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Австралийский доллар  45,0835
Азербайджанский манат  33,8758
Армянский драм**  11,9457
Белорусский рубль  28,8584
Болгарский лев  36,0843
Бразильский реал  17,6296

Венгерский форинт**  22,7294
Вон Республики Корея***  52,9811
Гонконгский доллар* 73,7637
Датская крона*  94,8173
Доллар США  57,6736
Евро  70,7713

Индийская рупия**  89,7574
Казахстанский тенге**  17,7019
Канадский доллар  45,8054
Киргизский сом**  83,9194
Китайский юань*  91,1519
Молдавский лей*  34,7222

Новый туркменский манат  16,5017
Норвежская крона*  72,8257
Польский злотый  16,9175
Румынский лей  15,1513 
СДР  83,6521
Сингапурский доллар  43,3832

Таджикский сомони*  65,3896
Турецкая лира  15,1446
Узбекский сум****  70,4460
Украинская гривна*  21,2426
Фунт стерлингов  79,9241
Чешская крона*  27,9616

Шведская крона*  71,2794
Швейцарский франк  61,0303
Южноафриканский рэнд*  47,6311
Японская иена**  52,5667

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.02.18

Елена Боброва

15 
февраля стартует Берлинский меж-
дународный кинофестиваль. В глав-
ном конкурсе Россия представлена 

фильмом Алексея Германа-младшего «Довла-
тов». Мы встретились с режиссером, чтобы  
поговорить о грядущей премьере в Берлине. 

Сейчас много фильмов про 1960-80-е. Но-
стальгия по миру, в котором можно было су-
ществовать по правилам? 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Время было прозрачнее. Была 
вера во что-то. Окунувшись в эпоху Довлато-
ва, я осознал, как все изменилось. Люди по-
нимали, что такое призвание. Был роман-
тизм. Иначе понимали, что важно, прилич-
но, а что нет. Был гамбургский счет. Была ил-
люзия, что есть место, где люди живут по 
честным правилам. Но с распадом СССР За-
пад перестал хотеть быть лучше и потихонь-
ку превращается в Советский Союз с его 
цензурой и охотой на врагов. Ведь тот же 
Довлатов никаким диссидентом не был. А 
Бродский? Он вообще был имперским ястре-
бом. Но это же надо было умудриться — вы-
нудить человека возненавидеть свою стра-
ну, которую он так любил. 

Да, свою нобелевскую речь Бродский начал 
резко: «Лучше быть последним неудачником 

в демократии, чем мучеником или властите-
лем дум в деспотии»...
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Замечательного, талантливого 
человека несправедливо осудили, сослали, 
уничтожали, запугивали, не выпустили роди-
телей, которые умерли, не увидев сына. За 
что? За стихи? За любовь к своей стране?Как 
он должен был к родине потом относиться? 

Кстати, о Бродском — как герой фильма он 
вас не интересует?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Он меня интересует как поэт. 
Но я закрыл тему литературы. На самом деле 
уже чудо, что мы сняли этот фильм. Но теперь 
я хочу идти в другую сторону.

В какую?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Не хочу быть режиссером, ко-
торый обнажает социальные язвы и ставит 
диагноз, как все плохо. Общество не делится 
на черное и белое, на своих и чужих. Надоели 
споры про Украину, Крым, Америку, Сирию. 
Надоело, что одни называют других предате-
лями, другие — уродами. Что есть только две 
точки зрения: или мы всех победим, или «да-
вайте сдадимся, потому что они умнее и луч-
ше нас». Несложная мысль, что все не так од-
нозначно и что у медали есть две стороны, ни-
кому не нужна. Как Довлатов гово-
рил: «После коммунистов я больше 
всего ненавижу антикоммунистов».
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Илья Зубко, Пхенчхан

Ц
еремония открытия 
23-й по счету зимней 
Олимпиады начнется 
сегодня в корейском 
Пхенчхане в 14.00 по 

московскому времени. Прямую 
телетрансляцию открытия будет 
вести «МатчТВ». Российские ат-
леты примут участие в соревно-
ваниях без национального флага 
и гимна, и уже одного этого фак-
та достаточно, чтобы назвать эти 
Игры самыми необычными в 
современной истории.

Пригласите поиграть
Об этой Олимпиаде можно 

рассказать много интересного. 
Например, что она побьет со-
чинский рекорд четырехлетней 
давности по количеству разыг-
рываемых комплектов наград 
(102 против 98) и по географии 
участников (92 страны вместо 
88). Что корейцы готовились к 
этому событию невероятно дол-
го — они трижды подавали заяв-
ку на проведение, но лишь с тре-

тьей попытки преуспели, пропу-
стив вперед сначала Ванкувер, а 
затем Сочи. И в честь такого со-
бытия очень стараются впечат-
лить гостей радушием и благо-
желательностью, организовав 
все действительно качественно. 
Но даже приветливые улыбки не 
понимающих ни слова по-ан-
глийски волонтеров, ни чистей-
ший горный воздух и отличная 
погода, пока, к сожалению, не 
помогают почувствовать атмос-
феру праздника. Они как солнце, 
которое сейчас в Корее светит 
очень ярко, но не очень-то согре-
вает.

Все радости большого спор-
тивного события пока затмевает 
история с допуском на Игры рос-
сийских атлетов, которая стара-
ниями Международного олим-
пийского комитета преврати-
лась в довольно скверный и из-
рядно надоевший сериал. Наша 
страна оказалась единственной, 
кто не может самостоятельно 
определять состав собственных 
участников Олимпиады. Список, 
отправленный в МОК, проходил 
утверждение, и те, кто, по мне-
нию специальной комиссии, 
удостоился такой чести, получи-
ли индивидуальные приглаше-

ния. Таким образом общий со-
став российской делегации со-
кратился с 500 человек до 360. 
Спортсменов среди них 168 — 
конькобежка Ольга Граф ехать в 
Корею отказалась добровольно, 
хотя и могла.

Те же, кто эти самые пригла-
шения не получил, вместо трени-
ровок тратят нервы на суды. И на 
момент подписания этого номе-
ра в печать 47 человек пытались 
вернуть себе право выступить на 
главных стартах четырехлетия. 
Спортивный арбитражный суд 
(CAS), открывший сейчас в Пхен-
чхане выездное отделение для 
быстрого рассмотрения дел, ока-
зался перед стартом Олимпиады 
более популярным для журнали-
стов местом, чем любые стадио-
ны. Два дня специалисты выслу-
шивали, изучали, оценивали. 
Свое решение они должны были 
объявить утром в день 
открытия Игр —в 5.00 по 
Москве 9 февраля.

Ирина Краснопольская

П
о инициативе ВОЗ, проходит неделя 
борьбы с онкологическими заболева-
ниями. Успех борьбы зависит и от уси-

лий врачей, и нас, пациентов. Об этом в ре-
дакции «РГ» мы говорили с главным врачом 
Московской городской онкологической 
больницы № 62 Дмитрием Каннером, его за-
местителем по хирургии Павлом Кононцом, а 
также заведующим отделением химиотера-
пии Даниилом Строяковским. Все они — лау-
реаты первой Национальной премии «Мы бу-
дем жить». 

Обсуждали одну локализацию — рак легко-
го. Почему? В США при населении 325 млн че-
ловек в 2016 году было диагностировано 224 
390 раков легкого. Умерло 158 тысяч человек. 
Рак легкого на втором месте по заболеваемо-
сти и у мужчин, и у женщин. У мужчин он 
уступает раку предстательной железы. У жен-
щин — раку молочной железы. Но при этом за-
нимает первое место по смертности и среди 

мужчин, и среди женщин. Умирает 70 процен-
тов на 100 заболевших.

Это в США. Там благодаря эффективной 
борьбе с курением каждый год снижается за-
болеваемость: у мужчин на 3 процента, у 
женщин на 2 процента. На столько же снижа-
ется и ежегодная летальность. Потому что 
курение — прямая причина заболеваемости у 
80 процентов случаев рака легкого. А у нас?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: В России ситуация не-
сколько иная.

Лучше или хуже?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: В некоторых аспектах 
лучше. В 2015 году на 144 млн жителей в Рос-
сии заболело 60 350 человек. В Америке 224 
тысячи на 325 млн. То есть у нас гораздо 
меньше. У российских мужчин заболевае-
мость раком легкого в среднем ниже на 25 
процентов. Это, возможно, связано с 
меньшей продолжительностью жиз-
ни наших мужчин.
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«Золотая 
Маска» откры-
ла драматиче-
скую програм-
му

2
Ученые дали 
Госдуме реко-
мендации по 
ограничению 
вейпов

5
Отдых в России 
впервые 
за десять лет 
подешевел

8
Коалиция 
США вновь 
нанесла удар 
по сирийским 
войскам

10
Парк «Зарядье» 
получил 
престижную 
архитектурную 
премию

4
Робот 
РобоКооп отве-
тил на вопросы 
гостей форума 
«Новая коопе-
рация»

Акцент

 Итоговый состав нашей 
команды на Играх-2018 
мы узнали лишь за несколько 
часов до зажжения огня

Событие Сегодня в Пхенчхане стартует зимняя 
Олимпиада

В олимпийском 
кольце

15
АКТУАЛЬНО Рак легкого по летальности
лидирует среди всех онкологических
заболеваний 

Риск и шанс

Алексей Герман: Общество не делится на черное и белое, на своих и чужих.

ФЕСТИВАЛЬ   Фильм Алексея Германа-мл.  
в борьбе за «Золотого медведя»

«Довлатов» 
в Берлине

На Олимпиаде в Пхенчхане 
разыграют 102 комплекта медалей 
в 15 видах спорта.
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Кто накручивает цены 

на рыбу и икру

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

5

ПОЧЕМУ? Личные вещи
калининградцев приравняли
к иностранным товарам 

50 кг Родины

Ульяна Вылегжанина, 
Калининградская область

ЖИТЕЛЕЙ Калининградской об-
ласти, переезжающих в другие 
российские регионы, обязали под-
тверждать на границе исключи-
тельно российский статус своих 
личных вещей. Или платить за них 
таможенные пошлины, словно за 
иностранный груз. Бесплатно 
можно провезти только 50 килог-
раммов багажа на человека. Тако-
вы требования нового Таможенно-
го кодекса Евразийского экономи-
ческого союза (ТК ЕАЭС), всту-
пившего в силу 1 января 2018 года.

Уникальное географическое 
положение российского региона, 
который соседствует с европей-

скими государствами и не имеет 
общих границ с субъектами Рос-
сийской Федерации, нередко ста-
вит калининградцев лицом к 
лицу с абсурдными трудностями. 

В позапрошлом году, когда 
истекло действие части льгот 
Калининградской особой эконо-
мической зоны (ОЭЗ), иденти-
фицировать свои товары обяза-
ли предпринимателей. Кому-то 
даже приходится растаможи-
вать продукцию, изготовленную 
на территории Калининград-
ской области и вывозимую в 
другой субъект Российской Фе-
дерации. В начале этого года с 
похожими сложностя-
ми столкнулись и физи-
ческие лица. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Россия с уважением относится 
к гостям-иностранцам, но они должны соблюдать законы

По правилам проживания  
Сергей Белов

П
риглашающая сторона бу-
дет нести ответственность 
за пребывание в России 

иностранного гражданина — что-
бы цели соответствовали заяв-
ленным и соблюдались сроки. За-
конопроект на эту тему вчера 
был рассмотрен на заседании 
кабмина. 

Речь шла о поправках в статью 
16 Федерального закона «О право-
вом положении иностранных гра-
ждан в Российской Федерации» и 
в статью 18.9 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 
Первым законопроектом устано-
вят обязанность приглашающих в 
страну лиц принимать меры по 
обеспечению соблюдения ино-
странными гражданами заявлен-
ной цели въезда в Россию и сроков 
их пребывания. Поправки в КоАП 
введут ответственность дол-
жностных и юридических лиц, вы-
ступающих в качестве приглаша-

ющей стороны. До сих пор она 
была предусмотрена только для 
физических лиц.

— Мы с уважением относимся 
ко всем, кто приезжает к нам 
учиться, работать, заниматься на-
укой, начинать или вести свой 
бизнес, — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. — Но 
это не означает, что наши ино-
странные гости могут не соблю-
дать российские законы.

За прошлый год органами вну-
тренних дел пресечено 136 тысяч 
правонарушений в сфере мигра-
ционного законодательства, когда 
иностранец заявляет одну цель 
приезда, а занимается совершен-
но другими делами. «Он не родст-
венников навещает, а на самом 
деле начинает трудиться или от-
крывает какой-то свой бизнес или 
же нарушаются сроки пребыва-
ния», — подчеркнул Медведев.

Также министры продолжили 
законодательную подготовку к 
чемпионату мира по футболу 

2018 года. Россия временно уже-
сточает наказание за недобросо-
вестную конкуренцию: по отдель-
ным действиям безо всяких пре-
дупреждений будут сразу возбу-
ждать административные дела.

— Мы гарантировали, что бу-
дем защищать коммерческие пра-
ва, в том числе права международ-
ной футбольной ассоциации, поэ-
тому устанавливаются запрет и 
наказание за различные действия, 

которые связаны с недобросо-
вестной конкуренцией во время 
чемпионата, — напомнил премьер.

Действующие нормы предпо-
лагают, что в случае предупрежде-
ния о недобросовестной конку-
ренции со стороны Федеральной 
антимонопольной службы и 
устранения нарушений админи-
стративное дело не заводится и 
штраф не накладывается. 

Эту практику ФАС использова-

ла в ходе Кубка конфедераций, 
прошедшего прошлым летом. 
Служба выдала 11 письменных 
предупреждений о недобросо-
вестной конкуренции.

— Очевидно, что эта мера доста-
точно мягкая, — считает премьер. 
— Теперь за действия такого рода 
придется отвечать как за админи-
стративное правонарушение, бу-
дут взиматься достаточно круп-
ные штрафы, конфисковываться 
предметы с чужим товарным зна-
ком, материалы и оборудование, с 
помощью которых они были сде-
ланы.

Поправки в законодательство 
исключат из числа нарушений ан-
тимонопольного законодательст-
ва, при совершении которых вы-
дается предупреждение, дейст-
вия, определенные статьей 20 Фе-
дерального закона № 108. Они от-
носятся к коммерческим правам 
FIFA. Предусматривается, что 
этот порядок будет применяться 
до 15 августа 2018 года.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
ищет меры  
против 
вейпов

ОБОЙДЕМСЯ 
БЕЗ ДЫМА

Татьяна Замахина

ОБЪЕМ производства и продажи 
электронных сигарет (вейпов) в 
последнее время пугающе рас-
тет, на «инновационные мето-
ды» доставки никотина с подачи 
производителей подсаживается 
все больше подростков. Вчера в 
Госдуме депутаты и ученые обсу-
ждали варианты борьбы с рас-
пространением этого зла. 

Сейчас существует несколько 
версий регулирования данного 
рынка. Так, минздрав предлагает 
полностью приравнять устрой-
ства доставки никотина к обыч-
ным сигаретам. В минпромторге 
недавно сообщили о разработке 
более щадящей версии, которая 
вводит только часть ограниче-
ний по аналогии с табачными. А 
именно, запрет продаж «пароге-
нераторов» несовершеннолет-
ним и ограничение списка мест, 
где курение вейпов будет разре-
шено. Есть также несколько де-
путатских инициатив, среди 
прочего предлагается и полный 
запрет на продажу. В связи с 
этим в Госдуме заказали у уче-
ных масштабный аналитиче-
ский доклад, чтобы разобраться, 
какая версия предпочтительней.

Представители науки согла-
сились подготовить такой доку-
мент, а также дали предвари-
тельные рекомендации. Самый 
радикальный вывод — у британ-
ской науки. Известный борец с 
курением Клайв Бэйтс заявил, 
что электронные сигареты от-
крывают для курильщиков воз-
можность сократить риск от ку-
рения на 95%. По его словам, об 
этом говорится в исследовании 
департамента здравоохранения 
Англии. Во Всероссийском науч-

но-исследовательском институ-
те табака отчасти подтвердили 
эти выводы, однако выявили и 
риски. По мнению ученых, при 
альтернативных способах куре-
ния никотина поступает на 35% 
меньше, а прочих токсических 
веществ — на 80—90%. Однако 
при потреблении электронных 
сигарет есть риск выделения 
формальдегида и прочих вред-
ных веществ. Как признают в 
этом научном учреждении, нуж-
ны дополнительные исследова-
ния этой проблемы.

НИИ табака, махорки и табач-
ных изделий Казанского феде-
рального университета после эк-
сперимента на добровольцах де-
лает вывод: электронные сигаре-
ты не дают новых побочных эф-
фектов по сравнению с традици-
онными. А меньшее содержание 
токсических веществ действи-
тельно делает из «электронок» 
более предпочтительную альтер-
нативу для курильщиков. С этим 
согласен доктор медицинских 
наук, президент Противораково-
го общества России Давид За-
ридзе, обобщивший данные пу-
бликаций в зарубежных науч-
ных журналах. В рекомендациях 
для Госдумы ученые предложили 
не запрещать электронные сига-
реты, но посоветовали отсечь от 
этого рынка подростков, введя 
запрет на продажу до 18 лет. Кро-
ме того, нужно запретить прода-
жу вейпов в Интернете.

Член Комитета Госдумы по 
охране здоровья Николай Гера-
сименко раскритиковал иссле-
дования, утверждающие, что 
электронные системы доставки 
никотина якобы примерно на 
95% менее вредны, чем курение 
традиционных табачных изде-
лий, и назвал их ангажирован-
ными. По его словам, в других 
исследованиях авторитетно до-
казано воздействие вредных ве-
ществ на легкие. «Имеются сооб-
щения о случаях взрывов элек-
тронных сигарет, — сказал Гера-
сименко. — Только крупные неза-
висимые клинические исследо-
вания с большой выборкой, где 
за здоровьем пациентов наблю-
дают на протяжении многих лет, 
заслуживают доверия. При регу-
лировании рынка электронных 
сигарет должны быть учтены 
именно эти данные». 

Президент Владимир Путин встретился с учеными

Академический час

Кира Латухина, Новосибирск

В 
День российской науки 
гл а в а  г о с у д а р с т в а 
встретился с учеными 
Сибирского отделения 
РАН в Институте ядер-

ной физики в Академгородке. 
Здесь Владимир Путин поддер-
жал планы по созданию совре-
менных синхротронов, призвал 
отказаться от господдержки не-
эффективности в науке, а также 
рассказал, что не пользуется 
смартфоном.

«Содействие должны полу-
чать сильнейшие ученые и иссле-
довательские коллективы», — за-
явил президент на заседании Со-
вета по науке и образованию. 
«Ключевой принцип господдер-
жки — это конкретный, практиче-
ский результат, создание гло-
бально конкурентоспособных 
продуктов и прорывных техноло-
гий», — уточнил он. В мире проис-
ходят кардинальные технологи-
ческие перемены, и лидером ста-
нет тот, кто будет обладать собст-
венными технологиями, знания-
ми и компетенциями — они обес-
печивают суверенитет, продол-
жил глава государства. Так что 
Россия в науке, как и в других об-
ластях, должна добиваться про-
рыва. «Нужно раз и навсегда от-

казаться от поддержки неэффек-
тивности, от устаревших, отжив-
ших подходов в организации на-
учной деятельности. И, безуслов-
но, страна ждет от науки новых 
решений, которые могут изме-
нить качество жизни людей, при-
дать мощную динамику разви-
тию России», — заявил Владимир 
Путин.

На встрече президента с уче-
ными председатель Сибирского 
отделения РАН Валентин Пармон 
посетовал, что ни одного крупно-
масштабного проекта за послед-
ние десятилетия у России не 
было. Он предложил создать 
Центр синхротронного излуче-
ния. «Синхротрон — источник 
уникального излучения рентге-
новского диапазона. Крайне во-
стребован при диагностике...» — 
поддержал коллегу глава РАН 
Александр Сергеев. Он позволяет 
рассматривать структуру веще-
ства на нанометровом уровне. 
Это еще и серьезный коммерче-

ский продукт, добавил Сергеев. 
«Вопрос — какого поколения его 
строить», — сказал он. «Следую-
щего», — тут же подсказал Путин. 
На что глава РАН заметил, что ну-
жен прибор для большого числа 
исследователей, то есть 4-го или 
5-го поколения. «У нас должен 
быть не один синхротрон, у нас 
должно быть по крайней мере 
три... Мир сейчас покрывается 
синхротронами», — заявил он. 
Сам синхротрон будет стоить по-
рядка 20 млрд, но нужны еще 
станции — вместе с ними — при-
мерно 40 млрд рублей, подсчита-
ли ученые.

«Нам в целом нужны крупные 
проекты в стране. Это правильно, 
они объединяют, мобилизуют, 
становятся сами по себе двигате-
лями движения вперед. Я, конеч-
но, с удовольствием всегда кон-
статирую, что мы принимаем 
участие, скажем, в создании 
установок на быстрых электро-
нах в Гамбурге, Париже, где-то 

там в Японии что-то делаем. Но... 
не нужно быть как тать в ночи, 
там что-то добывать, нужно со-
здавать у себя», — заметил глава 
государства. «Сроки, которые вы 
назвали, вполне обозримые, по-
нятные, и стоимость тоже прием-
лемая. Это все можно сделать, 
так что давайте готовьте предло-
жение. Не хочу сказать, что это 
завтра прямо произойдет, но за-
тягивать тоже не нужно», — обра-
довал он ученых. Еще Пармон по-
сетовал на финансы: за заведова-
ние кафедрой полагается лишь 
1,5 тысячи рублей в месяц. То, 
что ученые «работают по непо-
нятным ставкам», удивило и пре-
зидента: поручил разобраться. 
Кроме того, он заинтересовался 
предложением по реорганизации 
мониторинга Байкала. Исследо-
ватели действуют по старинке, 
нет онлайн-системы с использо-
ванием необитаемых подводных 
аппаратов. А ведь многое в аква-
тории необъяснимо.

Выступая с докладом на сове-
те, глава Курчатовского институ-
та Михаил Ковальчук сравнил: 
чтобы смартфону обработать го-
лосовое сообщение,  нужно 
столько энергии, как для кипяче-
ния литра воды. «Вы сказали, что 
у всех смартфоны есть, — заметил 
глава государства. — А у меня нет 

смартфона, и у вас нет, видите». 
«По поводу кипячения воды, 
если она чистая, ее кипятить не 
надо», — улыбнулся он. Также 
президенту говорили про закуп-
ки реактивов для геномного ре-
дактирования (ученые исследу-
ют мышей, чтобы потом вывести 
корову, дающую безлактозное 
молоко). Он обещал разобраться, 
но пошутил: «Главное, чтобы 
мыши не превращались в крыс в 
этой лаборатории, а превраща-
лись в коров, которые дают пра-
вильное молоко». Также глава го-
сударства поручил разработать 
программу геномных исследова-
ний. Он дал понять, что в Посла-
нии Федеральному Собранию бу-
дут затронуты и проблемы нау-
ки.

Президент также вручил пре-
мии в области науки и инноваций 
молодым ученым за 2017 год. Ла-
уреатами стали кандидат истори-
ческих наук Никита Башнин, 
кандидат геолого-минералогиче-
ских наук Константин Кох и кан-
дидат физико-математических 
наук Максим Никитин.

Глава государства предложил 
 ученым обсудить, на что должна 
быть нацелена большая наука.

Правительство продолжает совершенствовать правовую базу к чемпионату мира по футболу.

Акцент

 Россия в науке должна 
добиваться прорыва

Акцент

 За прошлый год органами 
внутренних дел пресечено 
136 тысяч правонарушений 
в сфере миграционного 
законодательства

Минздрав предлага-
ет полностью 
 приравнять устрой-
ства доставки нико-
тина к обычным 
сигаретам
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Читайте также: Верховный 
суд разрешил штрафовать 
соседей за курение 
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СОБЧАК КСЕНИЯ АНАТОЛЬЕВНА
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, 
предшествующих году назначения выборов:
зарплата, ООО «РАДИОСТАНЦИЯ «СЕРЕБРЯНЫЙ ДОЖДЬ», общество с ограниченной ответ-
ственностью Телеканал Дождь, ООО «ИД «ГЛОБАЛ МЕДИА ГРУПП», доходы от вкладов и 
ценных бумаг, от предпринимательской деятельности, от продажи имущества, выплаты по 
договорам гражданско-правового характера, гонорары, приз победителя программы, ОАО 
«ТНТ-ТЕЛЕСЕТЬ» — 403 855 488,75 руб.
Недвижимое имущество:
земельный участок — 297 кв.м, Московская область; 
жилой дом — 353,7 кв.м, Московская область;
3 квартиры — 268,1 кв. м, 74,4 кв. м, г. Москва, 245,7 кв. м (доля в праве 1/3), 
г. Санкт-Петербург;
иное недвижимое имущество: 8 помещений — 74,5 кв. м, 53,7 кв. м, 43,6 кв. м, 189,2 кв. м, 
83,7 кв. м, 15,6 кв. м, 15,7 кв. м, г. Москва; 122,5 кв. м (доля в праве 2/3), г. Санкт-Петербург.
Транспортные средства: 1 автомобиль легковой — БЕНТЛИ (BENTLEY), КОНТИНЕНТАЛЬ 
(CONTINENTAL) GT SPEED (2008 г.в.).
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
28 счетов — 417 131 571,25 руб.
Акции и иные ценные бумаги:
инвестиционный пай — общество с ограниченной ответственностью «Управляющая компа-
ния Альфа-Капитал» — 1 489 031,97 руб.

ВИТОРГАН МАКСИМ ЭММАНУИЛОВИЧ (супруг)
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествующих году назначения выборов:
зарплата, ООО «Другой театр», ООО «Театр Квартет И», выплаты по договорам гражданско-
правого характера — 10 254 862,65 руб.
Недвижимое имущество:
2 квартиры — 47 кв. м, 61,7 кв. м, г. Москва.
Транспортные средства: 1 автомобиль легковой — ТОЙОТА (TOYOTA) КАМРИ (CAMRY), 2012 г.в.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
7 счетов — 3 981 005,91 руб.

Сведения о выявленных фактах недостоверности сведений 
о зарегистрированных кандидатах на должность Президента Российской Федерации

СОБЧАК Ксения Анатольевна
Представлено 

зарегистрирован-
ным кандидатом

Результаты проверки Организация, 
представившая 

сведения

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах 
и во вкладах в банках

— Помимо указанных кандидатом счетов установлено: 
ПАО Сбербанк — 220 945,02 руб.; 
ПАО Сбербанк — 170 775,1 руб.

Банк

Иное участие в коммерческих организациях
0 ООО «Бессер» — 10% ФНС России

ВИТОРГАН Максим Эммануилович (супруг)
Представлено 

зарегистрирован-
ным кандидатом

Результаты проверки Организация, 
представившая 

сведения

Доходы
— Помимо указанного кандидатом дохода установлено: 

2011 год: ООО «Продюсерская группа «Театр» — 
40 000 руб.; ООО «Другой театр» — 15 000 руб.; 
ООО «Кинокомпания «Квадрат» — 23 000 руб.; 
ЗАО «Прома Продакшн» — 10 000 руб. 
2013 год: ООО «Медиа Групп «Выход» — 1 000 руб. 
2015 год: ООО «Ягуар Ленд Ровер» — 120 000 руб.; 
АО «Райффайзенбанк» — 3 294,30 руб.

ФНС России

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах  и во вкладах в банках
— Помимо указанных кандидатом счетов установлено: 

АО «Райффайзенбанк», 4 счета — 3 131,89 руб.; 
16 320,41 руб.; 3 047,81 руб.; 72 058,64 руб.

Банк

Иное участие в коммерческих организациях
0 ООО «Траектория» — 10% ФНС России

СУРАЙКИН МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, 
предшествующих году назначения выборов:
зарплата, ООО «Алезар», ООО «Народная компьютерная компания», ОАО «Санаторий 
«Автотранспортник России», прибыль учредителя, продажа имущества, дивиденды 
(доход от ценных бумаг) — 26 184 455,12 руб.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках: 
39 счетов — 52 301 747, 92 руб.
Ценные бумаги: 1 инвестиционный пай, АО ВТБ Капитал Управление активами — 766 829 
руб.; 1 облигация, Министерство финансов Российской Федерации — 5 506 690 руб.
Иное участие в коммерческих организациях:
ООО «Алезар», 51%; ООО «Мастер Медиа», 50%; ООО «Народная компьютерная компа-
ния», 51%; ООО «Экспосервис», 100%; ООО «Ильмакс Медиа Групп», 50%; ООО «М.Тех-
ник», 50%; ООО «АРОНБАЗИС», 100%; ООО «ТРЕЙД ПАРТ РУС», 50%; ООО «Алезар-Ско-
рая Компьютерная помощь», 51%; ООО «1с ФЁРСТ», 100%, ООО «Рент-Авто-Люкс», 
100%; ООО «Группа-Квартал-Строй», 90%.

Рассмотрев документы, представлен-
ные в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации для 
регистрации кандидата на должность Пре-
зидента Российской Федерации Ксении 
Анатольевны Собчак, выдвинутой полити-
ческой партией «Всероссийская полити-
ческая партия «Гражданская инициатива», 
проверив соблюдение предусмотренного 
законом порядка выдвижения кандидата 
и достоверность представленных сведе-
ний, а также соблюдение порядка сбора 
подписей, оформления подписных 
листов, достоверность сведений об изби-
рателях и подписей избирателей, содер-
жащихся в представленных подписных 
листах, Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации устано-
вила следующее.

В соответствии с пунктом 1 статьи 36 
Федерального закона «О выборах Прези-
дента Российской Федерации» для реги-
страции кандидата на должность Прези-
дента Российской Федерации, выдвинуто-
го политической партией, необходимо 
представить не менее 100 000 подписей 
избирателей. 

Для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федера-
ции Ксении Анатольевны Собчак было 
представлено 104 929 подписей избирате-
лей, из которых отобрано и проверено 
60  000 подписей. Недостоверными и 
недействительными признано 798, или 
1,33 процента подписей. Количество 
представленных подписей избирателей за 
вычетом подписей избирателей, признан-

ных недостоверными и недействительны-
ми, составляет 104 131, что является 
достаточным для регистрации кандидата.

Руководствуясь статьей 39 Федераль-
ного закона «О выборах Президента Рос-
сийской Федерации», Центральная изби-
рательная комиссия Российской Федера-
ции постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на 
должность Президента Российской Феде-
рации Ксению Анатольевну Собчак, 1981 
года рождения, выдвинутую политиче-
ской партией «Всероссийская политиче-
ская партия «Гражданская инициатива», 8 
февраля 2018 года в12 часов 05 минут.

2. Выдать зарегистрированному кан-
дидату удостоверение о регистрации уста-
новленного образца. 

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале «Вест-
ник Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации» и официаль-
ном сетевом издании «Вестник Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 8 февраля 2018 г. № 139/1142-7 г. Москва
О регистрации кандидата на должность 

Президента Российской Федерации 
Ксении Анатольевны Собчак

Рассмотрев документы, представлен-
ные в Центральную избирательную комис-
сию Российской Федерации для регистра-
ции кандидата на должность Президента 
Российской Федерации Максима Алексан-
дровича Сурайкина, выдвинутого полити-
ческой партией «Политическая партия 
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУ-
НИСТЫ РОССИИ», проверив соблюдение 
предусмотренного законом порядка выд-
вижения кандидата и достоверность пред-
ставленных сведений, а также соблюдение 
порядка сбора подписей, оформления под-
писных листов, достоверность сведений об 
избирателях и подписей избирателей, 
содержащихся в представленных подпи-
сных листах, Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации устано-
вила следующее.

В соответствии с пунктом 1 статьи 36 
Федерального закона «О выборах Прези-
дента Российской Федерации» для реги-
страции кандидата на должность Прези-
дента Российской Федерации, выдвинуто-
го политической партией, необходимо 
представить не менее 100 000  подписей 
избирателей.

Для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации 
Максима Александровича Сурайкина было 
представлено 104 918 подписей избирате-
лей, из которых отобрано и проверено 60 
000 подписей. Недостоверными и недейст-
вительными признано 2234, или 3,72 про-
цента подписей. Количество представлен-
ных подписей избирателей за вычетом 
подписей избирателей, признанных недо-
стоверными и недействительными, состав-

ляет 102 684, что является достаточным 
для регистрации кандидата.

Руководствуясь статьей 39 Федераль-
ного закона «О выборах Президента Рос-
сийской Федерации», Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации 
Максима Александровича Сурайкина, 1978 
года рождения, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОС-
СИИ», 8 февраля 2018 года в 12 часов 11 
минут.

2. Выдать зарегистрированному канди-
дату удостоверение о регистрации установ-
ленного образца.

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале «Вест-
ник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном 
сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 8 февраля 2018 г. № 139/1143-7 г. Москва
О регистрации кандидата на должность 

Президента Российской Федерации 
Максима Александровича Сурайкина
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КОНКУРС Финалистов «Лидеров России» оценили члены правительства и губернаторы

Работа в команде
Александра Белуза, Сочи

В 
Парке науки и искусства 
«Сириус» в Сочи проходит 
финал Всероссийского кон-

курса управленцев «Лидеры Рос-
сии», организованного по пору-
чению президента. В четверг в 
оценке конкурсантов приняли 
участие 39 наставников конкур-
са, среди которых члены россий-
ского правительства, топ-менед-
жеры крупнейших компаний и 
около десятка губернаторов. 

Второй день финала был по-
священ общению финалистов с 
наставниками. Оно шло как в фор-
мате состязаний и командных 
игр, так и в неформальной обста-
новке, когда представители влас-
ти и крупного бизнеса отвечали 
на вопросы участников за чашкой 
кофе. Во время одного из кофе-

брейков участники окружили ви-
це-премьера, полпреда президен-
та на Дальнем Востоке Юрия 
Трутнева. Финалист Вероника 
Сипачева в свои 24 года занимает-
ся развитием гражданского обще-
ства в Приморском крае. Сегодня 
те идеи, которые рождаются у раз-
ных НКО, не всегда могут продви-
гаться на уровень федерального 
округа из-за низкого качества 
оформления идей в проекты, по-
сетовала Вероника в разговоре с 
вице-премьером. Решить пробле-
му, по ее мнению, помогла бы еди-
ная сеть ресурсных центров под-
держки гражданских инициатив. 
Юрий Трутнев, со своей стороны, 
сразу же пригласил ее к участию в 
работе молодежного совета, кото-
рый создается на Дальнем Восто-
ке с целью вовлечения молодежи в 
развитие региона. 

В перерывах между деловыми 
играми наставники проводили 
индивидуальные собеседования. 
Проходя по лаунж-зоне, можно 
было наблюдать, как в таком фор-
мате с участниками свободно об-
щались министр экономического 
развития Максим Орешкин, рек-
тор РАНХиГС Владимир Мау, гу-
бернатор Ямало-Ненецкого авто-
номного округа Дмитрий Кобыл-
кин и другие наставники.

Дмитрий Кобылкин позднее 
рассказал, что многие участники 
не верили в то, что дойдут до фи-
нала, а в конкурсе участвовали, 
чтобы проверить работу этого 
социального лифта. «Знаю, что 
многие не верили вообще. Здесь 
же нет ни родственников, ни бра-
та-свата. Ребята реально приеха-
ли понять, эта система работает 
или нет. Поэтому спасибо адми-
нистрации президента, что такие 
площадки существуют и они на-
стоящие», — сказал глава ЯНАО.

Цель конкурса — создать для 
активных граждан реально рабо-
тающие социальные лифты. Под 
эту идею заточены и главные при-
зы конкурса — образовательный 
грант в 1 млн рублей, который 
можно потратить на программу 
обучения в любом вузе страны 
(для 300 финалистов), а также го-
довое наставничество от ведущих 
управленцев страны (для 100 по-
бедителей). Победители получат 
возможность в течение года полу-
чать консультации членов рос-
сийского правительства, руко-
водства администрации прези-
дента, топ-менеджеров крупней-
ших компаний, руководителей 
ведущих общественных объеди-
нений. Пары из наставников и по-
бедителей будут сформированы 
после подведения итогов конкур-
са 11 февраля.

Глава минэкономразвития 
Максим Орешкин обещает быть 

доступным для своих подопеч-
ных. «Буду стараться встречать-
ся периодически, буду доступен 
и по мессенджерам, и по другим 
средствам связи», — сказал Ореш-
кин, отвечая на вопрос «РГ». «За-
дача наставника — помогать раз-
виваться, дать взгляд со стороны, 
подсказать ту оптимальную тра-
екторию развития, которая по-
могла бы достичь им целей», — до-
бавил министр.

До финала дошли те, кто про-
шел жесткую процедуру предва-
рительного отбора, включаю-
щую задания на умение в слож-
ных управленческих ситуациях 
проявить лидерство, стратегиче-
ское мышление, нацеленность на 
результат, коммуникацию и вли-
яние, внедрение изменений и со-
циальную ответственность. Все-
го в финале в Сочи собрались 300 
участников из 54 регионов.

— Я считаю, что этот конкурс 
уникальный для России, по-
скольку у нас не принято созда-
вать такие меритократические 
институты, когда отбирают лю-
дей по талантам, способностям, 
компетенциям, — сказал «РГ» 
участник финала Артем Денисов 
из Санкт-Петербурга. В свои 28 
лет Артем исполнительный ди-
ректор и совладелец компании, 
оказывающей услуги в сфере 
электроэнергетики. Компания 
занимается проектированием и 
строительством электрических 
сетей в регионах России, а недав-
но вышла на рынок Европы. Биз-
нес начинали вчетвером. «Нам 
было по 19 лет, когда мы основа-
ли компанию», — рассказывает 
Артем. По его словам, в России 
некоторые критикуют власть, но 
ничего не делают для того, чтобы 
изменить ситуацию в стране, а 
«нужно что-то делать, создавать, 
созидать». 

ВЫБОРЫ 
ЦИК утвердил 
текст избира-
тельного 
бюллетеня

Список 
закрыт

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ завершил 
регистрацию кандидатов на дол-
жность президента России и ут-
вердил текст избирательного 
бюллетеня для голосования на 
выборах 18 марта.

Вчера комиссия зарегистри-
ровала двух кандидатов — Ксе-
нию Собчак от «Гражданской 
инициативы» и Максима Сурай-
кина от «Коммунистов России». 
Удостоверение установленного 
образца за телеведущую полу-
чил Сергей Арасланов, ее дове-
ренное лицо. 

Сурайкин прибыл в ЦИК лич-
но. Лидер «Коммунистов Рос-
сии» отметил, что участие в пре-
зидентских выборах — большой 
шаг вперед для его партии, и по-
благодарил Ценризбирком за 
усилия по совершенствованию 
избирательного законодатель-
ства. В первую очередь — за отме-
ну «крепостного права» для из-
бирателей, то есть за возмож-
ность голосовать по месту пре-
бывания.

Таким образом, список пре-
тендентов на главный пост в 
стране официально сформиро-
ван. Помимо Собчак и Сурайки-
на в него вошли Сергей Бабурин 
(«Российский общенародный 
союз»), Павел Грудинин (КПРФ), 
Владимир Жириновский 
(ЛДПР), Владимир Путин (само-
выдвижение), Борис Титов (Пар-
тия роста) и Григорий Явлин-
ский («Яблоко»). 

«Сегодня мы с небольшим 
опережением закончили очень 
важный этап, подвели итоги, 
сформировали бюллетень», — 

подытожила председатель ЦИК 
Элла Памфилова. По ее мнению, 
восьмерка кандидатов охваты-
вает «практически весь полити-
ческий спектр». «Теперь наша 
задача — чтобы все процедуры 
четко выполнялись, чтобы вы-
боры проходили прозрачно», — 
считает председатель Центриз-
биркома.

Имена участников прези-
дентских выборов внесены в из-
бирательный бюллетень, текст 
которого был также утвержден 
на вчерашнем заседании комис-
сии.

Макет документа показали 
прессе. Он полностью соответ-
ствует ранее утвержденной 
форме, содержит разъяснения о 
порядке заполнения и сведения 
о кандидатах: год рождения, ме-
сто жительства, занимаемую 
должность и субъект выдвиже-
ния (от партии или в порядке 
самовыдвижения). Объем тек-
ста у участников президент-
ской кампании получился раз-
ный — от двух до восьми строк, 
но графы одинакового размера, 
чтобы принцип равенства не 
нарушался.

Впереди у кандидатов агита-
ционная кампания в прессе. 
«Как известно, зарегистриро-
ванные кандидаты имеют право 
проводить агитацию в средствах 
массовой информации, начиная 
с 17 февраля текущего года. Аги-
тация на бесплатной основе 
должна начаться с 19 февраля», 
— напомнила секретарь ЦИК 
Майя Гришина.

На следующей неделе Цен-
тризбирком распределит между 
кандидатами эфирное время и 
печатные площади. Жеребьевка 
времени на федеральных теле- и 
радиоканалах пройдет 13 февра-
ля в 15.00 в зале заседаний ко-
миссии. 

Печатные площади в обще-
российских государственных пе-
риодических изданиях будут 
распределены 15 февраля. «На-
чнем в 11.00, у нас пятнадцать 
газет, поэтому времени нужно 
немножко больше», — пояснила 
Майя Гришина.

«Процесс жеребьевки до-
вольно длительный, но нам хо-
телось бы, чтобы у кандидатов 
было максимум возможностей 
показать себя в полной мере, — 
отметила Элла Памфилова. — 
Надеюсь, что каждый из канди-
датов найдет своего избирате-
ля». Максим Орешкин обещал быть максимально доступным для своих подопечных.

Акцент

 До финала дошли те, 
кто прошел жесткую процеду-
ру предварительного отбора

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ЗА САДОВЫМ КОЛЬЦОМ? 
ЧИТАЯ прессу, россияне интересуются вопросами, име-
ющими мало отношения к их частной жизни, но важными 
с точки зрения СМИ. К такому выводу после проведенно-
го ею исследования пришла социолог НИУ ВШЭ Анаста-
сия Казун. Анализировались публикации более 250 феде-
ральных, 1000 региональных газет и около 500 журналов 
с января 2014 года по декабрь 2016-го. Выделив 884 со-
бытия, о которых чаще всего писали СМИ, автор соотне-
сла их с опросами «Левада-центра» за этот же период, в 
которых респондентов спрашивали, какие события им 
запомнились больше всего. И 90 процентов «запоминаю-
щихся» событий оказались не связаны с повседневной 
жизнью людей. Это были события либо общероссийские, 
либо международные, связанные с Россией. Сильная пе-
рекличка информационной повестки печатных СМИ с 
«запомнившимися» респондентам «Левада-центра» со-

бытиями любопытна 
еще и тем, что около 
80 процентов росси-
ян, по данным социо-
логов, получают ин-
формацию преиму-
щественно не из га-
зет, а из телевизора. 

Не могу тут не 
вспомнить одну оча-
ровательную пра-
ктикантку с факуль-
тета журналистики 
МГУ. Году, если не 
ошибаюсь, в 1977-м 

ее прислали в «Комсомольскую правду», где я тогда ра-
ботал. Она была дочкой какого-то зарубежного собкора 
«Правды» и к своим двадцати успела поездить по загра-
ницам. В отделе информации, в который ее определили, 
наша Валя, не видавшая иных городов и весей, кроме Мо-
сквы и нескольких европейских столиц, дней десять мая-
лась без дела, соображая, о чем бы таком написать. Нако-
нец поделилась счастливой идеей: «Придумала! Я поеду 
в деревню и напишу, как там живут люди». Бедную де-
вушку подняли на смех. Ее неофитская тяга к открытиям 
материков реальной жизни не получила достойного воз-
награждения: в деревню Валю не послали. И не только по 
причине ее первобытной наивности. Главным образом 
потому, что репортеров, колесивших по сельским про-
селкам и по всей необъятной советской стране, в «Ком-
сомолке» хватало и так. Полем профессионального само-
утверждения, источником гонораров, пусть и не ахти ка-
ких, для большинства была командировка. Сегодняшняя 
же пресса вся зациклена на глобальных новостях, обще-
российских и международных. Жизнь отечественной 
провинции на ТВ и в печатных СМИ либо напрочь отсут-
ствует, либо представлена однобоко. 

 Судя по тому, какие события попадают в информаци-
онные выпуски телепрограмм, ежедневные газеты, и по 
тому, какие герои выходят в них на первый план, вся 
наша пресса — это сплошные новости столицы. Причем и 
столичная жизнь чаще всего ограничена тремя адреса-
ми: Кремль, правительство, Госдума. А главные герои — 
президент, министры, депутаты и неисчислимая армия 
чиновников. Их каждодневное бытие предлагается вни-
манию жителей Хабаровска, Чувашии, Кабардино-Бал-
карии и т.п. Нет, информация из провинции время от вре-
мени появляется. Но какая? Если весть из провинции, то, 
как правило, с губернаторского этажа, не ниже. Впечат-
ление, будто былую журналистскую практику выверну-
ли наизнанку. Прежде ведь дозволялось сколько угодно 
(правда, без «очернительства») описывать жизнь «про-
стого советского человека» и категорически возбраня-
лось вторгаться в коридоры власти. Теперь наоборот. Те-
перь все новости и сенсации связаны только с чиновни-
ками столичного или регионального калибра — провин-
циальный обыватель с его житейскими заботами и про-
блемами на роль ньюсмейкера не тянет. Сегодня в Мо-
скве можно насчитать едва ли больше двух-трех десят-
ков журналистов, зарабатывающих себе на хлеб коман-
дировками. Пресса, которую мы еще по привычке имену-
ем центральной, таковой не является. Это издания Садо-
вого кольца. И совершенно понятно, почему падают ре-
гиональные тиражи московских изданий, а иные газеты, 
претендующие на статус общенациональных, вообще 
читателям неведомы. И точно так же понятно, почему за-
воевывает рынок региональная пресса, почему она выте-
сняет центральную. А поскольку все телеканалы тоже 
транслируют преимущественно столичные новости, то 
понятно, почему провинция так не любит Москву. 

 Тем не менее уро-
вень доверия населе-
ния к СМИ, согласно 
исследованию, про-
веденному фондом 
«Медиастандарт» 
Комитета граждан-
ских инициатив 
Алексея Кудрина и 
исследовательской 
группой «Циркон», в 
большинстве регионов России пока не опускается ниже 
50 процентов. При этом телевизор смотрят все меньше 
жителей страны. Половина населения в целом доверяет 
СМИ. Самый высокий уровень доверия зафиксирован на 
Ямале (73 процента), в Севастополе (75) и в Крыму (78), 
самый низкий — в Ингушетии, Москве и Тамбовской обла-
сти (58). Оказалось, что в большинстве регионов мест-
ным СМИ доверяют больше, чем федеральным. По этому 
показателю лидируют Москва (61 процент против 58), 
Санкт-Петербург (68 против 60), Московская область (60 
против 59). Самый высокий уровень доверия к регио-
нальным СМИ зафиксирован в Свердловской и Воронеж-
ской областях (79 процентов), Чечне (78) и Тюменской 
области с Ямало-Ненецким и Ханты-Мансийским авто-
номными округами (77). Лишь в 19 регионах (среди них 
Калмыкия, Тыва, Севастополь) показатель доверия к фе-
деральным СМИ выше, чем к региональным. Меньше все-
го доверяют местной прессе в Дагестане (54 процента). 

 Дело еще и в том, что все, о чем сообщают региональ-
ные СМИ, имеет узкую географию, а федеральная пресса 
мало интересуется жизнью провинции. Но если Москва 
не знает, что происходит в Воронеже, а Воронеж не веда-
ет, чем живет Новосибирск, происходит распад единого 
информационного пространства. А это не нужно ни фе-
деральным, ни региональным властям, ни центральным, 
ни местным СМИ. И меньше всего это нужно населению, 
чье доверие к прессе пока не падает ниже 50 процентов, 
но и не растет. 

Читая прессу, росси-
яне интересуются 
вопросами, имею-
щими мало отноше-
ния к их частной 
жизни

Федеральные СМИ 
мало интересуются 
жизнью российской 
провинции

Элла Памфилова: 
Теперь наша задача 
— чтобы все проце-
дуры четко выпол-
нялись, чтобы выбо-
ры проходили про-
зрачно

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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Память Вчера в Воронеже прошли похороны погибшего в Сирии 
летчика Романа Филипова

Простились с Героем

Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж 

П
огибшего в Сирии Ге-
роя России гвардии 
майора Романа Фи-
липова похоронили 
на Аллее славы — ря-

дом с другими героями, защи-
щавшими Воронеж в годы Вели-
кой Отечественной войны, отдав-
шими жизнь за Родину в Афга-
нистане и на Северном Кавказе.

Проститься с летчиком при-
шли около 30 тысячичеловек — во-
енные, сотрудники других сило-
вых ведомств, школьники, горо-
жане. Они шли двумя потоками: 
отдельно гражданские, отдельно 
люди в погонах. Кадеты несли ве-
нок с надписью «Это вам от паца-
нов». Люди несколько часов про-
вели на промозглом ветру, чтобы 
отдать дань памяти и уважения 
своему земляку, Герою не только 
по статусу, но и по поступку.

Майор Филипов погиб 3 фев-
раля, во время обычного патру-
лирования над провинцией Ид-
либ. Ясноглазый, скромный и це-
леустремленный — таким вспо-

минают Романа Филипова его 
школьные учителя. 

— Его отец был летчиком — на-
сколько я помню, на тот момент в 
отставке, — рассказала классный 
руководитель Романа, учитель 
немецкого языка Людмила Лаза-
рева. — И когда на классном часе 
зашла речь о будущих професси-
ях, Рома сказал, что тоже хочет 
летать. Он был очень ответствен-
ным и трудолюбивым.Жил по-
честному, не хитрил и не обма-
нывал. Он был всегда подтянут, 
занимался спортом. Такой свет-
ловолосый парень.

В воронежской школе № 85 
Роман проучился с 1-го по 11-й 
класс. В аттестате три оценки 
«хорошо», остальные — «пятер-
ки».  Окончив школу в 2001 году, 
Филипов поступил в Краснодар-
ское летное училище. Получив 
диплом пилота Су-25, Роман от-
правился служить в 187-й гвар-
дейский штурмовой авиаполк в 
Приморье.  Прошел служебную 
лестницу лейтенанта до майора и 
от старшего летчика до замести-
теля командира эскадрильи. Же-
нился, у него родилась дочь.

— Он был отличный летчик и 
хороший мужик, настоящий ас, — 
говорят о Романе сослуживцы.

Пилот первого разряда и на-
стоящий профессионал, майор 
Филипов не раз выходил в финал 
конкурсов мастерства военных 
летчиков «Авиадартс», а в 2013 
году занял там второе место. В 
общей сложности он провел в 
воздухе 1300 часов и совершил 
80 боевых вылетов. 

На митинге выступил времен-
но исполняющий обязанности 
губернатора Воронежской обла-
сти Александр Гусев, который 
вручил директору школы №85, в 
которой учился Роман  Филипов, 
памятный знак о том, что учеб-
ное заведение будет носить имя 
погибшего пилота. Семья Романа 
Филипова получит миллион ру-
блей в качестве материальной 
помощи от Воронежской обла-
сти, сообщили в правительстве 
региона. 

Рота почетного караула прош-
ла перед могилой торжествен-
ным маршем, отдав последние 
почести настоящему офицеру ар-
мии России.  

Военного летчика Романа Филипова, погибшего в Сирии при выполнении задач в районе Идлиба, похоронили с воинскими почестями под оружейные залпы на Аллее славы 
Коминтерновского кладбища в Воронеже.

Перед отправкой армейского транспортного самолета Ил-76 с телом  летчика-

штурмовика майора Романа Филипова на его родину в Воронеж на подмосков-

ном военном аэродроме Чкаловский приехали глава ведомства Сергей Шойгу, 

его заместители, члены коллегии Министерства обороны России.

В скорбном молчании они выстроились у гроба с телом офицера. Потом не-

сколько прощальных слов произнесли статс-секретарь минобороны Николай 

Панков и бывший главком ВВС России Владимир Михайлов. «Сегодня мы прово-

жаем в последний путь гвардии майора, Героя России Филипова Романа Никола-

евича, — сказал на траурной церемонии Панков. — Провожаем с воинскими поче-

стями, провожаем с участием друзей, боевых товарищей, сослуживцев, мини-

стра обороны РФ и его заместителей. 

Майор Филипов с честью выполнил свой воинский долг, сохранил верность при-

сяге, принес себя в жертву в борьбе с врагом и тем самым поставил себя в пер-

вый ряд лучших защитников Отечества. Его имя навсегда останется в наших сер-

дцах и сердцах соотечественников. 

И мне кажется, Роману Николаевичу принципиально важно знать, что его семья 

— жена Ольга Сергеевна и дочурка — останется всегда в нашей большой армей-

ской семье. 

Это не просто слова, а абсолютно принципиальная позиция минобороны. И мы 

от нее никогда не отступим».

По словам Михайлова, подвиг летчика буквально потряс людей в России и за ее 

пределами. «Им восхищаются сотни тысяч людей. Об этом красноречиво гово-

рят митинги памяти Романа Филипова. Долг перед Родиной, который он выпол-

нил, заслуживает огромного уважения, — уверен экс-главком ВВС. — Мы говорим 

иногда: «Герои не умирают, герои живут вечно». И Роман будет жить среди нас».

После траурного митинга под звуки военного марша и в сопровождении почет-

ного караула гроб с телом летчика внесли в самолет.

Подготовил Юрий Гаврилов
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СТРАХОВАНИЕ ОСАГО 
лидирует по количеству 
уголовных дел

Мошенников 
взяли на учет

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 8,1 тысячи заявлений о страховом мошенниче-
стве направили страховые компании в правоохранитель-
ные органы в прошлом году.  

По 1,6 тысячи из них возбуждены уголовные дела. В 3 
тысячах случаях в возбуждении уголовных дел отказано. 
Остальные находятся на рассмотрении, и решения по 
ним еще не приняты. Такую статистику привел прези-
дент Всероссийского союза страховщиков Игорь Юр-
генс. По его словам, есть определенная положительная 
динамика. Если раньше, по оценкам страховщиков, пра-
воохранители возбуждали дела по 8–12 процентам по-
данных заявлений, то в прошлом году дела возбуждены 
по 20 процентам от поданных заявлений. 

Союз занялся 
подсчетом случаев 
обращений страхо-
вых компаний в пра-
воохранительные 
органы по делам о 
мошенничестве. 
Правда, в обязатель-
ном порядке стра-
ховщики предостав-
ляют эти данные 
только с третьего 
квартала прошлого 
года. До этого они да-
вали подобные све-
дения в добровольном порядке. Поэтому итоги прошлого 
года всей картины не отражают. По словам Игоря Юрген-
са, такая статистика позволит отслеживать ситуацию в 
различных видах страхования. Пока лидером остается 
ОСАГО, по которому и подается, и возбуждается больше 
всего уголовных дел. 

Если составить рейтинг, то около 90 процентов всех 
мошенничеств сосредоточено в так называемом мотор-
ном страховании. То есть ОСАГО и КАСКО. На втором ме-
сте — страхование имущества и ответственности. Третье 
место занимает добровольное медицинское страхование. 
На четвертом месте — страхование жизни и здоровья. И 
замыкает пятерку страхование выезжающих за рубеж.

— Мошенничество в основном носит латентный, скры-
тый характер, — поясняет Игорь Юргенс. — Страховщики 
видят его признаки, однако несовершенство законода-
тельства не позволяет его доказать.  И страховщику про-
ще заплатить, иначе будут нарушены сроки, что за собой 
потянет пени и штрафы. В итоге размер начисленных 
санкций превысит сам предмет мошенничества.

Напомним, что и сами страховщики не всегда заявля-
ют о случаях мошенничества. Например, некий гражда-
нин, желая получить необоснованную выплату, обратил-
ся в суд. Страховщик выиграл дело и по решению суда 
был освобожден от лишних трат. Однако даже после того, 
как суд установил признаки мошенничества в действиях 
гражданина, страховая компания не подает на него заяв-
лений в полицию. Она довольствуется только тем, что из-
бежала необоснованных выплат. 

Напомним, что недавно в некоем докладе МВД про-
звучало, что в 2016 году страховщики подали 2600 заяв-
лений о страховом мошенничестве. Если умножить это 
на максимальную сумму выплаты в 400 тысяч рублей, то 
убыток от действий мошенников составил менее одного 
процента. Но почему-то не учтено, что в заявлении об од-
ном случае мошенничества речь может идти о сотнях до-
говоров. Так, например, Российский союз автострахов-
щиков подал заявление по одному случаю мошенничест-
ва, в котором фигурировало 1600 договоров на общую 
сумму 270 миллионов рублей. 

Примечательно, что нажиться на страховании стара-
ются и вполне законопослушные граждане. Подумаешь, 
приписал повреждение, которое получил не в этой ава-
рии. Однако это тоже страховое мошенничество и может 
грозить уголовной статьей. 

Кроме того, мошенничество плохо отражается на ко-
шельке добропорядочных граждан. Ведь чем больше 
страховщик платит, тем дороже становится договор. По 
сути, добропорядочные граждане платят за мошенников.

РЫНОК ТРУДА Имеет ли право работодатель 
заставить пройти тест на полиграфе 

Поймают на лжи?
Александра Воздвиженская

В 
российских компаниях 
проверка на полиграфе ста-
ла обычным явлением: если 

должность сотрудника связана с 
большим влиянием или больши-
ми деньгами, то тестирование 
обеспечено. Активное распро-
странение на практике получило 
тестирование кандидатов при 
приеме на работу, выявляющее 
не только навыки и умения сои-
скателя, но и их психологическое 
состояние, стрессоустойчивость, 
уровень моральных устоев и про-
чее, рассказали «РГ» юристы.

Как правило, рядового персо-
нала проверка не касается, но 
случаи бывают разные. Как рас-
сказал «РГ» работник логистиче-
ской компании, он проходил тест 
на детекторе лжи, чтобы взять в 
долг у работодателя и купить но-
вый фургон для работы. Полиг-
раф часто используют и в банков-
ской сфере. Сотрудник одного из 
департаментов управления ри-

сками рассказал «РГ», что про-
верки устраивают для соискате-
лей на руководящую должность, 
а после приема на работу перио-
дически повторяют тест.

Прямого запрета на использо-
вание полиграфа в работе компа-
ний в Трудовом кодексе нет: они 
могут использовать тест на по-
лиграфе для определения уровня 
профессионализма работника, 
говорит юрист практики разре-
шения споров юридической фир-
мы Eterna Law Анастасия Серова. 
Работодатель должен заранее по-
лучить письменное согласие на 
тест. Чтобы избежать возможно-
го нарушения прав лица, в отно-
шении которого проводится про-
верка, партнер адвокатского 
бюро «Деловой фарватер» Сер-
гей Литвиненко рекомендует 
включать в письменное согласие 
положения, разъясняющие пра-
во согласиться и отказаться от те-
ста в любой момент, а также пе-
речень задаваемых вопросов.

Отказ от проверки на полиг-

рафе не влечет юридических по-
следствий, подчеркивает Литви-
ненко. Он не может стать единст-
венной причиной для отказа в 
приеме на новую работу. В про-
тивном случае такие действия 
работодателя можно считать не-
правомерными и успешно обжа-
ловать их в суде. Еще и мораль-
ный вред компенсируют.

Один из собеседников «РГ» 
проходит проверку на полиграфе 
каждый год, так как его работа 
сопряжена с высоким уровнем 
ответственности и серьезными 
финансовыми потоками. Вопро-
сы касаются того, брал ли сотруд-
ник откаты, раскрывал ли конфи-
денциальную информацию и так 
далее. В силу специфики работы к 
подобным проверкам персонал 
относится спокойно, единствен-
ный минус — они отнимают нема-
ло времени. Тест может длиться 
весь рабочий день. К тому же это 
недешевое удовольствие для ра-
ботодателя, который часто нани-
мает штатного полиграфолога.

В учреждениях типа Банка России требуются люди с безупречной репутацией. Полиграфу их определить легче.

РСА подал заявле-
ние по одному слу-
чаю мошенничест-
ва, в котором фигу-
рировало 1600 
договоров

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС откажется от 
выездных проверок, заменив 
их электронным инспектором

Вас проверит цифра

Тимофей Борисов

ВЫЕЗДНЫЕ проверки в МЧС бу-
дут полностью заменены дистан-
ционными оценками. О том, что 
это такое и когда произойдет, 
рассказал министр Открытого 
правительства Михаил Абызов 
накануне на Всероссийском сбо-
ре представителей единой госу-
дарственной системы предупре-
ждения и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций. 

По мнению Абызова, оконча-
тельно инспекторы МЧС забудут 
путь на объекты бизнеса через 15 
лет. Изменения пройдут в рамках 
реформы контрольно-надзорной 
деятельности. Идея в целом по-
нятна и довольно симпатична. По 
крайней мере на бумаге. 

Поскольку сейчас МЧС посте-
пенно снижает нагрузку на ма-
лый и средний бизнес, предпри-
ниматели хоть и не широкой гру-
дью, но все же задышали легче. 
Число внеплановых проверок на 
объектах малого и среднего биз-
неса снизилось на 40 процентов. 
Но остается вопрос, что делать с 
потенциально опасными пред-
приятиями? Их, по идее, ослабле-
ние инспекционной нагрузки не 
касается. То есть их реформа над-
зорной деятельности обойдет 
стороной? Оказывается, нет.

По задумке Михаила Абызова, 
на подобных предприятиях про-
верки останутся, но придет не 
инспектор МЧС, а цифра. Точнее, 

сеть систем контроля опутает по-
тенциально опасное предприя-
тие, данные с которого всегда бу-
дут у спасателей. То есть, с одной 
стороны, инспектору не надо бу-
дет приезжать лично с провер-
кой, с другой стороны, контроль 
станет не выборочным и эпизо-
дическим, а постоянным. 

Министр сообщил, что, несмо-
тря на большой объем проделан-
ной работы, реформа госконтро-
ля находится еще в начале пути. 
Предложенная идея — лишь одно 
из направлений, которые долж-
ны стать приоритетами в 2018 
году.  Как выразился глава От-
крытого правительства, «выезд-
ные проверки будут практически 
полностью заменены дистанци-
онным контролем, который осу-
ществляется на основании инди-
каторов рисков, с использовани-
ем датчиков телеметрии, техно-
логий искусственного интеллек-
та, аналитики больших данных». 

— В 2017 году мы хотели реа-
лизовать пилотные проекты сов-
местно с МЧС, но приняли реше-
ние не торопиться, хорошо под-
готовиться и основную работу 
как по пилотам, так и по мас-
штабной реализации проекта по 
информатизации госконтроля в 
сфере МЧС провести в 2018 году. 
Необходимый объем финансиро-
вания в бюджете МЧС предусмо-
трен, сейчас идет подготовка 
проектных команд и кадров, — со-
общил Михаил Абызов.

В 2018 году планируется пере-
обучить более 20 тысяч инспек-
торов всех надзорных органов — 
это каждый десятый госинспек-
тор.

Также планируется запустить 
новую программу мотивации 
персонала. Минфин несколько 
дней назад внес в правительство 
предложения, согласно которым 
средства, полученные от оптими-
зации, останутся в распоряже-
нии МЧС и будут направлены на 
повышение зарплаты персонала 
и внедрение новых технологий. 

Своя еда В Ульяновске прошел форум «Новая кооперация»

Кооператив «Будущее»
Виталий Ахмеров,
«Российская газета», Ульяновск

В
сероссийский форум со-
брал более 1500 человек из 
76 регионов России. Его 

организатором выступил Цен-
тросоюз РФ. Представители коо-
перативного движения обменя-
лись опытом и обсудили пер-
спективы потребкооперации в 
наши дни.

Что сделать, чтобы вовлечь в 
кооперативное движение моло-
дежь? Какие законы нужно при-
нять на региональном и феде-
ральном уровнях, чтобы стиму-
лировать развитие кооперации? 
Все это стало предметом обсу-
ждения на дискуссионных пло-
щадках форума. Большинство 
участников сошлись во мнении, 
что перспективы у кооператив-
ного движения есть, ведь эта 
экономическая модель позволя-
ет решать сразу две задачи: 
обеспечить продовольственную 
безопасность страны и заня-
тость сельского населения.

Большой интерес вызвала вы-
ставка во  дворце спорта «Волга-
Спорт-Арена». Там, где недавно 
шли ледовые баталии чемпиона-
та России по бенди, теперь стоят 
выставочные образцы автола-
вок на базе машин «УАЗ Профи», 
«ГАЗ» и «Форд». Они приспосо-
блены для торговли товарами в 
отдаленных населенных пун-
ктах, оборудованы холодильни-
ками, а некоторые модели осна-
щены мобильными офисами 
банка и почты и могут оказы-
вать услуги по доставке покупок 
из интернет-магазинов. Глава 
Центросоюза РФ Дмитрий Зубов 
и руководство УАЗа подписали 
соглашение о  поставках таких 
автолавок в потребительские 
общества регионов России.

Региональные кооператоры 
привезли на выставку самую ин-
тересную продукцию. Иван-чай 
из Пскова, мед из Башкортоста-
на, дикие травы с Алтая, некта-
ры из Свердловской области, 
сыры, колбасы, сладости. Из же-
лающих потрогать и купить про-
дукцию кооператива «Орен-
бургские пуховницы» выстрои-
лась целая очередь. 86 женщин 
вяжут знаменитые пуховые 
платки на дому, по всей Орен-
бургской области. Козий пух для 
пряжи им поставляет коопера-
тив, он же забирает готовую 
продукцию на реализацию, 
сдельно оплачивая труд вязаль-
щиц.

— Я — потомственная вязаль-

щица. Этому ремеслу меня нау-
чили мама и бабушка, когда мне 
было всего семь лет, — рассказа-
ла участница форума Флюра 
Аблязова. — Нашу продукцию 
знают по всей России. Козий пух 
очень теплый, а изделия из него 
уже после нескольких носок пе-
рестают колоться.

Пользовалась популярностью 
гостей и площадка с «вкусным» 

названием «Своя еда». Здесь 
были представлены лучшие про-
дукты производства кооперато-
ров, а также блюда из них.

По словам председателя Цен-
тросоюза Дмитрия Зубова, цель 
форума — масштабно предста-
вить новую идеологию коопера-
ции как уникальную форму са-
мозанятости и самоидентифика-
ции, объединения людей разных 

возрастов и профессий на 
благо развития общества.

— Мы поняли, что назрела не-
обходимость показать молодым, 
что такое потребительская коо-
перация, наши успехи, людей, 
инновации и перспективы. И что 

очень важно, мы хотим услы-
шать идеи и предложения моло-
дежи, вместе определить пути 
достижения наших целей, — рас-
сказал Зубов. 
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Акцент

 Потребкооперация позволяет 
решать сразу две задачи: 
обеспечить продовольствен-
ную безопасность страны 
и занятость сельского 
населения

Инспектор не будет 
приезжать с про-
веркой, но контроль 
станет не выбороч-
ным и эпизодиче-
ским, а постоянным

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

Компания КанБайкал Резорсез Инк извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту 
«Обустройство куста скважин №7а, №9. Расширение куста скважин 
№ 1 на Унтыгейском месторождении нефти», ш. 070/16.

Цели намечаемой деятельности: обустройство куста скважин  
№ 7а, № 9. Расширение куста скважин № 1 на Унтыгейском место-
рождении нефти, с устройством шламовых амбаров для накопления 
отходов бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: Компа-
ния КанБайкал Резорсез Инк: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Ки-
евская, здание № 2, тел. 8(3463)23-48-88; факс 8(3463)23-00-51.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 12 февраля 2018 года по 13 марта 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс:8 (3462) 52-60-71.

2.  Компания КанБайкал Резорсез Инк: ХМАО—Югра, г. Не-
фтеюганск, ул. Киевская, здание № 2, тел. 8(3463)23-48-88; 
факс 8(3463)23-00-51.

Общественные обсуждения состоятся 14 марта 2018 года в 15.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник ОЭБ

Мухаметшина Индира Расчиславна,
тел. 8 (3463) 234-888 (доб.1010).

От разработчика 
проекта (при 
необходимости)

Главный инженер проектов 
ЗАО «СибНИПИРП»
Немиро Александр Сергеевич,
тел. 8 (3466) 29-67-01.

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Современные авто-
лавки оборудованы 
холодильниками для 
хранения продуктов.

Самым популярным экспонатом выставки стал робот РобоКооп, который мог дать ответ на любой каверзный вопрос гостя о кооперации.

ИНИЦИАТИВА

Как избавить 
«скорую 
помощь» 
от штрафов?

ТО ПОТУХНЕТ, 
ТО ПОГАСНЕТ

Ирина Рыбникова

КАЖДАЯ подстанция «Скорой 
помощи» в Подмосковье ежегод-
но получает до 300 штрафов за 
выезд машин на выделенную по-
лосу или превышение скорости. 
Врачи не спорят: да, выезжали и 
превышали. Спешили на экс-
тренные вызовы с сиреной и 
включенным проблесковым ма-
ячком, что, по закону, не должно 
трактоваться как нарушение 
правил дорожного движения. А 
штрафы, тем не менее, есть. 

Откуда они появляются — из-
вестно. Подобные нарушения 
фиксируют не инспекторы ДПС, 
а камеры фото- и видеонаблюде-
ния. Они не слышат сирен и 
иногда непреднамеренно попа-
дают между проблесками маяч-
ков, тем самым «выключая» их 
на картинке. А еще камера может 
быть повешена криво, обрезая 
верх машины ровно по маяку.  
Или инспектор, который затем 
будет формировать «письмо сча-
стья», увеличит итоговое фото 
так, что не разберешь — горит 
там что или нет. 

Проблема, типичная для всей 
страны, довела подмосковных 
работников «скорой помощи» до 
обращения в Мособлдуму. «Для 
того чтобы опротестовать 
штраф, у нарушителя есть 10 
дней. За это время уведомления 
о нарушении не всегда до юрлиц 
доходят», — сетует главврач Се-
веро-Восточного филиала об-
ластной «скорой помощи» Сер-

гей Косых. Например, медики из 
Сергиева Посада 60 квитанций 
получили уже просроченными. 
Опротестовать их можно только 
через суд. «На одном заседании 
можно оспорить только одну 
квитанцию, потому что у каждо-
го штрафа есть свой инспектор, 
который снимал показания с ка-
мер, и его надо вызвать и выслу-
шать, — продолжает Косых. — Так 
списывать свои штрафы сергие-
вопосадцам придется месяца-
ми!». 

Медицинское сообщество 
просит депутатов решить  про-
блему законодательно — убрать 
из КоАП норму о штрафах для 
спецтранспорта. А поскольку 
она прописана в Кодексе РФ об 
административных правонару-
шениях, парламентариям нужно 
подготовить законодательную 
инициативу и  с ней выйти на 
высший уровень власти. Тянуть с 
этим нельзя - только за прошлый 
год количество видеокамер в 
Подмосковье  возросло вдвое — с 
500 до 1000, и  их хотят еще удво-
ить.  Эксперты, правда, к подоб-
ной инициативе относятся на-
стороженно. «Отмена штрафов 
решит одну проблему, но поро-
дит другую. Помните, одно вре-
мя регулярно обсуждались резо-
нансные случаи, когда машины 
«скорой помощи» с сиренами и 
мигалками возили то чиновни-
ков на работу, то их детей — в ин-
ституты и клубы? Убери сейчас 
штрафы — найдутся желающие 
ездить на скорой как на личном 
авто, к тому же  и скорость пре-
вышать, и на выделенки выез-
жать», — считает автоэксперт 
Игорь Моржаретто.  Решение 
проблемы, на его взгляд, нужно 
искать в другом: «Камеры везде 
работают одинаково, но почему-
то в одних регионах медики жа-
луются, а в других нет.  Мне из-
вестны случаи, когда у сотрудни-
ков ГИБДД с руководителями 
подстанций «скорой помощи» 
есть договор: все протоколы о 
нарушениях, где фигурирует ме-
дицинский транспорт, собира-
ются в отдельную папку, откуда 
автоматически списываются, 
если подстанция оперативно 
предоставляет путевые листы, 
доказывающие, что в момент на-
рушения машина ехала на экс-
тренный вызов». Тем не менее 
депутаты Мособлдумы готовы 
поработать над законодательной 
инициативой: «Проанализиру-
ем, типична ли проблема для ав-
томобилей других спецслужб - 
пожарных,  или аварийно-спаса-
тельной, и примем решение о 
разработке поправок», — заявил 
«РГ» председатель  комитета по 
вопросам транспортной инфра-
структуры, связи и информати-
зации Олег Григорьев. 

Нарушения фикси-
руют не инспекторы 
ДПС, а камеры фото- 
и видеонаблюде-
ния, а они сирен 
не слышат
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ТЕХНОЛОГИИ Правительство 
внесет основной блок 
законов по «Цифровой 
экономике» до лета

«Цифра» 
выходит 
из тумана

Евгений Гайва

БОЛЕЕ 20 законопроектов, посвященных регулирова-
нию цифровой экономики, будет внесено в Госдуму в ве-
сеннюю сессию, рассказал первый заместитель руково-
дителя аппарата правительства РФ Максим Акимов на 
площадке Недели российского бизнеса. 

Законодательно упорядочить предстоит вопросы ис-
пользования персональных и медицинских данных, дви-
жения товаров и услуг с помощью Интернета, цифровую 
идентичность пользователей систем и другие направле-
ния. «Это регулирование будет более гармоничным и бо-
лее сбалансированным, чем европейские директивы 
2016 года и регулирование, существующее в США», — об-
ещает Акимов.

Для перехода к новой реальности в России принята 
программа «Цифровая экономика». Она строится во-
круг необходимости ответить на запросы бизнеса. Госу-
дарство как владелец базовой инфраструктуры и основ-
ных ресурсов готово участвовать в процессе цифровиза-
ции вместе с предпринимателями.

Однако определить актуальные задачи пока можно 
только в перспективе пары лет. «Но в горизонте пяти-ше-
сти лет есть наплывающий туман», — сказал Акимов. Ве-
роятно, придется справляться с цифровым неравенст-
вом, то есть сокращать разрыв между распределением 
цифровых дивидендов между жителями сел и городов. 

Пока уровень цифровизации у нас в стране оценива-
ется в несколько процентов, но в ближайшие годы этот 
показатель может достичь 10 процентов, отметил прези-
дент РСПП Александр Шохин.

Меняться придется не только бизнесу, но и работни-
кам. «Завтра точно нужно будет меньше водителей, так 
как послезавтра будут ездить беспилотные машины», — 
рассказал «РГ» вице-президент «ОПОРЫ России» Вик-
тор Степанов. Все более острой становится проблема ка-
дровой обеспеченности. «Сегодня самыми популярными 
профессиями стали те, которых вообще не было лет пять 
назад», — отметил Степанов. Нехватку квалифицирован-
ных кадров назвали самой острой проблемой 67 процен-
тов представителей иностранного бизнеса, говорится в 
исследовании РСПП и Fleishman-Hillard Vanguard. С 
2014 года этот показатель вырос в 2,5 раза. «Требуются 
специалисты, квалифицированные одновременно в не-
скольких направлениях — например, финансы, кредит, 
высокие технологии», — отмечает гендиректор 
Fleishman-Hillard Vanguard Елена Фадеева.

ТУРИЗМ Отдых в России 
впервые за десять лет 
подешевел

Вот так номер
Нина Егоршева

ВЛАДЕЛЬЦЫ отелей на курортах Краснодарского края 
и в Крыму задумались о снижении цен. По оценкам туро-
ператоров, скидка на отдых этим летом может составить 
7—10 процентов по сравнению с прошлым годом.

Событие, прямо скажем, неординарное. Игроки рын-
ка признаются, что отечественные отельеры массово не 
снижали цены вот уже десять лет, начиная с 2008 года. 
Прошлый год вообще начался с того, что гостиницы по-
высили свои расценки почти на треть. Ближе к лету ситу-
ация улучшилась. Хотя отдыхающим все равно пришлось 
потратить заметно больше денег, чем годом ранее. К кон-
цу 2017 года стало очевидно, что внутренний туризм в 
России недосчитался как минимум трех процентов отды-
хающих. До этого показатели только росли.

«Многие гостиницы на российском юге сделали вы-
вод из плохой загрузки, какая была прошлым летом, и не 
стали повышать свои расценки. Причем хватает и тех, 
кто снизил цены на 5—7 процентов», — говорит генераль-
ный директор компании «Дельфин» Сергей Ромашкин. 
Максимального ценопада — на уровне 10 процентов, по 
его словам, можно ожидать в Анапе, Геленджике и Кры-
му. Здесь спад турпотока был наиболее ощутим. Исклю-
чение составляет Сочи, который не испытывает недо-
статка в отдыхающих.

Гостиничный бизнес, как правило, рост цен оправды-
вает объективной реальностью. Дорожают продукты — 
поднимается цена на завтраки в отелях. Плюс ежегодный 
рост тарифов ЖКХ, высокие налоги и так далее. Все это, 
конечно, так. Хотя и особенности российского предпри-
нимательства — желание максимально заработать в крат-
чайшие сроки — списывать со счетов не стоит. Отсюда по-
рой совершенно немыслимые ценовые накрутки.

Сергей Ромашкин считает, что на ценовой политике 
отельеров должно положительно сказаться нынешнее за-
медление инфляции. Стоимость продуктов уже не растет 
скачкообразными темпами. Значит, владельцы гостиниц 
могут попридержать ценники за счет этой статьи расхо-
дов.

Впрочем, представитель компании «Роза ветров» 
Ирина Глазкова считает, что на стоимость путевки боль-
шое влияние оказывает и транспортная составляющая. 
«В этом году мы ждем, что перевозка внутри страны зна-
чительно подорожает, что связано с проведением чемпи-
оната мира по футболу. Сроки проведения турнира как 
раз совпадают с началом курортного сезона — это вторая 
половина июня и первые недели июля», — заключила 
Глазкова.

ПРОЦЕДУРА

1 марта 
закончится 
«дачная 
амнистия» 

ПАСПОРТА 
ДЛЯ ДАЧНИКОВ

Наталья Козлова

СОВСЕМ немного времени 
осталось у собственников неза-
регистрированных дачных до-
миков, чтобы оформить на них 
право собственности в облегчен-
ном режиме. Чтобы успели те, 
кому это необходимо, но откла-
дывали решение до последнего, 
Минэкономразвития России вы-
пустило напоминание. В нем го-
ворится, что с 1 марта 2018 года 
утратит силу правило, предус-
мотренное так называемой дач-
ной амнистией. Так что желаю-
щие хозяева недвижимости 
должны поторопиться. 

Напомним, «дачная амни-
стия» предусматривает возмож-
ность регистрации права собст-
венности на жилой дом без 
предъявления разрешения на 
ввод его в эксплуатацию.

Поэтому в ведомстве разъя-
снили собственникам земельных 
участков, на которых построены 
индивидуальные жилые дома 
(участки с видом разрешенного 
использования «для индивиду-
ального жилищного строительст-
ва» или расположенные в насе-
ленных пунктах участки с видом 
разрешенного использования 
«для ведения личного подсобного 
хозяйства»), что до 1 марта 2018 
года они еще могут обратиться в 
Росреестр с заявлением о реги-
страции права собственности. 

Для регистрации гражданам 
понадобится документ об оплате 
государственной пошлины, раз-
решение на строительство, пра-
воустанавливающие документы 
на участок и подготовленный ка-
дастровым инженером техниче-
ский план жилого дома. 

Корреспонденту «РГ» в 
Росреестре объяснили, что если 
у гражданина на руках есть тех-
нический паспорт, подготовлен-
ный до 1 января 2013 года, то та-
кой документ также может быть 
использован кадастровым инже-
нером. Если ранее права на зем-
лю были зарегистрированы, то 
предоставлять правоустанавли-
вающие документы на  участок 
не потребуется.

Кроме того, в Росреестре на-
помнили, что изготовить техни-
ческий план жилого дома вправе 
только кадастровый инженер — 
специально уполномоченное 
лицо, которое должно заключить 
с собственником дома договор 
подряда на выполнение када-
стровых работ. Договором под-
ряда может быть установлена 
возможность оплаты работы 
только после проведения када-
стрового учета и регистрации 
прав на жилой дом.

Стоит отметить, что все заяв-
ления, представленные в Росре-
естр до 1 марта 2018 года, будут 
рассматриваться по правилам, 
действовавшим до этой даты.

И напоследок еще несколько 
важных моментов для нерасто-
ропных владельцев дач. Заявле-
ния и прилагаемые к ним доку-
менты могут быть представлены 
к уполномоченному лицу органа 
регистрации прав при выездном 
приеме или через многофункци-
ональный центр. Можно также 
отправить по почте с объявлен-
ной ценностью при пересылке, 
описью вложения и уведомлени-
ем о вручении. 

Допускается и пересылка в 
виде электронных документов, 
подписанных усиленной квали-
фицированной электронной 
подписью, посредством единого 
портала государственных и му-
ниципальных услуг (функций) 
или официального сайта органа 
регистрации прав, или других 
информационных технологий 
взаимодействия с органом реги-
страции прав.

Для тех же, кто не успеет заре-
гистрировать недвижимость до 
1 марта, после этой даты для ре-
гистрации права собственности 
потребуется ввод жилого дома в 
эксплуатацию. Для этого будет 
необходимо обратиться в орган 
местного самоуправления по ме-
сту нахождения такого объекта, 
разъяснили в Росреестре.

Прямая речь Кто накручивает цены на рыбу и икру

О чем молчит рыба

Нина Егоршева

В 
розничную цену рыбы 
40 процентов заклады-
вает торговля. У рыба-
ков даже меньше — все-
го 35 процентов, рас-

сказал «Российской газете» пре-
зидент Всероссийской ассоциа-
ции рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и 
экспортеров Герман Зверев. Но 
цены — не единственная причина, 
почему в рационе россиян все 
еще недостаточно рыбных про-
дуктов.  

Герман Станиславович, так как 
вернуть рыбу на наш стол? 
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Мы работаем над тем, 
чтобы увеличить поставки на 
внутренний рынок, но связь меж-
ду ростом вылова и увеличением 
потребления не всегда прямая. 
Простой пример. Рыбаки уже до-
бывают свыше 1,8 миллиона тонн 
минтая (на эту рыбу приходится 
40 процентов общероссийского 
вылова). 

Готовы потребители половину 
своего рыбного рациона попол-
нять за счет минтая? ВЦИОМ сде-
лал специальный опрос на эту 
тему. Ответ простой: увы, не гото-
вы потребители к «минтаевой ди-
ете». Люди хотят есть разную 
рыбу.

А возможно увеличение поста-
вок по другим видам водных био-
логических ресурсов за счет уве-
личения их вылова? 
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Не по всем. Бесконеч-
но наращивать вылов большинст-
ва видов рыб мы уже не можем. 
Иначе это разрушит экосистему 
и уничтожит популяции водных 
биоресурсов. 

Увы, и в нашей истории, и в 
истории других стран таких при-
меров очень много. Так, в совет-
ское время было полностью 
уничтожено несколько разновид-
ностей тихоокеанской селедки. 
Именно поэтому по основным ви-
дам водных биологических ре-
сурсов, которые добывают в Рос-
сии – минтаю, сельди, треске, 
пикше, — установлен общедопу-
стимый улов, превышать кото-
рый нельзя. 

Но не на все же виды установлен 
лимит.

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Да. Например, приро-
да дает нам шанс — сейчас восста-
навливается запас тихоокеан-
ской сардины (у нас ее лучше зна-
ют под другим названием — 
сельдь иваси), восстанавливается 
запас скумбрии на Дальнем Вос-
токе. 

Этот резерв для внутреннего 
рынка можно и нужно использо-
вать. На эти виды рыб общедопу-
стимый улов не установлен, поэ-
тому промысел можно увеличить 
кратно. Иваси по своим вкусовым 
качествам близка к сельди, а 
сельдь — рыба номер один для рос-
сиян. Скумбрия тоже в топе по-
требительских предпочтений: 
она занимает третье место по по-
пулярности у российских потре-
бителей. 

В 2016 году на Дальнем Восто-
ке вылов иваси и скумбрии был 
на уровне 16 тысяч тонн, в 2017 
году — около 60 тысяч тонн. В 
2018 году, по прогнозам, может 
быть добыто уже 110–120 тысяч 
тонн, к 2020-му — 300–350 тысяч 
тонн. Это увеличение внутренне-
го рынка на 12–13 процентов.

Есть данные, сколько россияне 
недоедают рыбы?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Недоедают — не сов-
сем точный термин, он означает, 
что потребление уже провали-
лось ниже биологической нормы. 
К счастью, этот тяжелый период 
мы уже миновали. 

Так было в 90-е годы прошлого 
века, когда среднедушевое потре-
бление рыбы скатилось до 9–10 
килограммов. Сейчас правильнее 
говорить — недопокупают. Рыб-
ный рынок России при сложив-
шихся ценах и существующем 
уровне доходов — около трех мил-
лионов тонн. Изменение одного 
из базовых параметров — сниже-
ние цены или рост доходов — по-

зволило бы увеличить объем 
рынка на 400–500 тысяч тонн.

По мне, так все упирается имен-
но в цены. Отдельные виды рыбы 
стоят заметно дороже мяса. При-
чем в прогнозах на 2018 год стои-
мость рыбной продукции опять 
обещает вырасти на 6 процентов.
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: За ценами следит Фе-
деральная антимонопольная 
служба, которая дважды за по-
следние шесть лет проводила ана-
лиз ценообразования на рынке 
рыбы и морепродуктов. 

К сожалению, особых резуль-
татов мы не видим. Антимоно-
польщики установили, что роз-
ничная цена рыбопродукции рас-
пределяется в следующих про-
порциях: 35 процентов — цена ры-

бака, 15 процентов — маржа ры-
бопереработчика, 10 процентов 
— маржа перевозчика, а оставши-
еся 40 процентов приходятся на 
долю оптовиков и розницы.

Отпускные цены рыбаков на 
сельдь, минтай, треску остава-
лись практически неизменными 
долгое время с 2008 года по 2014 
год. Хотя в рознице, наверное, 
мало кто это заметил. В 2014–
2016 годах «девальвационные 
дрожжи» взвинтили цены и обру-
шили продажи. Поэтому рыбаки 
стали снижать отпускные цены 
на ту же сельдь и минтай уже с ве-
сны 2017 года. 

Например, сейчас цена отече-
ственной мороженой сельди при-
мерно 60 рублей, а импортная (с 
учетом доставки) стоит не менее 
70 рублей. Треска пока в цене не 
снижается, потому что мировой 
вылов трески в 2017 году сокра-
тился на 15 процентов. Треска в 
дефиците.

Проблема в том, что потребитель 
видит не отпускные цены рыба-

ков, а те, которые выставляет ма-
газин. И здесь ситуация иная.
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Как возникают цено-
вые «флюсы», мы знаем. Это 
«коллективный труд» всех участ-
ников рынка: от каждого понем-
ногу. 

Приведу пример с красной 
икрой. Осенью прошлого года на-
чалась настоящая «икорная» ли-
хорадка. Во-первых, была не 
очень хорошая путина. В реки Са-
халина пришло очень мало горбу-
ши, и первой реакцией бизнеса 
стало повышение отпускной 
цены на икру примерно на 200 
рублей, на 9 процентов — с 2,3 ты-
сячи рублей до 2,5 тысячи рублей 
за килограмм. 

Но в рознице цена выросла не 
на двести рублей, а на тысячу, по-
чти на 40 процентов. Почему? Вя-
лая лососевая путина вызвала па-
нику у трейдеров, и многие из них 
стали лихорадочно закупать 
большие партии икры по завы-
шенным ценам, что называется, 
впрок. Опасались, что на Камчат-
ке тоже не будет рыбы. Но на Кам-
чатке лососевая путина прошла 
хорошо, выловили больше 250 
тысяч тонн. Отпускные цены ры-
бопромышленников тоже качну-
лись вниз. Но предыдущие пар-
тии икры уже были закуплены по 
высокой цене. Оптовики не гото-
вы нести убытки, и розничная 
цена на икру оказалась тоже вы-
сокой.

Напрашивается вывод, что лю-
бая рыбная продукция может 
иметь «не свою» цену?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Рыба, которая прода-
ется на рынках и в магазинах, пе-
реоценена в среднем на 20 про-
центов. Главным образом за счет 
прибыли посредников. Но не 
всегда их прибыль экономически 
необоснованна.

Что-то можно с этим сделать?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Думаю, да. Одна из 
основных проблем рыбного рын-
ка — архаичная логистика. У нас в 
целом по стране очень мало сов-
ременных складов-холодильни-
ков. 

Во Владивостоке, например, 
единовременно в холодильники 
можно поместить всего 90 тысяч 

тонн продукции. Для пиковых пе-
риодов — минтаевая путина, лосо-
севая путина — это капля в море. 
Будь холодильников больше или 
будь перевозчики гибче в уста-
новлении провозных тарифов, за-
траты на логистику могли быть 
ниже. В этом смысле очень хоро-
ший пример оптово-распредели-
тельных центров сельхозпродук-
ции. 

Сейчас в России благодаря го-
спрограмме создается целая сеть 
таких площадок для хранения 
отечественных овощей и фрук-
тов. Аналогичный опыт был бы 
полезен и в рыбной отрасли. 
Власти могут субсидировать со-
здание складов-холодильников 
или использовать государствен-
но-частное партнерство.

Как влияет на цены экспорт 
рыбы? Экспортные поставки в 
2017 году были весьма высоки. 
Может быть, их тоже надо сокра-
тить?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Конечно, это влияет 
на уровень цен. Но важно пони-
мать, что рыбная отрасль нужда-
ется в инвестициях.

Для модернизации рыбопро-
мыслового флота, для сооруже-
ния береговых прибрежных ком-
плексов. Запрет экспорта приве-
дет к финансовому краху боль-
шинства предприятий. Думаю, 
необходима аккуратная перена-
стройка в этой сфере. Нужно 
подумать о том, чтобы сбор за 
водные биоресурсы был скор-
ректирован, подчеркиваю, раз-
умно скорректирован для тех 
предприятий, которые экспор-
тируют рыбопродукцию. Сбор за 
водные биоресурсы — это аналог 
природной ренты. Необходим 
правильный налоговый режим в 
отрасли. Так, чтобы природная 
рента справедливо распределя-
лась между бизнесом и государ-
ством. 

Чтобы рыба не стала музейным 
экспонатом, рыбакам приходится 
сокращать вылов некоторых 
видов.

Акцент

 Рыба, которая продается 
на рынках и в магазинах, 
переоценена в среднем 
на 20 процентов

«Звезды» на российских гостиницах стали 
обязательными — подробнее на сайте
rg.ru/art/1505951

После указанной 
даты для регистра-
ции права собствен-
ности потребуется 
ввод жилого дома 
в эксплуатацию

Читайте также: Почему 
«город рыбаков» Мурманск 
остался без рыбы
rg.ru/art/1487034

Читайте также: 
С кого не будут брать 
земельный налог 
rg.ru/art/149517
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

А РЫБА-ТО ГДЕ? 
По данным Росстата, с 2013 по 2015 год потребление рыбы в нашей стране 

снизилось на 5 килограммов — с 22 до 18 килограммов на человека в год. Хотя 

до этого показатели только росли. 

Герман Станиславович, как получилось, что рыбы в России много, однако в 
среднем каждый россиянин съедает всего 18 килограммов рыбной продук-
ции в год?
Зверев | Уже больше. После существенного спада потребление рыбы пошло 

в рост. По нашим оценкам, сейчас этот показатель в районе 19,5–20 килограм-

мов. 

Показатель среднедушевого потребления легко проверить. Достаточно вы-

честь из общего объема вылова экспортные поставки, добавить к полученным 

данным импортные поставки — вот и выходит объем внутреннего рынка. С кон-

ца 2016 года он растет. Но растет медленнее, чем хотелось бы. Тормозом слу-

жит целый груз проблем. Здесь и снижение покупательской способности на-

селения, и, как мы уже с вами обсудили, необоснованные «накрутки» на цены, 

и административные барьеры для поставок рыбы на внутренний рынок, и «уз-

кое горлышко» в инфраструктуре перевозки и хранения рыбопродукции. Раз-

рубить запутанный узел пока не получается. 

Мы хотим эту тему сделать центральной на Всероссийском съезде работни-

ков рыбохозяйственного комплекса, который состоится 27 февраля. В работе 

съезда примут участие рыбаки со всех регионов страны, также к участию при-

глашены рыбопереработчики, представители портов, перевозчики. И
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Деловой завтрак

Сергей Олегович Кузнецов
Главный архитектор Москвы 

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ПЯТНИЦУ, 9 ФЕВРАЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.
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ПРАВО Предлагается создать федеральный центр подготовки будущих судей

Приговор в сокращении
Владислав Куликов

Ц
ентр стратегических раз-
работок Алексея Кудрина 
обнародовал предложения 

по совершенствованию судебной 
системы.

Судей предлагается готовить в 
Федеральном центре подготовки 
судей, который должен быть неза-
висим от различных ведомств. На-
значение судей, по замыслу авто-
ров предложений, необходимо 
увязать с результатами обучения 
и экзаменов. 

Это только одно из предложе-
ний большого доклада. В центре 

подчеркивают, что предложения 
появились после масштабного 
исследования, проведенного сов-
местно с Верховным судом Рос-
сии. Некоторые идеи, кстати, уже 
реализуются. Например, предла-
гается оглашать в уголовном про-
цессе только вводную и резуля-
тивную часть приговора. Это со-
кратит процедуру: сегодня зачи-
тывать приговор могут и не-
сколько дней. 

Подсудимого в тот момент вол-
нуют лишь два вопроса: признали 
виновным или нет, и если призна-
ли, то какое наказание. А с деталя-
ми можно разобраться уже потом, 

читая вместе с адвокатами доку-
менты. Но подсудимый вынужден 
стоять на ногах долгие часы и то-
миться в неизвестности, заслуши-
вая приговор в полном объеме.

Поэтому и предлагается зачи-
тывать сокращенную версию, в 
которой будет только самое глав-
ное. А полный текст можно будет 
получить потом, по запросу сторо-
ны. Кстати, накануне Верховный 
суд внес Госдуму законопроект, 
разрешающий зачитывать судеб-
ное решение в укороченном виде 
по гражданским, административ-
ным и арбитражным делам. 

В докладе также предлагается 
увеличить фактическую заработ-
ную плату работников аппарата 
вдвое или до уровня средней по ре-
гиону. Это одна из болевых точек. 
Работники аппарата по сути вы-
полняют всю черновую работу. Но 
разве мог бы суд работать без 
скромных сотрудников канцеля-

рии? Или без секретарей судебно-
го заседания? И естественно, та-
кой работой должны заниматься 
специалисты. Но как их удержать? 

Из-за низких зарплат в канце-
ляриях большая текучка. Об 
этом тоже говорится давно. Ис-
править ситуацию теперь пред-
лагает и Центр стратегических 
разработок.

При этом в Верховном суде со-
гласны не со всеми положениями 
доклада. Некоторые моменты вы-
зывают дискуссию. Затрагивают в 
документе и традиционную тему: 
много или мало выносится оправ-
дательных приговоров?

По признанию самих авторов 
доклада, часть экспертов не разде-
ляет тезис о наличии обвинитель-
ного уклона. В качестве аргумента 
приводится статистика дел, пре-
кращаемых судами. По разным 
основаниям прекращается 22 — 24 
процента дел. Это не значит, что 

людей оправдывают. Но и не сажа-
ют. Их дело закрыто. Например, по 
сроку давности. Или из-за прими-
рения сторон.

Но оправдательных пригово-
ров и вправду мало. В среднем, су-
дья выносит оправдательный при-
говор один раз за семь лет. Хотя 
представители судебной системы 
в ответ на подобные цифры отве-
чают, что у нас есть специфика. 
Скажем, в США большинство дел 
прекращается до суда — стороны 
заключают сделку. Суды рассма-
тривают только те дела, где есть 
спор, обвиняемый настаивает на 
своей невиновности. У нас же суды 
рассматривают и дела в особом 
порядке, когда человек признал 
вину и попросил рассмотреть его 
дело по упрощенной процедуре. 
Оправдательных приговоров в та-
ких делах не может быть по опре-
делению. Между тем, таких дел бо-
лее 60 процентов.

Авторы доклада предлагают 
снять препятствия для прекраще-
ния на стадии следствия уголов-
ных дел по нереабилитирующим 
основаниям. Речь о неких ведом-
ственных препятствиях, когда 
следователю трудно закрыть дело 
за примирением сторон из-за 
того, что будет испорчена стати-
стика. Для улучшения показате-
лей ему нужно, чтобы дело дошло 
до суда, хотя есть все основания 
прекратить все гораздо раньше.Одно из предложений: решения судов зачитывать сокращенно.
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АРСЕНАЛ

Истребитель 
готовят 
к опытно-
боевой 
эксплуатации 

ГОД  
ДО «ПЯТЕРКИ» 

Юрий Гаврилов

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ 
истребители Су-30СМ, хорошо 
зарекомендовавшие себя в Си-
рии, пройдут дальнейшую мо-
дернизацию. Она напрямую свя-
зана с программой импортоза-
мещения и адаптацией этого са-
молета к новым авиационным 
средствам поражения. Такое за-
явление вчера сделал заммини-
стра обороны Юрий Борисов на 
Иркутском авиазаводе, где вы-
пускают крылатые машины фир-
мы «Сухого».

Замминистра дал понять, что 
модернизацией истребителя 
придется заняться в этом году и 
делать это параллельно со сбор-
кой уже заказанных военным ве-
домством самолетов. Сейчас, по 
словам Борисова, в войсках эк-
сплуатируют сто таких машин, 
они будут «служить» в армии 
еще лет тридцать пять — сорок. 
По контракту с минобороны 
предприятие должно до конца 
года поставить в Вооруженные 
силы 14 Су-30СМ: двенадцать 
для частей Воздушно-космиче-
ских сил и два — на флот. Объем 
работ весьма приличный. Одна-
ко в военном ведомстве, похоже, 
не сомневаются, что их завер-
шат в срок. Тем более, как заме-
тил замминистра, пройдя по за-
воду, 17 самолетов уже находят-
ся в цехе окончательной сборки.

Новый большой контракт на 
производство другой партии ис-
требителей в рамках Государст-
венной программы вооруже-
ния — не за горами. Что же каса-
ется сроков модернизации Су-
30СМ, то, как объяснил Борисов, 
ее первый этап планируют за-
вершить в 2019-м, после чего в 
войска пойдут усовершенство-
ванные машины.

Помимо истребителей завод в 
Иркутске продолжит выпускать 
для военной авиации учебно-бо-
евые самолеты Як-130. По кон-
тракту предприятие до конца 
года должно передать миноборо-
ны десять «летающих парт». Они 
дополнят уже имеющиеся 92 ма-
шины такого типа. «Есть планы 
по закупке и дальше. Мы будем 
обсуждать длительный кон-
тракт, в этом году его будем за-
ключать», — сообщил Борисов.

Накануне он побывал на ави-
азаводе им. Гагарина в Комсо-
мольске-на-Амуре. Там собира-
ют другой отлично зарекомендо-
вавший себя в Сирии истреби-
тель — Су-35. Десять таких ма-
шин ВКС должны получить в ны-
нешнем году. «Я считаю, это 
один из лучших оперативно-так-
тических самолетов в мире, ему 
нет равных сегодня в воздухе. У 
этой машины очень большое бу-
дущее», — не скупился на похва-
лы замминистра. 

На заводе также модернизи-
руют истребители Су-27 до 
уровня СМ-3 (план этого года — 6 
машин) и занимаются истреби-
телем пятого поколения. Эта ма-
шина, сначала известная под на-
званием Т-50, а ныне проходя-
щая как Су-57, уже выполнила 
первый этап государственных 
испытаний. «Мы берем ее для 
опытно-боевой эксплуатации, — 
сообщил Борисов. — В этом году 
законтрактуем первую партию — 
12 самолетов. Два могут посту-
пить в войска уже в 2019-м».

Но для начала военным надо 
всесторонне оценить работу но-
вого двигателя для этой машины. 
Пока на нем выполнили всего 
один полет, и Борисов не торо-
пится с выводами. «Вроде все 
нормально, но вы понимаете, это 
комплекс испытаний, долго надо 
летать. Как правило, такие испы-
тания длятся два-три года», — 
сказал замминистра.

По словам Юрия 
Борисова, в этом 
году минобороны 
заключит контракт 
на 12 самолетов 
пятого поколения

Полиция Новый регламент: что может и что не может 
требовать от вас гаишник

Ваши права 

Владимир Баршев  

В
ступили в силу поправ-
ки в регламент по рабо-
те дорожно-патрульной 
службы Госавтоинспек-
ции. Впрочем, из всех 

поправок граждан касается толь-
ко две: предоставление транспор-
та сотруднику полиции и основа-
ния для проверки документов. 

В прежней версии этого ре-
гламента, утвержденного прика-
зом МВД № 664, при необходи-
мости воспользоваться чужой 
машиной сотрудник ДПС должен 
был разъяснить водителю ответ-
ственность за отказ, предусмо-
тренную частью 1 статьи 19.3 
Кодекса об административных 
правонарушениях. Однако такая 
формулировка не понравилась 
Генпрокуратуре. 

Дело в том, что часть 1 статьи 
19.3 предусматривает наказание 
за неповиновение законному рас-
поряжению или требованию со-
трудника полиции. За это водите-
лю грозит штраф от 500 до 1000 

рублей или арест до 15 суток. Но в 
КоАП уже есть новелла о наказа-
нии за непредоставление машины 
сотруднику полиции. Это часть 1 
статьи 12.25. А она предусматри-
вает наказание только в виде 
штрафа 500 рублей. Поэтому Ген-
прокуратура сочла ссылку на бо-
лее суровую статью вольным 
трактованием Кодекса. 

Надо сказать, что часть 1 ста-
тьи 19.3 стала довольно часто 
применяться в отношениях со-
трудник ДПС — водитель в послед-
нее время. За тонировку также по-
ложен штраф. Однако, если спустя 

сутки после того, как инспектор 
выписал постановление, тониров-
ка осталась, водителя также при-
влекают за невыполнение закон-
ного требования полиции. Из-
вестны случаи, когда люди за это 
попадали под арест. 

Сейчас сотрудник ДПС дол-
жен будет разъяснить последст-
вия отказа в предоставлении ма-
шины, ссылаясь на законода-
тельство. Конкретная статья не 
указывается. 

Из возможностей для провер-
ки документов исключена форму-
лировка, согласно которой ин-

спектор мог остановить по подо-
зрению в совершении админи-
стративного нарушения. Мол, ка-
жется мне, что вы где-то выехали 
на встречку, предоставьте доку-
менты. Осталось только подозре-
ние в совершении преступления 
или в том, что документы нахо-
дятся в розыске. 

Напомним, что приказ № 664, 
в который вносятся эти поправки, 
был принят взамен устаревшего 
приказа № 185, устанавливающе-
го все тонкости общения сотруд-
ников ДПС с водителями. Он всту-
пил в силу в октябре прошлого 
года, но уже потребовал попра-
вок. Причем поправки появились 
в нем не просто так, а по требова-
нию Генпрокуратуры, которая со-
чла некоторые положения этого 
документа не соответствующими 
действующему законодательству. 
В свое время точно такая же исто-
рия была и со 185-м приказом. 
Дело в том, что в первоначальной 
редакции 185-й приказ давал воз-
можность сотрудникам ГИБДД 
отстранять от руля находящихся в 

нетрезвом состоянии прокуроров 
и судей. А также оформлять в от-
ношении них административные 
протоколы. Однако прокуратура 
потребовала убрать этот пункт. 

В новом 664-м приказе в отно-
шении прокуроров действовали 
старые нормы. То есть составлять 
протоколы в их отношении нель-
зя, отстранять от управления 
тоже нельзя. Но требуется писать 
рапорт руководству, который ру-
ководство направит в прокурату-
ру. А в отношении судей вновь по-
явилась возможность оформлять 
нарушения, как и в отношении об-
ычных граждан. Однако поправки 
вернули все обратно. В отноше-
нии судей сотрудник ДПС тоже 
может составить только рапорт 
своему руководству. 

Акцент

 За непредоставление машины 
сотруднику полиции часть 1 
статьи 12.25 КоАП предусма-
тривает штраф 500 рублей

Только сотрудники ДПС начали 
работать по новому регламенту, 
как его поправили.

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto

ПРОЕКТ Для пьяных 
водителей ужесточат 
ответственность

Четыре года 
трезвости

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯМ, которые попались в нетрезвом виде вто-
рой раз подряд или повторно отказались от медосвиде-
тельствования, предлагается повысить штраф и в два 
раза увеличить срок заключения.  А увеличение срока по-
зволит до решения суда содержать их под стражей. 

Законопроект о внесении изменений в статью 264.1 
Уголовного кодекса МВД выложило для общественного об-
суждения на портале regulation.gov.ru. В нем предлагается 
наказывать таких водителей штрафом от 200 до 500 тысяч 
рублей, либо принудительными работами на срок до четы-
рех лет, либо заключением на срок до 4 лет. Ответствен-
ность повышается в два раза. Сейчас эта статья предпола-
гает штраф от 200 до 300 тысяч рублей, принудительные 
работы или заключение до двух лет.  Она предполагает воз-
можность наказания в виде обязательных работ до 480 ча-
сов. От них МВД предлагает отказаться. 

По данным МВД, статья 264.1 УК любителей пьянства 
совсем не пугает. Так за 6 месяцев 2017 года на скамью 
подсудимых за повторную пьянку  были осуждены   33 446 
человек. Обязательные работы были назначены в 78,3 
процента случаев. 5,2 процента осужденных получили 
условные сроки. Еще 5,7 процента подсудимых были в ка-
честве основного наказания назначены штрафы. И только 
6,6 процента по этой статье получили реальные сроки. 

Из-за того что статья сейчас предусматривает макси-
мальный срок наказания до двух лет лишения свободы, 
органы предварительного расследования не могут из-
брать меру пресечения в виде заключения под стражу. В 
результате обвиняемый снова попадается за рулем в не-
трезвом виде. Увеличение ответственности по этой ста-
тье также позволяет судьям строже относиться к обвиня-
емым. Ведь это только за преступления небольшой тяже-
сти в первый раз не может быть назначен реальный срок. 
А для преступлений средней тяжести такого снисхожде-
ния не предусмотрено. 

Как предполагают в МВД, любящие выпить за рулем не 
обращают внимания на судимость. А обязательные работы 
не считают серьезным наказанием. В результате, статья 
264.1 УК в нынешнем виде не влияет на  их поведение . 

Напомним, что считается повторным нарушением. 
Если суд признал водителя виновным в нетрезвом управ-
лении и он был лишен прав, то очередное попадание в 
руки полиции во время срока лишения будет считаться 
повторным нарушением и наказываться по статье 264.1 
Уголовного кодекса. 

Акцент

 Иногда приговор зачитывают 
несколько дней, 
и подсудимый выслушивает 
его, стоя на ногах
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ШАХТОУПРАВЛЕНИЕ «ОБУХОВСКАЯ» уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы проектной документации 
«Технический проект разработки Гуково-Зверевского угленосного 
района Восточного Донбасса. Отработка балансовых запасов по пла-
сту k2 АО «ШАХТОУПРАВЛЕНИЕ «ОБУХОВСКАЯ» с учетом фак-
тического положения», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Объект намечаемой деятельности расположен на землях города 
Зверево, а также Красносулинского муниципального района на рас-
стоянии 0,47 км от п. Первомайский, 0,33 км — Малое Зверево, 1,0 
км — Русско-Прохоровский, 1,28 км — Трудовой, в лицензионной 
границе расположена д. Михайловка, частично попадает д. Холод-
ный Плёс, п. Грачев и г. Зверево.

Цель намечаемой деятельности: добыча угля подземным спосо-
бом.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится в период 
с 15.01.2018 г. по 26.03.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией и оставить замечания 
и предложения от общественности и всех заинтересованных лиц 
с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресам:

1. 346311, Ростовская обл., г. Зверево, ул. Обухова, 14,  
каб. № 419, пн.—пт. с 9.00 до 13.00, тел.: 8 (86355) 6-00-58,  
е-mail: zverevo418@mail.ru.

2. 346311, Ростовская обл., г. Зверево, АБК АО «ШУ «ОБУХОВ-
СКАЯ», каб. № 222, пн.—пт. с 9.00 до 13.00, тел.: 8 (863) 287-00-54,  
доб. номер 63-49, е-mail: SklyarovaGV@dtek.com.

Общественные обсуждения по материалам проектной документа-
ции состоятся:

1. 12 марта 2018 г. в 10.00 по адресу: Ростовская обл., г. Зверево, 
Обухова, 14 (конференц-зал).

2. 15 марта 2018 г. в 14.00 по адресу: Ростовская обл., г. Красный 
Сулин, ул. Ленина, 11 (администрация Красносулинского района). 

Ответственность за организацию общественных обсуждений воз-
ложена на администрации города Зверево и Красносулинского муни-
ципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ

Согласно постановлению от 18.01.2018 г. № 7 Администра-
ции Бардымского муниципального района 1 марта 2018 г. в 11.00 
в актовом зале администрации (Пермский край, Бардымский 
район, с. Барда, ул. Советская, 14) состоятся публичные слуша-
ния по обсуждению материалов «Оценки воздействия на окру-
жающую среду и основных проектных решений технологии 
обезвреживания, утилизации и рекультивации нефтезагрязнен-
ных земель и водных объектов применением многоцелевой по-
лимерной композиции».

Заказчик проекта: ООО «НИИ экологии НГП», г. Москва, 
проезд Таможенный, д.6, корп. 3, оф 337.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация Бардымского муниципального района Пермско-
го края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Форум Международного Комитета Вольного 
Экономического общества России
09 февраля (пятница) в 15.00 в рамках форума состоится дис-

куссия на тему: «Формирование будущей архитектуры мирово-

го порядка», а также презентация  монографии «Многополяр-

ность: институты и механизмы согласования национальных ин-

тересов». Участники дискуссионной части: Михаил Эскинда-

ров, Андрей Спартак, Алексей Громыко, Сергей Глазьев и дру-

гие. Модератор мероприятия – Александр Дынкин.
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРАВО Первый российский 
робот-юрист начал 
бесплатные консультации 
граждан в Интернете

Подсказка 
от терминатора

Владислав Куликов

ВЧЕРА был первый официальный рабочий день у россий-
ского робота-юриста. Его зовут Федор Нейронов, и он спе-
циализируется на защите прав потребителей.

Рабочее место юриста Федора: Интернет, один из сай-
тов бесплатной помощи. Как сообщили начальники искус-
ственного профессионала, до того  Федор работал в тесто-
вом режиме. Испытательный срок у машины (или как на-
звать гражданина Нейронова?) прошел удачно. Теперь ро-
бот — штатный бесплатный советчик.

«Это первая подобная технология с элементами искус-
ственного интеллекта и машинного обучения, у которого 
нет аналогов в юридической индустрии», рассказывают 
администраторы сайта. Важное преимущество Федора пе-
ред обычными программами (а также, что греха таить, не-
которыми людьми с дипломами юриста) — он понимает 
вопрос, сформулированный на простом человеческом 
языке. Написать о своей проблеме можно с ошибками, 
даже вкратце. Например, «как вернуть сломанный теле-
фон». Робот поймет. Менее чем через секунду он предоста-
вит развернутый от-
вет с перечислением 
прав человека в его 
ситуации, а также 
статей закона. То 
есть, по словам моде-
раторов, это именно 
юридическая кон-
сультация. 

Нейронная сеть 
Федора обучалась на 
самой крупной в Рос-
сии базе данных из 
более чем 100 тысяч 
вопросов. Классиче-
ский юрист может ответить максимум на 15–20 вопросов 
в день, рассказывают создатели Федора, а робот — на тыся-
чи обращений, причем максимально подробно.

— Главная ценность робота-юриста в том, что он делает 
юридические консультации доступными абсолютно ка-
ждому, то есть люди могут чаще обращаться со своими во-
просами и больше знать о своих правах, — говорит основа-
тель платформы «Правовед.Ру» Валерий Мешков. — Особо 
поможет робот гражданам, которые не имеют регулярно-
го доступа к юридической помощи. Для юристов, которые 
хотят выиграть конкуренцию с роботами, это сигнал к по-
вышению своих знаний, это повод задуматься, как сде-
лать технологии помощником в своей работе.

Надо понимать: человека робот не заменит. При усло-
вии, что человек к работе относится по-человечески, а не 
как робот.  Журналисты «РГ» регулярно обращаются за 
комментариями к юристам. Иногда в ответ получают жи-
вое слово, с интересными мыслями, зарисовками из жиз-
ни, дельными советами. Но нередко юристы присылают 
просто выжимки из законов. Статья такая-то говорит то-
то, статья такая-то то-то. Таким «экспертам» стоит на-
прячься, так как робот-юрист сделает работу лучше них.   

БЕЗОПАСНОСТЬ

В силовых 
ведомствах 
снизилось 
количество 
преступлений

КОРРУПЦИЯ 
СО ЗНАКОМ 
МИНУС

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве собрались ру-
ководители военных следствен-
ных органов Следственного ко-
митета России. На расширенном 
заседании коллегии главка они 
подвели итоги работы своих по-
дразделений в прошлом году. 
Там же шел обстоятельный раз-
говор о приоритетных задачах 
для военных следователей в 
2018-м.

Стоит отметить, что слово 
«военный», в отличие от его об-
иходного использования, приме-
нительно к следственной дея-
тельности носит расширенный 
смысл. Профильный главк СКР и 
его структуры во всех регионах 
страны занимаются раскрытием 
преступлений не только в армии 
и на флоте, но и в других силовых 
ведомствах — ФСБ, Росгвардии, 
МЧС и т.д.  То есть везде, где рос-
сийским законодательством 
предусмотрена военная служба. 
Они также расследуют все пре-
ступления, в которых замешаны 
военнослужащие.

Соответственно и итоги 
прошлого года на расширенной 
коллегии разбирали не только 
по тематическим «блокам». 
Анализ проведенной военными 
следователями работы шел и 
по ведомственным направле-
ниям.

Когда руководитель Главного 
военного следственного управ-
ления СКР генерал-полковник 
юстиции Александр Сорочкин 
констатировал, что состояние 
криминогенной обстановки у 
силовиков в 2017 году в целом 
изменилось в лучшую сторону, 
одной только общей оценкой он 
не ограничился. Так, руководи-

тель главка уточнил, что уровень 
преступности в войсках Росгвар-
дии сократился на 27 процентов. 
На 12 процентов меньше было 
зарегистрировано преступле-
ний в пограничных органах ФСБ 
России, на 2 процента — в Воору-
женных силах и в подразделени-
ях Федеральной службы безопа-
сности РФ. 

Александр Сорочкин расска-
зал, что в военных следственных 
органах СКР за минувший год 
было зарегистрировано 32,6 ты-
сячи сообщений о преступлени-
ях. В то же время его подчинен-
ным удалось завершить рассле-
дование свыше 8,9 тысячи уго-
ловных дел. 

По словам руководителя глав-
ка, по сравнению с позапрош-
лым годом размер ущерба, уч-
тенного по расследованным пре-
ступлениям, вырос в 2017 году 
на 37 процентов и составил 8,9 
миллиарда рублей. «С целью его 
возмещения по ходатайству во-
енных следователей судами на-
ложен арест на имущество обви-
няемых и третьих лиц общей 
стоимостью около 1 миллиарда 
рублей», — привел данные Алек-
сандр Сорочкин.

Позитивный показатель и в 
том, что в подведомственных во-
енному следствию структурах 
пошли на убыль зарегистриро-
ванные коррупционные пре-
ступления. Понятно, что не все 
такие нарушения закона попали 
в поле зрения военных правоох-
ранителей. Однако факт остает-
ся фактом. Как отметил  Сороч-
кин, в прошлом году коррупци-
онных преступлений зафиксиро-
вано на 14 процентов меньше, 
чем годом ранее.

Практически участники рас-
ширенной коллегии ГВСУ обра-
тили внимание еще на одну по-
ложительную тенденцию. Ока-
залось, что в последние не-
сколько лет число людей, обра-
щающихся за помощью или со 
своей информацией в военные 
следственные органы, заметно 
сократилось.  «Данный факт, — 
считает Александр Сорочкин, — 
свидетельствует о том, что орга-
низация предварительного 
следствия в военных следствен-
ных органах СКР обеспечивает 
полноценную защиту граждан и 
не требует от них поиска допол-
нительных механизмов восста-
новления своих прав».

По материалам 
военных следовате-
лей суды наложили 
арест на имущество 
стоимостью около 
1 миллиарда рублей

Читайте на сайте: Как определить, что в юридической 
фирме работают мошенники
rg.ru/art/1506414

КНИГИ В музее-
заповеднике 
«Михайловское» 
состоялась 
презентация книжной 
коллекции «Русские 
писатели-классики 
и православие»

Дар 
не напрасный

Лидия Токарева, Пушкинский заповедник, 

Псковская область

ДВЕНАДЦАТЬ томов этой серии вышли в свет силами 
Международного общественного Фонда единства право-
славных народов (МОФЕПН). Президент фонда, доктор 
философских наук, доцент МГУ Валерий Алексеев под-
робно рассказал об этом, без преувеличения уникаль-
ном проекте, объединившем такие разные имена: Ломо-
носов, Крылов, Пушкин, Есенин, Шолохов, Шукшин, 
Рубцов… Вначале авторам и исполнителям грандиозного 
проекта не раз приходилось слышать разные суждения о 
своем детище. Кому-то казалось странным присутствие в 
«православной» коллекции, например, тома о Лермон-
тове — поэте со столь явно выраженным «демоническим 
началом» в творчестве. Или о коммунисте и «насквозь 
советском человеке» Василии Шукшине.  Даже очевид-
ный, казалось бы, в этом ряду пушкинский том, —  рас-
сказал Валерий Алексеев, — начинался очень непросто и 
был далеко не первым в коллекции. 

Несмотря на то что первоначальный тираж каждой 
книги составил пять тысяч экземпляров, первые тома — о 
Гоголе, Достоевском, Тютчеве — уже стали редкостью, и 
фонд при поддержке Русской православной церкви пере-
издает их, ничего кардинально не изменяя, а лишь нем-
ного дополняя. Важно, что среди авторов помещенных в 
сборниках статей не только отечественные исследовате-
ли, но и зарубежные. Так что эта работа — часть той «мяг-
кой силы», которая направлена на объединение право-
славных людей во всем мире, и не случайно книжная 
коллекция востребована не только в России, но и у зару-
бежных русскоязычных читателей.

Книги из своей коллекции фонд принципиально не про-
дает, а дарит. Сегодня они есть в библиотеках православных 
патриархий и миссий чуть ли не по всему свету. Постепенно 
приходят они и к российскому читателю — и в столицах, и в 
глубинке. Вот и на презентацию в «Михайловское» руково-
дители фонда привезли 12 полных комплектов серии, чтобы 
передать их в научную библиотеку Пушкинского заповед-
ника, в Псковскую областную библиотеку, в Центральную 
библиотечную систему Пскова и в городскую библиотеку 
города Великие Луки, в маленький городок Новоржев, в 
книжные собрания Святогорского монастыря и Великолук-
ской и Невельской епархии, в университетскую библиотеку 
Пскова и в учебные заведения поселка Пушкинские Горы.

ТРАНСПОРТ Отечественные авиакомпании обяжут регистрировать 
воздушные суда в России 

Флаг поднимают на высоту
Татьяна Шадрина 

Г
лава Росавиации Алек-
сандр Нерадько считает 
необходимым обязать 
отечественные авиаком-
пании зарегистрировать 

все воздушные суда в России.
Об этом он заявил на вопрос 

«РГ» в ходе авиационной выстав-
ки NAIS-2018 в Москве. 

Ведущие российские авиаком-
пании (их 15) эксплуатируют 644 
воздушных судна, из них только 
12 находятся в собственности пе-
ревозчиков, остальные — в лизин-
ге. «Когда у тебя в собственности 
ничего нет и воздушные суда на-
ходятся не под юрисдикцией го-
сударства, где ты ведешь бизнес, 
то решение многих вопросов мо-
жет быть легкомысленным», — от-
метил Нерадько. Чтобы авиабиз-
нес почувствовал свою ответст-
венность, нужно в том числе воз-
вращать воздушные суда под 
юрисдикцию РФ, настаивает он. 
«Возможно, эта мера непопуляр-
на, — сказал глава Росавиации. — 
Но если суда не в собственности 
авиакомпаний, мы вообще мо-
жем остаться без воздушного 
флота. Наша система поддержа-
ния летной годности успешно ра-
ботает с судами иностранного 
производства, и нет объективных 
причин затягивать переход судов 
под российский флаг». 

Он предлагает дать лизинго-
дателям и авиакомпаниям два-
три года на обязательную реги-
страцию в реестре гражданских 
воздушных судов РФ. 

По его словам, частная авиа-
ция (авиация общего назначе-
ния), в отличие от коммерческой, 

более охотно регистрируется в 
российском реестре.

Сейчас авиакомпаниям дей-
ствительно терять нечего.

Выяснилось, что ряд перевоз-
чиков подавали заявки на чартер-
ные полеты, не имея еще подтвер-
ждений на прием в аэропорту при-
лета, а страдали туристы. Подсте-
гивал перевозчиков к таким дей-
ствиям возможность заработать, 
которую давали им туроператоры.

«Ростуризм находится под 
впечатлением недобросовестных 
туроператоров, которые так лег-
комысленно распоряжаются 
судьбами своих туристов, — ска-
зал Нерадько. — Туристический 
бизнес в сочетании с авиацион-
ным бизнесом — гремучая смесь, 
как показывает жизнь. И пробле-
мы одной отрасли очень часто пе-
реносятся на проблемы в дру-
гой». Например, недавно из-за 
разногласий туроператоров при-
шлось менять перевозчика в Кан-
кун (Мексика). Росавиация тесно 
сотрудничает с Ростуризмом, 
чтобы избежать подобных ситуа-
ций, отметил Александр Нерадь-
ко, отвечая на вопрос «РГ».

Росавиация и Ростуризм дого-
ворились, что не будут выдавать 
никаких разрешений авиакомпа-
ниям, если слоты (обслуживание 
в аэропорту) не подтверждены, 
если нет разрешения на полеты 
от властей страны назначения. 
Хотя подразумевалось ранее, 
что, не имея на руках этих под-
тверждений, перевозчик не мо-
жет подавать заявки на выполне-
ние чартерных программ.

Кроме этого, Росавиация из-
менила методику оценки эконо-
мического состояния авиаком-

пании, добавив оценку производ-
ственных показателей. Случай с 
авиакомпанией «ВИМ-Авиа» за-
ставил Росавиацию более тща-
тельно оценивать такие произ-
водственные показатели, как за-
держка рейсов, задолженность 
перед топливно-заправочными 
комплексами, организациями 
обслуживания в аэропортах, го-
скорпорацией по организации 
воздушного движения, а также 
долги по зарплатам, отметил Не-
радько. Ростуризм готов ограни-
чить туроператоров в продаже 
путевок, ориентируясь на реаль-
ные возможности авиакомпаний. 
Сами перевозчики теперь долж-
ны за месяц запрашивать разре-
шения на чартерный полет, хотя 
ранее можно было подать заявку 
буквально за три дня.

В этом сезоне прошлогодние потрясения с чартерами не повторятся: влас-
ти извлекли уроки из истории с «ВИМ-Авиа», фактическое банкротство 
которой на себе испытали тысячи российских туристов, застрявших на 
отдыхе.

Читайте на сайте интервью 
эксперта о безопасности 
полетов и рисках в небе
rg.ru/art/1505673
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ПРОЦЕНТОВ
 — на столько вырастет объем воз-
душных перевозок в этом году, 
прогнозирует Александр Нерадь-
ко. По итогам 2017 года рост 
составил 18,6 процента

Проблема На Алтае региональная Росгвардия закрыла под замок ружье 
Александра I и затвор от ППШ

Исторический штраф
Сергей Зюзин, Барнаул

Б
ийский городской суд 
подтвердил законность 
действий сотрудников 
управления Росгвардии 
по Алтайскому краю, 

выписавших местному краевед-
ческому музею штраф за непра-
вильное хранение огнестрельно-
го оружия. Эта история получила 
огласку, общественность приня-
ла сторону музейщиков, даже 
прозвучало предложение ски-
нуться на штраф в 25 тысяч ру-
блей — его должна выплатить ди-
ректор музея Светлана Бартыше-
ва, у которой находится на попе-
чении несовершеннолетний ре-
бенок. 

Все началось в октябре прош-
лого года, когда алтайское управ-
ление Росгвардии нашло нару-
шения и выписало штраф в 50 
тысяч рублей. В музее имени Ви-
талия Бианки с решением не со-
гласились и обратились в суд. 
«Мы в 2009 году провели необхо-
димые мероприятия и собрали 
все документы на хранение и по-
каз оружия. На следующий год 
получили лицензию, — рассказал 
«РГ» заведующий историческим 
отделом музея Анатолий Цапко. 
— Каждый год нас проверяли 

представители отдела лицензи-
онно-разрешительной работы, 
который входил в структуру по-
лиции. Все было нормально, но 
когда отдел передали в структу-
ру Росгвардии, пришел тот же че-
ловек — и обнаружил наруше-
ния». 

Оказалось, что в комнатах, 
где выставлены экспозиции с 
оружием, окна надо было заде-
лать кирпичом. А здание - па-
мятник архитектуры, музейщи-
ки не имеют права менять его 
облик. К тому же на окнах уста-
новлены решетки с сигнализа-
цией. Оружие находилось в от-
крытых витринах, по окончании 
работы не сдавалось в комнату 
хранения, а закрытые витрины 
не опечатывались. Не соответст-
вовала нормативам «укреплен-
ность дверных проемов». И — о 
ужас! — на момент проверки от-
сутствовала необходимая доку-
ментация по хранению. Так  на-
считали почти два десятка нару-
шений.   

Но музейные экспонаты давно 
оружием не являются. Какую 
опасность может представлять 
ветхий бундель-револьвер систе-
мы «Пепер-бокс», сделанный в 
середине XVIII века? Или чугун-
ная пушка того же века, защищав-
шая Бийскую крепость? 

Но после осенней проверки в 
музее убрали более сотни пред-
метов вооружения XVIII—XX ве-
ков. В комнате хранения под за-
мками очутилось даже раритет-
ное пехотное гладкоствольное ру-
жье образца 1808 года с  надпи-
сью на стволе: «Высокомонар-
шею рукою император Александр 
I соизволил ковать сей ружейный 
ствол на Ижевском заводе 1824 
года октября 5-го дня». Популяр-
ные у посетителей экспозиции 
«Бийск-крепость» и «Победите-
ли» прекратили работу. 

Обращения музея в органы 
власти ничего не меняли. Разве 
что суд снизил штраф вдвое, при-
няв во внимание то, что дирек-
тор музея Светлана Бартышева 
воспитывает ребенка. В повтор-
ной проверке музею было отка-
зано. 

— Я на суде сказал, что востор-
жествовал не государственный 
подход, а ведомственный. И как, 
скажите, быть с патриотическим 

воспитанием молодежи? Как музе-
ям строить отношения с лицензи-
онно-разрешительным отделом?  — 
заключает Анатолий Цапко.  

Штраф Бартышева, работаю-
щая в музее с апреля 1997 года, 
будет оплачивать из  своих  
средств. Подавать апелляцию в 
краевой суд бийчане не стали, ре-
шили, что «только нервы тре-
пать». 

Теперь нужна справка, удо-
стоверяющая, что музейные эк-
спонаты не являются оружием. 
Для этого придется проходить 
платную экспертизу в одном из 
учреждений края. В управлении 
Алтайского края по культуре и 
архивному делу назвали реше-
ние по Бийскому краеведческо-
му музею «не совсем понят-
ным». — Наверное, есть элемент 
перекоса со стороны  региональ-
ного управления Росгвардии, — 
полагает Галина Кубрина, замна-
чальника управления, началь-
ник отдела культурного насле-
дия. — Если в музее железная ре-

шетка меньше или больше на 
пару миллиметров, это не зна-
чит, что оружие находится в сво-
бодном доступе. И у минкульту-
ры по поводу музейного оружия 
одно мнение, у проверяющих — 
другое. Вероятно, понадобится 
с о в м е с т н о е  с о в е щ а н и е  с 
Росгвардией по поводу музей-
ных проверок, как это было не-
сколько лет назад с полицией — 
тогда мы нашли общий язык. 
Нормы хранения оружия меня-
ются постоянно, и наши музеи, 
едва выполнив одно предписа-
ние, начинают его исправлять, 
получив новые требования.  

В соцсетях после решения 
суда появилось множество рас-
серженных комментариев. «Не 
гвардейское это дело — музеи 
атаковать», «Может, в Барнауле 
еще срезать стволы у памятника 
с Т-34 и у пушек, стоящих перед 
входом в краеведческий му-
зей?», «Искать людей, которые 
хранят незарегистрированное 
оружие, сложно. А музейная кол-
лекция — она как на ладони. При-
ходи, штрафуй и отчитывайся об 
очередном успехе». В региональ-
ном управлении Росгвардии, от-
вечая на запрос «РГ», признали, 
что итоги проверки музея полу-
чили «определенный обществен-
ный резонанс», но подчеркнули, 
что «принимаемые меры по 
обеспечению неприкосновенно-
сти объектов хранения оружия 
связаны с участившимися случа-
ями хищения оружия, в том чи-
сле из музеев, а также его ис-
пользованием в противоправ-
ных целях. В 2017 году в крае 
было совершено 75 преступле-
ний с использованием огне-
стрельного, газового оружия и 

взрывчатых материалов». При 
этом, правда, ни разу не упоми-
налось, что в этих преступлени-
ях злоумышленники использо-
вали музейные экспонаты. 

Вот и получается, что на Алтае 
все действуют по правилам, а по 
сути получают издевательство. 
Значит, у правил должны быть 
исключения. 

Остатки пистолета Smith & Wesson, запрещенные к экспонированию как 
огнестрельное оружие.  

Акцент

 Теперь нужно добывать 
справку, удостоверяющую, 
что музейные экспонаты 
не являются оружием

То самое ружье Александра I, на которое ходят в музей в Бийске и из-за которого разгорелся скандал. 

Пушка XVIII века из Бийской крепости тоже была признана проверяющими «огнестрельным» оружием.  
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КОММЕНТАРИЙ

Дарья Маркова, 
начальник отдела музейного фонда департамента культурного 
наследия Минкультуры России:

— Проблема связана не столько с хранением и экспонированием музейного 

предмета, сколько с требованиями Росгвардии (ранее — сотрудниками поли-

ции) к условиям учета, хранения и экспонирования музейного предмета, явля-

ющегося оружием. При этом сотрудниками Росгвардии не учитывается, что 

правовой статус музейных предметов определен федеральным законом от 

26.05.1996 № 54-ФЗ «О  музейном фонде РФ и музеях  РФ».  А сотрудники музе-

ев не всегда могут отстоять свои права и защитить музейные предметы, объя-

снить, что эти предметы зачастую не являются оружием в смысле закона об 

оружии (и не могут быть использованы для поражения цели), не оформляют 

подтверждающие это документы.

В январе 2018 года вступили в силу изменения, внесенные в Закон от  

13.12.1996 № 150-ФЗ «Об оружии», где указано, что приобретение, экспониро-

вание и коллекционирование оружия и патронов к нему не подлежат лицензи-

рованию в случае приобретения, экспонирования и коллекционирования го-

сударственными и муниципальными музеями оружия, имеющего культурную 

ценность. 

Фото с сайта «Государственный каталог музейного фонда РФ»

Главная ценность 
робота-юриста в 
том, что он делает 
юридические кон-
сультации доступ-
ными каждому
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РЕАКЦИЯ

Не все 
украинские 
военные 
готовы 
славить 
Украину

«У НАС НЕ УПА»

Петр Лихоманов

ИНИЦИАТИВА главы прави-
тельства Украины о замене со-
ветского стандарта воинских 
приветствий на националисти-
ческий лозунг «слава Украине — 
героям слава» вызвала неодноз-
начную реакцию в армии. Поми-
мо тех, кто приветствует это но-
вовведение, нашлись в рядах Во-
оруженных сил Украины (ВСУ) и 
критики закрепления в воин-
ском уставе традиций бандеров-
ских банд. Опрос среди украин-
ских военных по поводу законо-
проекта, написанного не испол-
нявшим священный долг перед 
«батикивщиной» Владимиром 
Гройсманом, провело издание 
«Страна». «РГ» приводит неко-
торые высказывания.

«Замена старого приветствия 
вполне логична. Но отзыв — «ге-
роям слава» — не очень. В наших 
Вооруженных силах далеко не 
все герои. Видел не раз в 2014 
году, как целыми ротами бежали 
с передовой. Сейчас такого уже 
нет, но до героев большинству 
еще далеко. Будет смешно, когда 
тыловые и штабные друг друга 
будут так приветствовать», — 
считает капитан фронтовой раз-
ведки Ярослав. «У нас не УПА 
(Украинская повстанческая ар-
мия, запрещена в России. — Прим. 
«РГ»), у нас украинская армия. 
Мой дед меня не поймет — он жив 
и очень даже за Украину, но без 
национализма. Армия — это госу-
дарство. И она должна быть в сто-
роне от политики. А от этого при-
ветствия политикой несет на вер-
сту», — говорит сержант ВСУ по 
имени Владимир. «Мне как-то 
старое приветствие ближе к телу. 
В тылу явно думают, что от того, 
что на передке будут кричать 
«слава Украине», мы будем вое-
вать лучше», — считает служа-
щий в «зоне АТО» Юрий.

В свою очередь, издание «По-
литнавигатор» узнало мнение 
ополченцев Донбасса о гряду-
щем изменении устава ВСУ. В от-
личие от украинских военных, 
они своих фамилий не скрывали. 
«Если помните, когда фашисты в 
Киев заходили, на оригинальных 
черно-белых видеороликах было 
хорошо видно, какие вывески и 
плакаты там висели — «слава Ук-
раине», «слава Гитлеру» и так да-
лее. Получается, что нынешние 
украинские военные тоже себя 
пытаются максимально со всех 
сторон сопоставить с фашиста-
ми и легализовать это положе-
ние», — заявил в числе прочих ко-
мандир подразделения «Легион» 
армии Донецкой народной ре-
спублики Сергей Завдовеев. 

ФИНАНСЫ

Жители США 
довольны 
уровнем 
жизни 

ТРАМПА 
ПОХВАЛИЛИ 
ЗА ФИНАНСЫ

Игорь Дунаевский

БОЛЬШИНСТВО американцев 
довольны своими доходами и 
считают успешной экономиче-
скую политику президента До-
нальда Трампа. Таковы результа-
ты опроса, который провел 
Quinnipiac University. В общей 
сложности 70 процентов амери-
канцев считают состояние эко-
номики «отличным» или «хоро-
шим» — максимальный показа-
тель за историю опросов с 2001 
года. А 75 процентов респонден-
тов заявили об «отличном» или 
«хорошем» положении их лич-
ных финансов. При этом 48 про-
центов опрошенных полагают, 
что экономический рост являет-
ся результатом политики Трам-
па, в то время как 41 процент 
приписывает эту заслугу экс- 
президенту Бараку Обаме. Эко-
номическую политику Трампа 
одобряют 51 процент граждан, а 
против нее выступают 43 про-
цента. Одной из причин выправ-
ления президентского рейтинга 
стало меняющееся отношение в 
обществе к недавней налоговой 
реформе. После того как ряд 
крупных компаний заявили о на-
мерении увеличить зарплаты со-
трудникам за счет экономии на 
налогах, оценка реформы пошла 
вверх. Сейчас ее поддерживают 
уже 39 процентов американцев.

Атака Коалиция США вновь нанесла удар по сирийским войскам

Новая расправа

Марина Алешина

Д
амаск и Вашингтон ра-
зошлись в оценках про-
исшествия в провин-
ции Дейр-эз-Зор на се-
вере Сирии, где нака-

нуне рано утром американские 
военные нанесли авиаудары по 
позициям проправительствен-
ных сил народного ополчения, в 
результате чего погибли более 
ста человек и еще несколько 
были ранены. Эта атака якобы 
стала ответом на «неспровоциро-
ванное нападение» ополченцев, 
воюющих на стороне армии САР,  
на штаб вооруженной оппози-
ции, где находились военные со-
ветники из США.  При этом никто 
из американцев не пострадал — 
это признали в Пентагоне. А 
власти Сирии уже назвали дейст-
вия коалиции во главе с США 
«очередным актом агрессии».  

Драма разворачивалась в рай-
оне нефтяных полей Хашшам — в 
нескольких километрах от бере-

гов Евфрата. По версии амери-
канской стороны, все началось с 
того, что пешая группа в составе 
примерно 500 бойцов подразде-
лений, лояльных режиму в Да-
маске, под прикрытием артилле-
рии и танков пошла в атаку на ко-
мандный пункт оппозиционных  
«Сил демократической Сирии», 
состоящих преимущественно из 
курдов. Их, как известно, откры-
то поддерживают США, и как раз  
накануне в штаб СДС прибыла 
делегация американских воен-
ных специалистов. В командова-

нии операцией «Непоколебимая 
решимость» признают, что ника-
ких потерь не понесли (сообща-
ется, что был ранен один пред-
ставитель СДС). Однако в рамках 
«самообороны» подняли в небо 
военную авиацию и массирован-
но обстреляли сирийских опол-
ченцев. 

Сирийские официальные 
лица утверждают, что ополченцы 
сражались с боевиками террори-
стической группировки ИГИЛ 
(запрещена в РФ), а потому дей-
ствия США нельзя расценить 

иначе, как агрессию и «новую 
расправу».

«Мы анализируем информа-
цию, которая приходит относи-
тельно инцидента, —  прокоммен-
тировала его официальный пред-
ставитель МИД России Мария За-
харова. —  Эта информация сей-
час перепроверяется для того, 
чтобы мы могли сделать наши 
официальные оценки и поделить-
ся с вами соответствующими 
комментариями». По словам За-
харовой, возникает масса вопро-
сов в отношении той версии со-
бытий, которая представлена 
американской стороной.  «Во-
первых, каким образом подра-
зделение численностью 500 че-
ловек может атаковать некий 
штаб при поддержке танков и ар-
тиллерии и в результате нанести 
ранения лишь одному из отража-
ющих атаку? Каким образом на-
ходящиеся в этом штабе могли 
продержаться в этих условиях по 
меньшей мере полчаса, необхо-
димые для того, чтобы вызвать и 

обеспечить подлет сил авиации? 
Каким образом в течение столь 
короткого времени могло быть 
принято решение об открытии 
массированного огня на пораже-
ние в отношении сирийских воо-
руженных сил?» —  отметила За-
харова.

В Минобороны РФ вчера зая-
вили, что причиной инцидента 
стали поисково-разведыватель-
ные действия ополченцев, несо-
гласованные с командованием 
российской оперативной группы 
в населенном пункте Сальхиях. В 
ведомстве уточнили, что россий-
ских военных в этом районе про-
винции Дейр-эз-Зор нет. Россий-
ская сторона также подтвердила, 
что в результате налета коалиции 
были ранены 25 сирийцев.

США незаконно находятся в САР 
для захвата экономических 
активов, а не борьбы с террором.

Акцент

 В Дамаске назвали атаку со 
стороны коалиции во главе с 
США «несомненным актом 
агрессии»

Подробнее о ситуации 
в Сирии читайте на сайте
rg.ru/sujet/4536
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ГЕОПОЛИТИКА  Участники
конференции 
по безопасности
в Мюнхене вновь будут 
искать пути отхода
от края пропасти

Тушить пожар 
бензином

Евгений Шестаков

ИЗ ГОДА в год спикеры Мюнхенской конференции по без-
опасности спорят об одном и том же, наступая в своих вы-
ступлениях на одни и те же грабли, и приходят к идентич-
ным, как и год, и два года назад, выводам. В этом году кон-
ференция, которая состоится в Мюнхене 16—18 февраля, 
будет посвящена традиционному для этого мероприятия 
сюжету — взаимодействию стран Евросоюза с Россией и 
США. То есть тому же самому, что неоднократно обсужда-
лось в прошлом. Судя по утечкам в прессу фрагментов до-
клада «До края и обратно», написанного для «затравки» 
участников, если в прошлом году организаторы втречи 
считали, что с безопасностью Европы все обстоит плохо, 
то в этом году, по их мнению, все может стать еще хуже. Так 
что ключевой вопрос, который собираются обсуждать в 
Мюнхене, — как не допустить риска непреднамеренного 
военного столкновения между РФ и Европой. И почему, не-
смотря на утверждения НАТО, что ей не нужна новая гонка 
вооружений, ситуация в области безопасности в Европе 
продолжает ухудшаться.

Хотя доклад «До края и обратно» призван лишь обозна-
чить тему для дальнейшей дискуссии, авторы не смогли 
сделать его полностью безоценочным — ответ на вопрос, 
кто виновен в сло-
жившейся ситуации, 
читается между 
строк. В первую оче-
редь это Россия, не 
желающая выпол-
нять звучащие из 
Брюсселя ультимату-
мы. А во-вторую — 
президент США, сде-
лавший на междуна-
родной арене шаги, 
которые в Старом 
Свете многие сочли 
рискованными — на-
пример, признание 
Иерусалима столи-
цей Израиля. В недавнем интервью журналу Focus предсе-
датель Мюнхенской конференции Вольфганг Ишингер за-
явил, что «решение Трампа по Иерусалиму работает как 
ускоритель».

В целом очередную конференцию в Мюнхене стоит рас-
сматривать как средство для стимулирования европейцев 
перейти из разряда «наблюдателей» в число «участников» 
мировых геополитических процессов. Но пока ежегодное 
стремление организаторов этого масштабного мероприя-
тия заставить Европу прийти к более тесному сотрудниче-
ству, чтобы сыграть свою роль в мире, натыкается на мно-
гочисленные противоречия между государствами Старого 
Света в отношении ключевых параметров будущего вели-
чия.

 На фоне рассуждений о возможности непреднамерен-
ного конфликта между РФ и НАТО весьма любопытными 
выглядят озвученные Ишингером в интервью Focus рецеп-
ты общей оборонной политики ЕС, которые, можно не 
сомневаться, найдут отражение в предстоящих выступле-
ниях европейских лидеров. Он предлагает для повышения 
роли Европы больше инвестировать в производство и об-
служивание военной техники, стандартизировать закупки 
вооружений, втрое увеличить бюджет военных исследова-
ний и далее все в том же духе. Видимо, идея «тушить пожар 
бензином», с точки зрения главы Мюнхенской конферен-
ции, способствует делу мира и стабильности на европей-
ском континенте.

Среди других «ответвлений» предстоящего Мюнхена 
следует отметить, во-первых, тему борьбы с терроризмом 
(Ишингер считает победу над запрещенной в РФ группи-
ровкой «Исламское государство» обыкновенным «шоу»). 
И во-вторых, угрозы, которые несет киберпространство, 
где, по мнению Ишингера, сложилась ситуация, какая 
была в реале XIX века на американском Диком Западе, ког-
да «любой мог бегать с пистолетом и стрелять в кого угод-
но, потому как полиции нет».

Важная деталь — США на конференции будут представ-
лять министр обороны, министр внутренней безопасно-
сти и советник Трампа по вопросам нацбезопасности. По 
меркам Мюнхена это понижение представительства — ра-
нее делегации из Вашингтона возглавлял вице-президент 
США. В Мюнхен также прибудут критики Трампа — быв-
ший вице-президент США Джо Байден и экс-госсекретарь 
Джон Керри.

В своем выступлении на Всемирном экономическом фо-
руме в Давосе президент ВТБ Андрей Костин предупредил: 
мир находится на пороге новой гонки вооружений, а нара-
щивание военных сил в Европе может вылиться в конфликт 
между войсками западного военного блока и Россией. С на-
личием такой угрозы, уверен, согласятся большинство 
участников предстоящей конференции. Но ее западные 
участники постараются в выступлениях снять с себя вину 
за столь катастрофическую ситуацию с безопасностью на 
европейском континенте. И традиционно, как в прошлые 
годы, будут сваливать всю вину на Россию. Ведь как недав-
но заявил, предвосхищая дискуссию в Мюнхене, глава 
НАТО Йенс Столтенберг, «Россия проявляет назойли-
вость» и входит в число основных угроз безопасности для 
мира наряду с ситуацией на Ближнем Востоке и ядерным 
усилением КНДР. Но при таком подходе сформулирован-
ный в докладе конференции вопрос о возможности движе-
ния от края обратно к общеевропейской стабильности и не-
делимой безопасности может по итогам очередного Мюн-
хена остаться без вразумительного, реалистичного ответа.

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА  Французская писательница оценивает Москву чисто по-женски

Коня остановят в макияже 
и на каблуках
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
исательница и антрополог 
Морин Демидофф прожи-
ла восемь лет  в России 

вместе с мужем, французом с 
русскими корнями,  который ра-
ботал в московском офисе одной 
из французских логистических 
фирм.  Она опубликовала не-
сколько литературных сборни-
ков, а в последнем «Голова и шея. 
Истории русских женщин» пре-
доставила слово 14 россиянкам. 
Книга выпущена издательским 
домом Syrtes, и ее презентация 
состоялась на Днях русской кни-
ги в  мэрии V округа  Парижа.

Судя по всему, вы неплохо знаете 
русские поговорки. Ведь  полно-
стью та, что вошла в название ва-
шей книги, звучит так: «Мужчи-
на — голова, а женщина — шея. 
Куда шея повернет, туда голова 
смотрит». По-вашему, в России 
всем заправляет прекрасный 
пол?
МОРИН ДЕМИДОФФ: Не будем преуве-
личивать,  но многое именно в ру-
ках женщин. В России они пра-
ктически повсюду занимают от-
ветственные должности как в го-
сударственных структурах, так и  
в частном бизнесе. Я уже не гово-
рю о медицине,  системе образо-
вания вплоть до университетов. 
Кто как не они — фундамент и 

основа российских семей. Если 
не матриархат, то  где-то около 
этого.  Образной поговоркой, 
кстати, со мной поделились мои 
собеседницы. Они убеждены, что 
именно женщины — активнейшая 
часть общества и что  на них дер-
жится страна. Прожив немало 
лет в России, я поняла, что  строч-
ки  о россиянке, как о той, что «на 
ходу коня остановит  и в горящую 
избу войдет», отнюдь не поэтиче-
ская гипербола. 

Вы пишете в предисловии к кни-
ге: «Ни  в одной стране я не встре-
чала в женщинах такого сплава 
женственности и бойцовских ка-
честв, как в России».  Почему вы 
так решили?
МОРИН ДЕМИДОФФ: Сила характера, 
воля и отвага — все это присуще 
тем женщинам, с которыми мне 
приходилось общаться.  В отличие 
от женщин на Западе, которые со-
здают вокруг себя некий микро-
космос, замкнутое пространство, 
ваши активно участвуют во всем, 
что происходит в стране. И вместе 
с тем  стремятся оставаться ухо-
женными и  красивыми.  Даже зи-
мой в сильный мороз  их можно  
увидеть  на  заснеженных улицах 
на высоченных каблуках и  при 
макияже. Живут насыщенной, ин-
тенсивной жизнью.

Что в россиянках вас больше все-
го поразило? Какие черты?
МОРИН ДЕМИДОФФ: Энергия, реши-
тельность, динамизм. Они также 
весьма требовательны по отно-

шению к мужчинам и  не готовы 
мириться с проявлениями слабо-
сти или хандры с их стороны.

Что, на ваш взгляд, объединяет 
героинь вашей книги? Ведь это 
представительницы трех поколе-
ний, которые принадлежат раз-
ным слоям общества.
МОРИН ДЕМИДОФФ: Несомненно, па-
триотизм. Искренняя любовь к 
России и гордость за нее. Воспри-
нимают себя как единое органич-
ное целое  с историей, культурой,  
природой — всем тем, чем являет-
ся Россия.  Патриотизм свойстве-
нен всем россиянкам — будь им 
75 или 18 лет.

В  книге  ваши собеседницы гово-
рят о Владимире Путине, при 
этом подчеркивая, что любят та-
ких сильных людей, как он.
МОРИН ДЕМИДОФФ: Им восхищаются. 
Для них Путин, и это абсолютно 
искренне,  мужской идеал. Образ  
сильного, авторитетного и над-
ежного человека, который никог-
да не подведет и всегда защитит.

 Одна их ваших героинь, 28-лет-
няя Яна, говорит: «Я выросла при 
Путине, и поэтому в глубине  
души уверена в светлом будущем 
России». Наверное, читателям на 
Западе, где в последние годы 
главный тренд  СМИ — это очер-
нение нашей страны  и ее прези-
дента,  такие высказывания мо-
гут показаться шокирующими.
МОРИН ДЕМИДОФФ: Дело в том, что 
граждане России знают, что при-

ход Владимира Путина к управ-
лению государством после разва-
ла СССР, когда на карте стояло 
само существование России, стал 
самым настоящим спасением. 
Был наведен порядок, запущены 
реформы, и люди воспрянули, 
снова почувствовали гордость за 
свою страну. Россиянам, и муж-
чинам, и женщинам также нра-
вится, что  Россия  вернулась на 
международную арену, и с ней 
опять стали считаться.  И все это 
они связывают с именем Путина.

В чем отличие россиянок от 
француженок и в целом от других 
женщин стран Запада?
МОРИН ДЕМИДОФФ: У них более  насы-
щенный, интенсивный образ 
жизни. Они смело смотрят в гла-
за трудностям, не пасуют, не пря-
чутся за спинами мужчин, хотя, 
может быть, им этого и хотелось 
бы. Но сама история  России была 
настолько насыщена бедами и 
трагедиями, достаточно вспом-
нить хотя бы Вторую мировую 
войну, что россиянки из поколе-
ния в поколение научились от-
важно бороться с невзгодами.  
Это первое. Второе, как мне пред-
ставляется,  заключается в том, 
что многие из них привыкли рас-
считывать на собственные силы, 
чего нет  на Западе, где женщины 
больше полагаются на своих 
спутников.

 Что, по вашему мнению, россий-
ские женщины больше всего це-
нят в жизни, каковы их желания?
МОРИН ДЕМИДОФФ: Чаще всего в ответ 
звучали такие слова: стабиль-
ность и спокойствие.  Чтобы как 
можно дольше  продолжался этот 
период. И, конечно, радость ма-
теринства, любовь к детям как 
непреходящие жизненные цен-
ности.

Вот что еще я заметила. Мате-
риальная сторона, конечно, для 
них важна, но  она не составляет 
смысл жизни, как это происхо-
дит  в западном обществе.  

Морин Демидофф за восемь лет в России убедилась, что поговорки о силе 
характера русских женщин — вовсе не поэтические гиперболы.

Хотя доклад 
«До края и обратно» 
лишь обозначил 
тему дискуссии, его 
авторы не смогли 
сделать документ 
безоценочным
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Вольфганг Ишингер с докладом «До края и обратно», написан-
ным для затравки дискуссии. Но пока западные политики из 
года в год спорят в Мюнхене об одном и том же, с безопасно-
стью в Европе становится только хуже.

Акцент

 Сила характера, воля 
и отвага — все это присуще 
тем женщинам, с которыми 
мне приходилось общаться
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Академик Михаил Давыдов спасает пациентов, которых другие спасти не могут

Жизнь на кончиках пальцев
Ирина Краснопольская

О
бследования, кон-
сультации в разных 
медицинских учре-
ждениях — государст-
венных,  частных. 

Вердикт один: операция невоз-
можна, удалить опухоль нельзя. 
Прогноз?..

О прогнозе при диагнозе 
«злокачественная вторичная 
хондросаркома» лучше умол-
чать. Опухоль захватила аорту и 
нижнюю полую вену. Тут воз-
можность такого кровотечения, 
что лучше ничего не трогать. 
Елене Леонтьевой об этих под-
робностях не говорили.  Ей 
просто отказывали в помощи. 
Правда, в одном учреждении 
предложили пройти курс химио-
терапии. Но без каких-либо га-
рантий. 

А москвичке, математику 
Елене Леонтьевой всего 52 года. 
Никогда ничем серьезным не бо-
лела. Вела, как говорится, здоро-
вый образ жизни, плавала в бас-
сейне. И вдруг… В октябре прош-
лого года появилась боль в боку. 
Упустим подробности хождений 

за спасением. Не станем упоми-
нать цифры расходов на исследо-
вания, консультации. Елена по 
натуре оптимист, во всяком слу-
чае так мне показалось, когда во 
вторник на этой неделе познако-
милась с ней во 2-й клинической 
больнице МЕДСИ.  Оптимизма 
явно прибавляет история ее ис-
целения. Об этом и хочу расска-
зать. 

«Сарафанное радио» посове-
товало Елене позвонить онколо-
гу — профессору Анатолию Мах-
сону, который теперь руководит 
онкологической службой в МЕД-
СИ. Позвонила. Анатолий Нахи-

мович сказал: «Приходите. У нас 
оперирует академик Михаил 
Иванович Давыдов». 

Состоялся консилиум. Миха-
ил Иванович назначил день опе-
рации. Очень хотелось на такую 
операцию прийти, взглянуть. От-
казали. Вдруг… Слишком все 
сложно. Операция была в поне-
дельник прошедшей недели. Сра-
зу после ее завершения позвони-
ли Анатолий Нахимович и глав-
ный врач больницы Леонид Ми-
хайлович Карев. «Как же он это 
сделал! Это надо видеть! Она 
спасена». 

Нечасто коллеги с таким вос-

торгом говорят друг о друге. Но 
когда об академике Давыдове… 
Хирург от Бога? Безусловно. 
Спасает тех, которых никто дру-
гой спасти не может? Именно 
так. Вот и Елена твердит, что ей 
несказанно повезло. Кстати, се-
годня она выписывается из кли-
ники. А когда я приехала во втор-
ник и пришла к ней в палату, там 
сидел Михаил Иванович: у него 
привычка до и после операции 
говорить с пациентом. Елена 
смотрела на своего спасителя и 
без конца улыбалась. 

Очень точно, так мне кажется, 
сказал о Михаиле Ивановиче Ле-
онид Карев, который не только 
главный врач, но и анестезиолог, 
участвующий в операциях Давы-
дова: «Михаил Иванович чувст-
вует живую ткань на кончиках 
своих пальцев».

… А потом все отправились в 
операционную. Михаил Ивано-
вич удалил пожилой женщине 
огромную злокачественную опу-
холь легкого. Вот если бы можно 
было сказать об операции, что 
она проведена красиво, даже эле-
гантно… Опыт? Мастерство? Та-
лант? Все вместе. 

Риск и шанс
Сильный пол не дожи-
вает до своего рака?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: На 

первый взгляд так может пока-
заться. Интересно другое: в США 
заболеваемость среди женщин 
составляет 54 на 100 тысяч насе-
ления. А в РФ — 7,7.

Почему?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Ответа нет. В 
России женщины заболевают в 
среднем в 8 раз реже, чем в США. 
Можно спорить о деталях стати-
стики, о процентах. Но разница в 
разы объективна. Российские 
женщины болеют раком легкого в 
7—8 раз меньше, чем в США. А 
продолжительность жизни рос-
сийских женщин не намного 
меньше, чем у американок. И 
если мужчины просто не дожива-
ют до рака, то почему женщины 
болеют реже, непонятно. А циф-
ры — вещь упрямая. В Москве они 
и вовсе фантастические: стандар-
тизованная заболеваемость ра-
ком легкого в 2015 году составля-
ет у мужчин 26,25 на 100 тысяч 
населения, у женщин — 7,03. 

Может, во избежание развития 
рака легкого и соответственно 
смерти от него переехать жить в 
РФ, а лучше — в Москву. В США — 
страшно.
ДМИТРИЙ КАННЕР: К сожалению, вы-
явление ранних стадий рака лег-
кого, которые эффективно лечат-
ся хирургическим путем, невысо-
ко. В тех же США ранние стадии 
выявляются лишь в 16 процентах 
случаев. У нас и того хуже — около 
10 процентов. Это беда.

Эти 10 процентов куда направ-
ляются на лечение?
ДМИТРИЙ КАННЕР: Пациенты с не-
большими опухолевыми образо-
ваниями желанны для любого хи-
рурга. Потому их берутся опери-
ровать не только и не столько в 
специализированных онкокли-
никах. При этом никакие прин-
ципы онкологической диагно-
стики и лечения не соблюдаются. 
Это и объясняет худшие резуль-
таты. В большинстве случаев к 
нам обращаются тогда, когда 
процесс зашел далеко. А еще 
хуже обращаются те, кто своев-
ременно не получил специализи-
рованную помощь.

Как правильно сориентировать 
пациента, чтобы он пришел в 
специализированную клинику 
сразу, а не ходил куда попало?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Диагностика 
рака легкого очень сложна. В де-
бюте заболевание зачастую ма-
скируется под другие болезни — 
пневмонию, плеврит, тромбозы 
нижних конечностей. Хотя это 
практически всегда свидетельст-
вует об уже далеко зашедшем про-
цессе. Ранние формы обычно вы-
являются случайно: пациент был 
обследован по какой-то другой 
причине, и вдруг выявили опухо-
левые образования в легком.

После какого обследования?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Рентгеногра-
фии или компьютерной томогра-
фии легких. Теперь даже при 
пневмониях проводят КТ, как 
раньше рентген.

А кто направит на компьютер-
ную томографию?
ДМИТРИЙ КАННЕР: Направляют. Есть 
программа по раннему раку — так 
называемая низкодозная КТ. Это 
раз. Второе. При пневмонии дела-
ют компьютерную томографию и 
видят опухоль гораздо быстрее. 

Но ранние формы практически 
всегда бессимптомны. Иные ред-
ки и чаще всего выявляются 
именно случайно. Должен быть 
активный скрининг групп риска.

Кто в группе риска?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Люди, кото-
рые на протяжении 20 лет выку-
ривают пачку сигарет в день. 
Если пациент более 20 лет так ку-
рит, то он в группе риска, и его 
нужно обследовать.

В каком возрасте чаще всего 
образуется рак легкого?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: От 55 до 70 
лет. Средний возраст — 62 года.
ДМИТРИЙ КАННЕР: Повторю: онколо-
гические пациенты должны ле-
читься в специализированных уч-
реждениях. Потому что правиль-
ное лечение злокачественных опу-
холей начинается с точной диаг-
ностики, с определения биологи-
ческого типа опухоли, чувстви-
тельности ее к тем или иным пре-
паратам, определения стадии за-
болевания. Грамотно это возмож-

но только в высокопрофессио-
нальном онкологическом учре-
ждении, где помимо компьютер-
ных томографий, МРТ есть воз-
можности детального иммунноги-
стологического и молекулярно-ге-
нетического исследования гисто-
логического материала, где есть 
морфологическая и молекулярно-
генетическая лаборатории.

В вашей больнице одна из луч-
ших таких лабораторий в стране. 
А что делать пациентам других 
регионов, где подобного нет? К 
тому же эти исследования не 
оплачиваются из ОМС.
Д М И Т Р И Й  К А Н Н Е Р : Это системная 
проблема, требующая решения 
на национальном уровне. Онко-
логия требует национальной 
программы. Приведу пример. К 
нам приезжает молодой парень 
из Тамбова, которому провели 
один курс химиотерапии по по-
воду рака легкого. Без эффекта. И 
пациент в тяжелом состоянии 
приехал к нам. Правда, ему слу-
чай помог: у нас общий друг, он 
взял пациента и привез со сте-
клами, блоками. Мы пересмотре-
ли их в нашей лаборатории. Ока-
залось, у парня не рак легкого, а 
лимфома. И Даниил Львович его 
вылечил. Парень здоров.

Более 70 процентов больных ра-
ком легкого нуждаются в лекар-
ственной терапии. Эти лекарст-
ва есть? Они доступны?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: К сожалению, 
пока нет. Но движение в этом на-
правлении существует. Это очень 
сложно. Прежде всего мы должны 
выяснить, какой биологический 
тип опухоли. Для этого надо про-
вести сложнейшие диагностиче-
ские исследования, в том числе 

молекулярно-генетические. Уже, 
например, известны четыре ва-
рианта рака легкого, которые ну-
ждаются в таргетной терапии. То 
есть терапии таблетками, кото-
рые направлены на определен-
ную мишень. Эта таблетирован-
ная терапия очень эффективна, 
позволяет значительно продлить 
жизнь больных. Даже в четвертой 
стадии с метастазами в легкие, в 
печень, в кости и так далее.

Таргетные препараты отечест-
венные или импортные?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Пока импор-
тные. В будущем появятся отече-
ственные аналоги. Набирает 
силу иммунотерапия лечения 
рака легкого. Она эффективна у 
10—20 процентов больных.

Всего?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Пока так. В 
будущем, возможно, ситуация 
изменится к лучшему. Тем более 
что близок к регистрации отече-
ственный препарат иммунотера-
певтического действия. Но для 
того чтобы выбрать тех пациен-
тов, которым поможет иммуно-
терапия, повторюсь, необходим 
сложный диагностический тест. 
Его не везде в России проводят. 
Таргетная терапия в основном 
помогает пациентам-некуриль-
щикам,  а  иммунотерапия в 
основном эффективна у куриль-
щиков.

Многие пациенты получают 
химиотерапию в комбинации с лу-
чевой. Кроме того, пациенты с 
местнораспространенными ста-
диями после химиотерапии или 
химиолучевой терапии могут 
быть прооперированы. То есть се-
годня даже четвертая стадия рака 
легкого при адекватном обследо-

вании, проведении правильных 
молекулярно-генетических те-
стов не всегда приговор. К каждо-
му пациенту мы должны подхо-
дить индивидуально. И тогда у лю-
дей появится шанс на значитель-
ное продление жизни, а в некото-
рых случаях на излечение. Приве-
ду пример. Обратилась женщина в 
возрасте чуть за пятьдесят. Рак 
легкого 4-й стадии с метастазом в 
кость. Проведенная биопсия пока-
зала: у пациентки особенная спе-
цифическая мутация определен-
ного гена. Больной назначили тар-
гетную терапию. Полгода она по-
лучала таблетки. Опухоль легкого 
в три раза сократилась, уменьши-
лись лимфатические узлы в средо-
стении, кальцинировался мета-
стаз в кости. То есть соли кальция 
отложились, а опухоль погибла. 
Далее больная была проопериро-
вана Павлом Вячеславовичем — 
удаление доли легкого с лимфати-
ческими узлами. На гистологиче-
ском уровне выяснилось: живых 
клеток рака в удаленной опухоли 
не осталось. И уже год, по данным 
ПЭТ КТ, у женщины, поступившей 
на лечение с четвертой стадией, 
полная ремиссия.
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: Это еще раз под-
тверждает: онкологические боль-
ные должны лечиться в специали-
зированных учреждениях. Тоже 
приведу пример. Совсем недав-
ний. Пришла на повторную кон-
сультацию пациентка, которой 
81 год и у которой была больших 
размеров опухоль правого легко-
го. У нее тоже специфическая му-
тация, но без отдаленных мета-
стазов. Была назначена таргетная 
терапия. Опухоль значительно 
сократилась. И, несмотря на воз-
раст, больших размеров первич-
ную опухоль, ей можно провести 
радикальную операцию. Можно 
вылечить.

Меня всегда мучает вопрос: ле-
чение онкопациента стоит очень 
дорого. Основу дороговизны не-
редко составляют именно препа-
раты. Они доступны всем, кто в 
них нуждается?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Финансиро-
вание лекарственной терапии 
для лечения рака легкого недо-
статочно. И не только в России — в 
большинстве стран мира, в Аме-
рике, Европе. У нас постепенно 
идет движение по насыщению не 
только Москвы, но и регионов 
данными препаратами. Медлен-
ней, чем хотелось бы, но идет.

А человек болен сейчас. Как ему 
быть?
ДМИТРИЙ КАННЕР: Нет ответа. Должна 
быть государственная программа 
лечения онкологических боль-
ных. В Москве даже с дорогостоя-
щими препаратами для иммуно-
терапии, таргетными вопрос ча-
стично решается за счет средств 
города. Даже возможна индивиду-
альная закупка иммунопрепара-
тов. Хотя одно введение стоит со-
тни тысяч рублей, город находит 
деньги для тех пациентов, кото-
рым это действительно нужно.

Но не все же живут в Москве.
ДМИТРИЙ КАННЕР: Не все. Кстати, 
знаете, почему в Москве прирост 
онкологической заболеваемо-
сти? Некоторые специально про-
писываются в столице, чтобы ле-
читься здесь.

Какие операции при раке легко-
го выполняются сегодня? Чем 
они отличаются от тех, что про-
водились 10—15 лет назад? Ранее 
обычно удалялось все легкое или 
его части. Теперь таких травма-
тичных операций меньше?
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: Учитывая, что зло-
качественные опухоли легких у 
большинства выявляются в запу-
щенных и местнораспространен-
ных формах, мы продолжаем вы-
полнять комбинированные опе-
рации с резекцией соседних ор-
ганов, в том числе и удалением 
всего легкого. Прогноз не луч-
ший. Совершенно иной он у тех 
пациентов, у которых опухоль 
выявляется на ранних стадиях.

Только операция? Или при лече-
нии рака легкого любой стадии 
проводится не только операция, 
но и химиотерапия, лучевая те-
рапия?
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: При локализован-
ных формах опухоли, когда она 
находится в одной доле легкого, 
никуда не проросла, не успела 
дать метастазы, мы предлагаем 
операцию. Преимущества при 
локализованных формах химио-
лучевой терапии у таких пациен-
тов не доказаны. Другое дело, 
если после операции марфолог, 
изучив удаленные ткани, выявит 
метастазы, скажем, в лимфатиче-
ских узлах, мы проводим химио- 
или лучевую терапию .

Сами операции стали более ща-
дящими? 
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: Во всем мире про-
слеживается отчетливая тенден-
ция к органосохранным операци-
ям — удаляется не весь орган, в 
данном случае легкое, а его часть. 
Сегодня есть возможность вы-
полнить радикальную операцию 
на легком, удалить пораженную 
опухолью часть и все лимфатиче-
ские узлы через четыре неболь-

ших прокола. С помощью эндо-
скопа. Раньше это требовало об-
ширных травматичных разрезов 
для доступа. В результате эндо-
скопического подхода удается 
снизить длительность послеопе-
рационного периода до 3—4 дней. 
Пациенты встают после опера-
ции вечером того же дня, значи-
тельно быстрее восстанавлива-
ются и в дальнейшем у них высо-
кое качество жизни.

Пациентов, которым подобные 
вмешательства предстоят, инте-
ресует количество дырочек, ко-
торые будут на теле после опера-
ции. Убеждены, что лучше три, 
чем четыре или пять.
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: Это действительно 
так. Только пациенты не знают, 
что в онкологии это не имеет ни-
какого значения. Онкологиче-
ские операции помимо удаления 
пораженной части органа в боль-
шинстве случаев предполагает 
обширное вмешательство на 
лимфатической системе, в кото-
рой могут находиться метастазы. 
И если хирург эндоскопически 
не может выполнить адекватный 
объем операции, то лучше опери-
ровать открыто. К внедрению эн-
доскопических технологий у он-
кологических больных надо от-
носиться осторожно.

Павел Вячеславович, в конце 
апреля в ведущем европейском 
образовательном центре запла-
нирован ваш мастер-класс. Мы 
привыкли, что мастер-классы 
дают отечественным специали-
стам зарубежные коллеги. В дан-
ном случае наоборот: вы прово-
дите мастер-класс, будете эк-
спертом. Как дошли до жизни та-
кой? Шучу, конечно. Но все же в 
чем причина такого признания?
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: Повезло встретить 
тех людей, у которых можно нау-
читься уникальным методикам, 
которые обеспечили условия для 
их применения. А по большому 
счету: это заблуждение, что 
успешно лечат злокачественные 
болезни только за рубежом. Нам 
есть, чем поделиться с коллега-
ми.

Перед операцией с пациентом, 
его родственниками разговари-
ваете? Или считаете это не обя-
зательным, когда на дворе век 
информационных технологий?
ПАВЕЛ КОНОНЕЦ: Разговариваем. И не 
по одному разу. Во сколько бы ни 
освободился, обязательно дол-
жен зайти к пациенту, которого 
завтра буду оперировать. Мы же 
лечим не конкретную болезнь, а 
конкретного больного. Это всег-
да личность, одна судьба, одна 
жизнь. Со всеми ее проблемами, 
сложностями, нюансами. В опе-
рационной ты хирург, а в палате, 
у постели больного — ты врач. 
Разговариваю не только с паци-
ентом, но и его родственниками. 
Мы же не роботы, мы люди.

Рак легкого коварен и опасен. 
Не щадит ни мужчин, ни женщин. 

Наши собеседники — Павел Кононец, Дмитрий Каннер, Даниил Строяковский (слева направо).

У Михаила Давыдова есть привычка: обязательно и до, и после операции говорить с пациентом. 

Акцент

 Если бы можно было сказать 
об операции:  она проведена  
красиво, даже элегантно… 
Опыт? Мастерство? Талант?  
Все вместе 

Акцент

 Российские женщины болеют 
раком легкого в 7—8 раз 
меньше, чем американки
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P.S. 
Вчера прошла первая совместная конференция двух ведущих онкологи-
ческих центров России: ФГБУ НМИЦ онкологии имени Блохина и Наци-
онального медицинского исследовательского центра радиологии. Их ру-
ководители академик РАН Андрей Каприн и член-корреспондент РАН 
Иван Стилиди подписали договор о сотрудничестве в борьбе с онкологи-
ческими заболеваниями.

СПРАВКА «РГ»

В США рак легкого на первом месте по 

смертности среди мужчин и женщин. 

В России лидирует колоректальный 

рак . Рак легкого на втором месте.
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Юлия Гарднер

Т
еплоход «Игорь Фархутди-
нов», следовавший от бе-
регов курильского острова 

Шикотан в сахалинский порт 
Корсакова со 127 пассажирами 
на борту, застрял во льдах Охот-
ского моря. Плотные льды тол-
щиной до полутора метров пере-
городили ему путь при выходе 
из Кунаширского пролива непо-
далеку от японского города 

Момбецу в первой половине 
четверга.

— Сейчас теплоход пробивает-
ся через них, пытаясь выйти на чи-
стую воду. Угрозы живучести суд-
на нет, все маневры безопасны. 
«Игорь Фархутдинов» обладает 
усиленным ледовым классом, ка-
питан опытный, — заверил генди-
ректор компании-судовладельца 
Сергей Кондрашин.

Подобные случаи происходили 
и в прошлые годы, но моряки всег-

да успешно преодолевали ледовые 
трудности. К слову, путь до Курил 
из Корсакова, куда корабль теперь 
возвращается, из-за такой же 
сложной ледовой обстановки вме-
сто 21 часа занял 50 часов. Но те-
плоход, собственно, и строился 
для навигации в сложных клима-
тических условиях Дальнего Вос-
тока, так что судьба пропавшего 
судна «Восток» ему ну никак не 
грозит, уверены специалисты.

По словам самих курильчан, 
они давно привыкли к подобному. 
Дело в том, что «Фархутдинов» 
для них — практически единствен-
ная связь с Сахалином. С Кунаши-
ра и Итурупа до острова добрать-
ся можно или на нем, или по возду-
ху. Однако перелеты не всем по 
карману, да и капризная туманная 
погода часто задерживает вылеты. 
Поэтому на судно из-за наплыва 
пассажиров зачастую не достать 
билеты. Ранее между Курилами и 
Сахалином курсировал другой те-
плоход, «Поларис», но с лета 2016 
года он простаивает на ремонте в 
Южной Корее. 

Собственно, поэтому экипаж 
«Игоря Фархутдинова» и не под-
ает сигнал бедствия — ситуация 

для моряков привычная. «Мы на-
ходимся в контакте с экипажем 
судна. Пассажиры обеспечены 
всем необходимым, принято ре-
шение кормить их бесплатно. На 
борту достаточно запасов пищи и 
воды. А топлива хватит как мини-
мум на неделю», — подчеркнул 
Кондрашин.

В региональном минтрансе 
держат ситуацию на контроле. 
«Все вопросы решаем в режиме 
постоянного прямого диалога с су-
довладельцем, — отмечает глава 
ведомства Сергей Садовников. — В 
случае осложнения ледовой об-
становки, руководству компании 
предложено задействовать ледо-
кол из Владивостока».

СИТУАЦИЯ Пассажирский теплоход пробивается сквозь льды Охотского моря

Ищет чистую воду

50 кг Родины

Ведь самый западный 
российский регион, с 
одной стороны, являет-

ся свободной таможенной зоной. 
С другой стороны, добраться из 
российского эксклава до осталь-
ной территории Евразийского 
экономического союза по суше 
невозможно, не пересекая терри-
торию Евросоюза. 

Из-за этих особенностей но-
вый таможенный кодекс обязал 
калининградцев подтверждать, 
что их личные вещи не являются 
иностранными товарами. Если 
доказательств нет, багаж должен 
весить не больше 50 килограммов 
и стоить не дороже полутора ты-
сяч евро. Все, что превышает ли-
мит, необходимо растаможить по 
ставке четыре евро за килограмм.

Новые требования калинин-
градцев, мягко говоря, возмути-
ли. «Я, законопослушный гражда-
нин РФ, хочу переселиться из од-
ного российского региона в дру-
гой российский регион со своими 
личными вещами. Почему вооб-
ще я должен что-то платить? — не-
доумевает Александр Белов, ко-
торому предложили новую рабо-
ту в Москве. — У меня одна только 
посудомоечная машина весит 60 
килограммов, то есть ее раста-
можка будет стоить около 18 ты-
сяч рублей. За эти деньги можно 
новую посудомойку купить». 

В Калининградской област-
ной таможне (КОТ) пояснили, 
что граждане могут избежать   
уплаты пошлин, выполнив опре-
деленные требования ТК ЕАЭС. 
Необходимо представить тамо-
женнику документ, подтвержда-
ющий, что владелец багажа пере-
селяется на ПМЖ на территорию 

другого субъекта РФ. Это может 
быть паспорт с отметкой о реги-
страции по новому месту жи-
тельства,  соответствующая 
справка Федеральной миграци-
онной службы или, в случае с во-
еннослужащими, решение воен-
ного органа о переводе человека 
на новое место службы.

— До настоящего времени 
никто из калининградцев, выез-
жающих на постоянное место жи-
тельства из области, пошлину при 

вывозе личных вещей не платил, 
— заявил в разговоре с корреспон-
дентом «РГ» начальник Калинин-
градской областной таможни 
Александр Кочнов. — И в перспек-
тиве процедура будет максималь-
но простой. Гражданин показыва-
ет паспорт или другой соответст-
вующий документ, пишет заявле-
ние и представляет опись вещей. А 
сотрудник таможни в ходе визу-
ального осмотра убеждается, что 
вывозится личное имущество, 

бывшее в употреблении. Если гра-
жданин незадолго до того, как уз-
нал о переезде, купил какую-то 
вещь, и выглядит она как новая, 
можно представить чеки. И таким 
образом доказать, что это не ино-
странный товар, ввезенный на 
территорию ОЭЗ без уплаты та-
моженных пошлин.

В таможне добавляют, что 
нормы ТК ЕАЭС, где говорится о 
статусе переселенцев, содержат 
отсылки на национальное зако-
нодательство стран — членов со-
юза. И в комплексе с российски-
ми нормами новый таможенный 
кодекс должен был упростить по-
рядок перевозки личных вещей 
калининградцев. Однако в РФ на-
циональное законодательство в 
начале года не вступило в силу, 
из-за чего у граждан и могли воз-
никнуть сложности. Теперь ФТС 
разработала проект приказа, ко-
торый окончательно определил 
процедуру вывоза личного иму-
щества. На днях документ утвер-
дил Минфин России. 

Как считает председатель ко-
митета по транспорту и тамо-
женной политике Калининград-
ской торгово-промышленной па-
латы, депутат регионального 
парламента Леонид Степанюк, 
поправки необходимо было вно-
сить еще в прошлом году в феде-
ральный закон об особой эконо-
мической зоне в Калининград-
ской области. ФЗ следовало до-
полнить нормой о беспошлин-
ном порядке транспортировки 
личных вещей калининградцев 
на остальную территорию ЕАЭС. 

— Это большая недоработка, что 
подобный документ не был принят 
до вступления в силу ТК ЕАЭС, — 
комментирует ситуацию Леонид 
Степанюк. — Ситуация абсурдная. 
Скажите жителю, к примеру, Ярос-
лавля, что он, чтобы переехать в 
Москву, должен платить какие-то 
пошлины. Человек не поверит. А 
калининградцев платить обязали. 

Переселенцев из Калининградской 
области уверяют в том, что ника-
ких проблем на границе не будет. 

Акцент

 «Теплоход обладает усилен-
ным ледовым классом. 
Угрозы живучести судна нет, 
все маневры безопасны»

Акцент

 Если бы в законодательстве 
сразу предусмотрели  статью 
по Калининградской области, 
никаких проблем с переездом 
не было бы 
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СПРАВКА «РГ»
Пассажирское судно усиленного ледового класса «Игорь Фархутдинов» по-
строено в 1991 году. С 2004 года работает на линии Корсаков — Куриль-
ские острова (Кунашир, Шикотан, Итуруп) — Корсаков. Способен взять 
на борт до 4575 тонн грузов и 150 пассажиров. Автономность его плава-
ния в любых климатических зонах составляет 2000 морских миль. Пор-
том приписки парохода является город Холмск Сахалинской области.

КОММЕНТАРИЙ

В Федеральной таможенной службе «РГ» сообщили, 

что проблема, возникшая в Калининградской обла-

сти, носит локальный характер. А за всеми подроб-

ностями необходимо обращаться именно в Кали-

нинградскую областную таможню, представители 

которой и уполномочены давать ответы и коммента-

рии по возникающим вопросам.  

Областные таможенники еще 1 февраля на своем 

сайте сообщили: переселенцы из Калининградской 

области не будут платить таможенную пошлину.  

Как уточняется в сообщении, по данному вопросу с 

начала 2018 года в Калининградскую областную та-

можню поступило девять обращений граждан, на-

меревающихся переселиться в другие регионы РФ, 

в том числе одно коллективное — от 10 человек.

Кроме того, как уточнили «РГ» вчера в самой тамож-

не, с 5 февраля вступил в действие новый Порядок 

предоставления необходимых сведений, с которым 

переселенцы могут ознакомиться, обратившись в 

таможню. «Проблемы на сегодняшний день нет на 

100 процентов», — заверили «РГ» в Калининградской 

областной таможне. 

«Потребуется определенное время, чтобы и гра-

ждане, и юридические лица смогли полностью осво-

ить новые правила», — считает замдиректора НИИ 

«Институт правовых исследований и региональной 

интеграции» РЭУ имени Г.В. Плеханова Наталья 

Свечникова. Как отмечает эксперт, помимо Кали-

нинграда консультативная помощь российским гра-

жданам необходима и на участке Псковской тамож-

ни, куда также идет часть потока из Калининграда и 

где сейчас на автомобильных пунктах пропуска ска-

пливаются транспортные средства.

Вот вам и локальный вопрос. А локальный ли он? 

Если бы в российском законодательстве для  нового 

Таможенного кодекса ЕАЭС сразу бы предусмотре-

ли  нормативы по Калининградской области, учиты-

вая ее особое географическое положение, никаких 

вопросов не было бы вообще. Не нужны были бы 

консультации. Не надо было издавать Порядок пре-

доставления необходимых сведений... А главное, 

россиянам не пришлось бы доказывать, что они 

свои — граждане РФ.  И посудомойка  тоже своя.

Подготовил Сергей Куликов

1

НАГРАДА 

Парк у Кремля 
получил 
престижную 
премию

«ЗАРЯДЬЕ» 
ПРИЗНАЛИ

Любовь Проценко

ИЗ НЕСКОЛЬКИХ тысяч проек-
тов, опубликованных на сайте 
Международного издания об ар-
хитектуре и дизайне ArchDaily в 
2017 году, читатели отобрали 
15 лучших. В список победителей 
попали постройки  — от музейных 
комплексов и магазинов до соци-
ального жилья. Из российских 
проектов победителем в номина-
ции «Общественные здания» 
стал московский парк «Зарядье».

«Я безумно рад этому собы-
тию, — сказал журналистам глав-
ный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. — Не только как архи-
тектор, не только как руководи-
тель авторского коллектива про-
ектировщиков, но и как москвич. 
Рад тому, что труд огромного ко-
личества человек был так высоко 
оценен, тому, что Россия и Мо-
сква смогла заявить о себе на ме-
ждународном архитектурном 
поле. И я просто рад тому, что 
«Зарядье» воплотилось в жизнь, 
радует жителей города и стало 
его новым украшением». Ближай-
шими конкурентами московского 
проекта были четыре проекта ино-
странных архитекторов. Два из 
них — датчан, городская площадь в 
центре Копенгагена и игровой 
парк для детей на крыше парковки 
для автомобилей, третий — ориги-
нальный «Небесный сад» в Сеуле — 
бульвар прямо над проезжей ча-
стью и четвертый проект — смо-
тровая площадка в испанской Ри-
бейре, встроенная в скалистую 
местность. Тем не менее победите-
лем стал московский парк.

Напомню,  парк у Кремля вве-
ден в строй в прошлом году, ког-
да Москва праздновала 870-ле-
тие. Это не просто  дорожки и зе-
лень, а целый многофункцио-
нальный центр с музеями, кон-
цертным залом и даже филармо-
нией на фоне живой природы.

ПРАЗДНИК

Москва 
встречает 
Масленицу

ХОРОВОДЫ 
И БЛИНЫ 

Ангелина Зеленькова

СЕГОДНЯ в Москве стартует фе-
стиваль «Московская Маслени-
ца». Второй раз москвичи будут 
широко провожать зиму. На этот 
раз для конкурсов и спортивных 
состязаний подготовили 25 пло-
щадок. Главная роль в празднике 
отводится символу солнца и дол-
гожданного тепла — круглому, ру-
мяному блину. Продлятся народ-
ные гуляния до 18 февраля.

— Встречать Масленицу в пят-
ницу, 9 февраля, будут с самого 
утра. Угощать гостей блинами, го-
рячим чаем и театральными 
представлениями, — рассказал 
журналистам руководитель де-
партамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк.

Свою продукцию представят 
более 175 участников из 22 реги-
онов России. У каждого — свои на-
циональные блюда в лучших тра-
дициях праздника. Там же можно 
купить муку, масло, молоко, сме-
тану и испечь вкусные блины 
дома. А можно не заморачиваться 
и съесть горячий блин прямо тут 
же, на улице, в палатке одного из 
66 ресторанов. Где еще такой вы-
бор — более 170 видов блинов! Ка-
ких только нет! С начинкой из 
семги, икры, меда и сметаны дело 
не ограничится, будут блины всех 
цветов радуги — оранжевые, зеле-
ные, фиолетовые и даже черные:

— Для раскраски блинов ис-
пользуются только натуральные 
красители, такие как, например, 
шпинат или уголь, — объяснил 
Алексей Немерюк.

Печь эту красоту будут в Ка-
мергерском переулке. Там же 
можно заказать блюда восточной 
кухни — татарские пироги, беля-
ши и чак-чак с медом.  А на Ма-
нежной площади испекут оладьи 
с баклажанами и базиликом, с ко-
зьим сыром и бобами. Ресторатор 
Никита Азаров советует москви-
чам попробовать блины с пече-
ными яблоками и жгучим пер-
цем. Цены на блины — от 20 ру-
блей. Можно также заказать до-
ставку домой или в офис. 

ТРАНСПОРТ 
В столице пройдет 
зимний велопарад

Вдоль сугробов

Светлана Батова

ВЧЕРА в Москве начал работу VI Международный зим-
ний велоконгресс, в рамках которого эксперты холод-
ных стран — Финляндии, Швеции, Норвегии — и другие 
обсуждают развитие велодвижения. Завершится он в 
воскресенье Зимним велопарадом по центральным 
улицам столицы. 

Сбор участников назначен на 11.30 на 3-й Фрунзен-
ской улице, затем они проедут около 14 км по набереж-
ным до Кремля и обратно.

Как сообщили «РГ» в пресс-центре департамента тран-
спорта, в день парада с 04.00 до 16.00 закроют одну полосу 
на 3-й Фрунзенской улице. Затем с 12.00 до 14.00 будут 
полностью перекрыты 3-я Фрунзенская ул., Фрунзенская, 
Пречистенская, Кремлевская, Москворецкая набережные, 
Китайгородский проезд, Варварка и Москворецкая улица.

Напомню, в прошлом году зимний велопарад, несмо-
тря на экстремальные морозы в минус 28 градусов, со-
брал около 500 участников.

В этом году, скорее всего, участников будет значи-
тельно больше. По данным Гидрометцентра морозов не 
ожидается — будет всего -6—4 градуса. 

Кстати, как сообщила представитель департамента 
транспорта Москвы Ольга Мальцева, в этом году возоб-
новляется традиция любительских велогонок. Она прой-
дет накануне весеннего велопарада, назначенного на 
20 мая, по Садовому кольцу. 

ТРАНСПОРТ Новая платформа 
Ленинградская примет 
пассажиров в этом году

Связь 
с «Ласточкой»

Сергей Жуков

КРЫТЫЙ переход от станции Стрешнево Московского 
центрального кольца до платформы Ленинградская Риж-
ского направления железной дороги достроят в нынеш-
нем году. Об этом вчера журналистам сообщил мэр сто-
лицы Сергей Собянин, проинспектировав стройку.

Глава города назвал МЦК состоявшимся проектом. 
Наземным «кольцом», по его словам, ежедневно поль-
зуются более 400 тысяч пассажиров. «Это огромная 
транспортная система, — добавил Собянин. — Тем не ме-
нее есть еще над чем работать. Нужно сделать более те-
сные связи с радиальными направлениями Московской 
железной дороги». К слову, сейчас создаются восемь та-
ких пересадочных узлов. Например, на Рижском на-
правлении МЖД строят новую платформу Ленинград-
ская. Она заменит свою предшественницу, которая 
пока еще обслуживает пассажиров, и станет ближе к 
станции МЦК Стрешнево. За счет этого расстояние 
между ними сократится с 320 до 50 метров. Впрочем, 
как и время пересадки. Платформы строители объеди-
нят крытым переходом по принципу «сухие ноги». А это 
значит, что для пересадки с «Ласточки» на пригород-
ную электричку, ровно как и наоборот, не придется вы-
ходить на улицу. Подобная интеграция, считают в мэ-
рии, приведет на Стрешнево новых пассажиров, кото-
рые сейчас ездят из области до станций метро «Тушин-
ская», «Дмитровская», «Рижская». Ожидаемо вырастет 
и пассажиропоток Ленинградской. По словам вице-пре-
зидента РЖД Олега Тони, прогнозируемая цифра — око-
ло 20 тысяч человек в сутки, а к 2025 году — свыше 80 
тысяч. Во многом благодаря Московским центральным 
диаметрам, в состав которых войдет платформа Ленин-
градская. Первые линии МЦД планируют запустить в 
будущем году. Один из маршрутов как раз пройдет че-
рез Рижское и Курское направления железной дороги — 
от Нахабино до Подольска. Другой — свяжет Смолен-
ское и Савеловское направления — от Одинцова до Лоб-
ни. Там запустят такие же комфортные поезда как на 
МЦК, еще раз подчеркнул мэр.

Еще одна стройка сейчас идет на Курском направле-
нии — рядом станцией МЦК Новохохловская. Здесь, как 
на Ленинградской, появится крытый переход на однои-
менную платформу железной дороги. По тому же прин-
ципу сделают надземный переход между станцией Лихо-
борами и платформой НАТИ. Будущую пересадку сейчас 
проектируют. На Казанском направлении переход уже 
построен — он связал между собой транспортно-переса-
дочный узел «Андроновка» и платформу Фрезер.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин: Необходимо сделать более тесными связи 
МЦК с радиальными железнодорожными направлениями. 
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ArchDaily — один из самых посещае-

мых архпорталов в мире. Уже девять 

лет его премия вручается выдающим-

ся объектам, построенным за послед-

ние шесть лет. 
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Елена Яковлева 

В
2017 году 41 840 жалоб и 
обращений поступили ом-
будсмену Татьяне Мо-

скальковой. Лидируют обраще-
ния, связанные с нарушением 
уголовного законодательства и 
жилищных прав. По словам Мо-
скальковой, эффективность рас-
смотрения обращений удалось 
повысить на 30 процентов. В ре-
зультате оказались защищены 
права примерно 250 тысяч чело-
век. 106 должностных и юриди-
ческих лиц привлечены к адми-
нистративной и дисциплинар-
ной ответственности. По итогам 
Москалькова представила ос-
новные положения будущего 
ежегодного доклада.

О лишенных 
гражданства

Омбудсмен предложила со-
брать межведомственную ко-
миссию и создать реестр гра-
ждан, оказавшихся без паспор-
тов. И подойти к делу дифферен-
цировано: кто-то получил па-
спорт незаконно, а кто-то по-
страдал по вине госслужбы:  в 
90-е годы службы ФМС выдавали 
паспорта с ошибками, в ходе 
проверок их аннулировали, и 
люди остались без документа.  
Москалькова также призвала пе-
ресмотреть законодательство о 
въезде и выдворении иностран-
цев с территории России. В ре-
зультате незначительных нару-
шений рушатся семьи, а молодые 
люди не могу закончить обуче-
ние в России.

О приемных семьях
Татьяна Москалькова высказа-

лась против огульных проверок 
семей с приемными детьми. По ее 
мнению, есть другие механизмы — 
без вторжения в семью — выявить 
тех, кто решился на усыновление 
с целью заработать деньги. Но 
«это единицы по сравнению с 
масштабами пользы и добра, ко-
торые приносит институт прием-
ной семьи», — подчеркнула она.  
Правильная государственная по-
литика, считает омбудсмен, по-
зволила заинтересовать людей за-
бирать детдомовцев в семьи, и 
проверку таких семей надо прово-
дить деликатно.

О тюрьмах и заключенных 
В 2017 году выросло число жа-

лоб, присланных омбудсмену из 
мест лишения свободы. Она также 
отметила, что подобные учрежде-
ния бывают и «очень высокого 
уровня» и похвалила женскую ко-
лонию в Вологодской области «с 
занавесками на окнах». К сожале-
нию, законодательство не позво-
ляет переводить человека из коло-
нии в колонию, чтобы он находил-

ся поближе к месту жительства 
родственников, а те могли бы его 
навещать. «И это очень большая 
беда. У людей даже со средним за-
работком нет возможности дое-
хать из Москвы в Архангельск, в 
Карелию, из Чечни — в Краснояр-
ский край. И таким образом раз-
рываются социальные связи, не 
говоря уже о нравственных стра-
даниях, которые переживают 
люди», — цитирует Татьяну Мо-
скалькову агентство Интерфакс. 
Она также попросила Госдуму 
принять поправки, обязывающие 
суды освобождать смертельно 
больных заключенных. 

О сотрудничестве 
с украинским омбудсменом

Омбудсмен надеется на подпи-
сание нового меморандума о со-
трудничестве с омбудсменом Вер-
ховной рады Украины Валерией 
Лутковской. Над этим соглашени-
ем сейчас идет работа. Взаимо-
действие с правозащитными ин-
ститутами и украинским омбуд-
сменом уже дало «свои положи-
тельные результаты», подчеркну-
ла Москалькова. 

Наталья Лебедева

Б
олее 8000 тысяч книг 
получили сельские би-
блиотеки России в ходе 
первой акции «Дарите 
книги с любовью». В 

этом году рекорд будет побит. На 
сайте акции зарегистрировались 
более 1500 участников. Между-
народный день книгодарения —  
14 февраля — в России превра-
тился в недельный праздник 
любви к книге. 

— Главная отличительная чер-
та этой акции в том, что ничем не 
нужно руководить, — представля-
ет проект в медиацентре «РГ» ди-
ректор РГДБ Мария Веденяпи-
на. — Мы просто дали старт. А 
дальше каждый  придумывает 
что-то свое. 

В прошлом году более 2000 
книг получила библиотека в де-
ревне Купреево Владимирской 
области. Случился пожар, и по-
чти вся библиотека сгорела. 
Местные власти выдели помеще-
ние местного клуба, а люди со 
всей страны помогли восстано-
вить библиотечный фонд. Осо-
бенно повезло отдаленным би-
блиотекам Псковской области. В 
их фонды более 800 книг лично 
передал руководитель Роспечати 
Михаил Сеславинский.

В книжном магазине «Мо-
сква» не любят слово «акция», 

там книги собирают постоянно. В 
прошлом году собрали более 
3500 книг и пополнили фонды 
пяти библиотек в Рязанской об-
ласти, Алтайском крае, Респу-
блике Марий Эл.

— Мы ставим в зале фотогра-
фию библиотеки, для которой со-
бираем книги, и люди реагируют 
по-другому, — говорит замдирек-
тора ТДК «Москва» Екатерина 
Мосина. —  Наш народ готов помо-
гать, а когда видит — кому, вклю-
чается мгновенно. Нас потрясло, 
что люди отдавали не только кни-
ги из серии «Школьная библио-
тека», но покупали подарочные 
издания. 

Актриса Яна Поплавская гото-
ва поддержать любую акцию, ко-
торая дарит людям радость.

— Я никогда не забуду, когда 
мы собирали помощь для детей 
Донбасса. Первое, о чем они по-
просили, были книги, альбомы и 
цветные карандаши, — вспоми-
нает она.

Поплавская не верит в то, что 
настоящие книги когда-то заме-
нят электронные, потому что, 
как говорят сами дети, «им нуж-
ны странички, которые пах-
нут».

Гендиректор издательства 
«РИПОЛ классик» Сергей Мака-
ренков признался, что издатель-
ства получают письма с прось-
бой отправить куда-то книги.

— Мы посылаем, но мысль, что 
наши книги попадут конкретно-
му адресату, который в них ну-
ждается,  доставляет настоящую 
радость, — объясняет он. —  Мы по-
нимаем, как важно, чтобы дети 
читали. Потому что если они по-
любят чтение в детстве, то выра-
стут читателями. 

Президент фонда «Спешите 
делать добро!» телеведущая Ок-
сана Федорова напомнила, что в 
маленьких городах библиотека — 
часто единственное место, куда 
родители могут прийти с детьми.

— У нашего фонда есть про-
грамма «Культура и просвеще-
ние», потому что мы хотим при-
общать детей к истинным ценно-
стям, а главный проводник —  
книга, — говорит она. — Я сама 
мама, и когда прихожу домой, 
сын ждет меня, чтобы я почитала 
ему перед сном. 

Книга — лучший подарок, на-
поминает  Федорова и призывает 
чаще дарить друг другу книги, а 
не только в День книгодарения.

Акция «Дарите книги с любо-
вью» пройдет с 12 по 18 февраля 
2018 года.

Телеведущая Яна Поплавская и издатель Сергей Макаренков знают, что 
книга значит для ребенка.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Публикацию комментирует 
Александр Проханов
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1. Собственник имущества: акционерное общество 
«Научно-исследовательский институт вакуумной техники им. 
С.А. Векшинского» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского»).

Адрес (место нахождения): 117105, г. Москва, Нагорный 
проезд, д. 7

ОГРН 1137746438312 
ИНН 7726722129/ КПП 772601001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество «РТ 

— Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество, принад-

лежащее АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского»:
Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: земли населен-

ных пунктов, вид разрешенного использования: эксплуатация 
складской базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, вл.34А.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0003002:48.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Соб-

ственность, № 77-77/012-12/059/2014-128/2 от 16.01.2015.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 17.01.2018 

№ 77/100/040/2018-396
Бытовка №1_3Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Бытовка №2_4Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Начальная цена Лота №1: 30 085 000 (Тридцать мил-

лионов восемьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек, с уче-
том НДС на здания (сооружения).

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на»): 601 700 (Шестьсот одна тысяча семьсот) рублей.

 
4. Порядок, место и срок предоставления аукцион-

ной документации: аукционная документация размещается 
на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией осу-
ществляется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в аукцио-

не, представлен в аукционной документации, размещенной 
на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на уча-
стие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится 
с 09.02.2018г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», 
по рабочим дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 
(по московскому времени), в пятницу и предпраздничные дни 
с 10.00 до 16.30 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в аукционе и иные предусмотренные аукци-

онной документацией документы в электронной форме на сле-
дующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе ис-
текает 21.03.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмо-
тренные аукционной документацией, в электронной форме, 
обязан предоставить оригиналы всех ранее направлен-
ных в электронном виде документов 23.03.2018г. с 11.00 
до 11.20 (по московскому времени) по адресу: по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

6. Задаток по Лоту № 1 составляет: 3 008 500 (Три мил-
лиона восемь тысяч пятьсот) рублей 00 копеек (НДС не обла-
гается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым плате-
жом в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по сле-
дующим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 
770401001, р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИ-
КОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
21.03.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка тре-
тьими лицами не допускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 
23.03.2018г. с 11.20 до 11.50 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

8. Дата, время и место начала регистрации участни-
ков аукциона 23.03.2018г. с 11.50 до 12.10 (по московско-
му времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 
2, этаж 20, офис 2006.

9. Дата, время и место проведения аукциона 
23.03.2018г. в 12.10 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов аукциона 
23.03.2018г. в 12.40 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Победителем аукциона признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе 
имущество. Цена имущества, предложенная победителем аук-
циона, заносится в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участ-
ник, признается несостоявшимся. По итогам аукциона с един-
ственным участником заключается договор купли-продажи 
имущества по начальной цене, указанной в настоящем извеще-
нии, в случае если заявка на участие в аукционе соответствует 
требованиям и условиям, предусмотренным документацией 
о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) 
будет заключен договор купли — продажи имущества в тече-
ние 14 (Четырнадцати) календарных дней после подписания 
протокола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задат-
ков, заявок и проведения аукциона может быть продлен. Изве-
щение о продлении сроков проведения аукциона может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведе-
ния аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона 
может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в 
печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене продажи недвижимого имущества 

Акционерного общества «Научно-исследовательский институт вакуумной 
техники им. С.А. Векшинского» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского»).

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукцио-
на, открытого по составу участников и форме по-
дачи предложений о цене продажи недвижимого 
имущества акционерного общества «Научно — исследова-
тельский институт технического стекла им. В.Ф.Солинова»  
(АО «НИТС им. В.Ф.Солинова») (далее — Аукцион), назна-
ченного на 29.01.2018.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Российская 
газета» от 27.12.2017 № 294 (7460)

Предмет аукциона — недвижимое имущество и право аренды, 
принадлежащие АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»::

Лот №1
1) Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кржижанов-

ского, д.21А
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, № 77-77-12/012/2013-173 от 12.04.2013.

2)Переуступка прав аренды по Договору аренды земельного участ-
ка от 12.02.1998 №М-06-010814(срок аренды до 12.02.2018) на зе-
мельный участок с кадастровым номером 77:06:0004002:31 общей 
площадью 4971 +/— 25 кв.м.

Адрес (местоположение) г.Москва, ул.Кржижановского, вл.21А.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешенного исполь-

зования: эксплуатации здания конструкторского бюро и офисных служб.
Начальная цена: 207 000 000 (Двести семь миллионов) рублей  

00 копеек (с учетом НДС).
Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 

предложений о цене продажи недвижимого имущества, принад-
лежащего АО «НИТС», назначенный на 29.01.2018, признан не-
состоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной документации: «на 
участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 

1.Собственник акций — Акционерное 
общество «Технодинамика».

105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 29.
ОГРН 1037719005873
ИНН 7719265496
КПП 771901001
+7 (495) 627-10-99
2. Организатор аукциона: акционерное 

общество «РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
3. Предмет аукциона — обыкновенные 

именные бездокументарные акции открыто-
го акционерного общества «Московский ма-
шиностроительный завод «Рассвет», в коли-
честве 16 881 000 (Шестнадцать миллионов 
восемьсот восемьдесят одна тысяча) штук 
(25,5% акций от уставного капитала), находя-
щиеся в собственности Акционерного обще-
ства «Технодинамика».

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Открытое ак-

ционерное общество «Московский машино-
строительный завод «Рассвет».

Сокращенное наименование — ОАО 
«ММЗ «Рассвет».

Место нахождения: 123022, г. Москва, 
Столярный пер., д.3

Контактный телефон: +7 (499) 253-11-15.
Данные государственной регистра-

ции: Регистрационный номер юридического 
лица до 01.07.2002 (создание юридического 
лица путем реорганизации) — №007.385, дата 
регистрации 03.08.1994, зарегистрировано  
Московской регистрационной палатой. Сви-
детельство Серия ВЕ №009679

Основной государственный регистра-
ционный номер — 1027739055090 

Дата внесения записи в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц: 
08.08.2002г.

Идентификационный номер налого-
плательщика — 7703010005

Устав ОАО «ММЗ «Рассвет» утвержден об-
щим собранием акционеров ОАО «ММЗ «Рас-
свет» от 20.06.2002г. № 7. 

Перечень основной продукции (работ, 
услуг) согласно уставу Эмитента:

— производство и реализация гидравли-
ческих агрегатов и систем дистанционного 
управления полетом и механизацией крыла 
для различных типов летательных аппаратов;

— ремонт и доработка различных гидрав-
лических агрегатов и устройств летательных 
аппаратов;

— производство и поставка запасных ча-
стей и инструмента для гидравлических и дру-
гих агрегатов летательных аппаратов;

— разработка, производство и ремонт ги-
дропневмоагрегатов и устройств общетехни-
ческого назначения;

— гарантийное и послегарантийное обслу-
живание выпускаемой продукции;

— увеличение (изменение) гарантийных, 
межремонтных, назначенных ресурсов и ка-
лендарных сроков хранения и эксплуатации 
выпускаемой продукции;

— работа по сертификации системы каче-
ства и производства;

— производство агрегатов самолетов, из-
делий специального назначения, научно-
технической продукции и ее реализация;

— производство и реализация товаров на-
родного потребления;

-оказание платных услуг юридическим 
и физическим лицам;

— осуществление инвестиционной дея-
тельности;

— издательско-полиграфическая деятель-
ность и оказание издательско-полиграфических 
услуг;

— выполнение работ промышленного 
и торгового характера;

— осуществление инвестиционных и инно-
вационных программ;

— организация и эксплуатация объектов 
туристического, спортивного, оздоровитель-
ного, медицинского и профилактического 

назначения и оказание соответствующих 
услуг юридическим и физическим лицам, как 
на территории Российской Федерации, так 
и за ее пределами;

— организация и эксплуатация объектов 
общественного питания и оказание соответ-
ствующих услуг юридическим и физическим 
лицам;

— осуществление операций с недвижимо-
стью как на территории РФ, так и за ее преде-
лами, включая сдачу в аренду как объектов 
недвижимости в целом, так и их частей (по-
мещений, площадей и т.п.);

— ведение благотворительной деятельно-
сти.

Размер уставного капитала Эмитента, 
общее количество и категории выпущен-
ных акций:

Общее количество и категории выпу-
щенных акций: 

66 198 000 (Шестьдесят шесть миллионов 
сто девяносто восемь тысяч) штук обыкновен-
ных именных бездокументарных акций номи-
нальной стоимостью 1 (Один) рубль каждая. 

Государственный регистрационный но-
мер выпуска ценных бумаг 1-01-06167-А

Дата государственной регистрации выпу-
ска ценных бумаг –25.04.2013 г.

Размер уставного капитала — 66 198 000 
(Шестьдесят шесть миллионов сто девяносто 
восемь тысяч) рублей.

Реестродержатель: Акционерное обще-
ство «Профессиональный регистрационный 
центр» (АО «ПРЦ»).

Место нахождения: 117452, г. Москва,  
Балаклавский проспект, д. 28В.

5. Начальная (стартовая) цена Имуще-
ства — 1 350 000 000 (Один миллиард триста 
пятьдесят миллионов рублей) 00 копеек (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены 
(«шаг аукциона») — 27 000 000 (Двадцать 
семь миллионов) рублей. 

6. Порядок, место и срок предоставле-
ния аукционной документации:

аукционная документация размеща-
ется на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной до-
кументацией и иной документацией по Имуще-
ству осуществляется по тел.: + 7(495)909-00-00, 
+ 7(495)909-08-08.

7. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в аукционе: 

Дата начала приема заявок — 
09.02.2018г.

Дата и время окончания приема зая-
вок — 13.03.2018 г. в 18.00 (по московско-
му времени).

Прием заявок от Претендентов осущест-
вляет АО «РТ-Стройтех» по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, этаж 
20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», по рабо-
чим дням с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), в пятницу 
и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по 
московскому времени).

Претендент имеет право направить  
в АО «РТ — Стройтех» заявку на участие 
в Аукционе и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в электрон-
ной форме на следующий электронный адрес: 
torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший заявку и иные 
предусмотренные аукционной документаци-
ей документы в электронной форме, обязан 
предоставить в бумажном виде оригиналы 
всех ранее направленных в электронном виде 
документов.

Срок и место предоставления докумен-
тов в бумажном виде 15.03.2018г. с 10.20 
до 10.40 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

8. Перечень документов, необходимых 
для участия в Аукционе, представлен в аукци-
онной документации, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 

Требования к оформлению представляе-
мых документов для участия в Аукционе со-
держатся в аукционной документации.

9. Сумма задатка составляет — 135 000 000 
(Сто тридцать пять миллионов) рублей 00 ко-
пеек (НДС не облагается). 

Задаток по Лоту должен быть зачислен 

единым платежом в рублях, на расчетный 
счет АО «РТ-Стройтех», по следующим бан-
ковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162, по-
лучатель — АО «РТ — Стройтех», не позднее 
13.03.2018 г. на основании договора о задат-
ке. Заключение договора о задатке произво-
дится по месту приема заявок.

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме за-
явителя, будут считаться ошибочно перечис-
ленными денежными средствами и возвраще-
ны на счет плательщика.

10. Дата, время и место рассмотрения 
заявок: комиссией 15.03.2018г. с 10.40 
до 11.10 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

Дата, время и место регистрации 
участников аукциона: 15.03.2018г. 
с 11.10 до 11.30 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения аукци-
она: 15.03.2018г. в 11.30 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов 
аукциона: 15.03.2018г. в 12.00 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Сведения о доле продукции (работ, 
услуг) Эмитента, включенного в Реестр 
хозяйствующих субъектов, имеющих 
долю на рынке определенного товара бо-
лее чем 35 процентов: ОАО «ММЗ «Рассвет» 
не включено в Реестр хозяйствующих субъек-
тов, имеющих долю на рынке определенного 
товара более чем 35 процентов.

12. Сведения о годовой бухгалтерской 
отчетности эмитента содержатся в аук-
ционной документации, размещенной 
на сайте www.stroytech-rt.ru.

13. Численность работников Эмитента: 
штатная численность на 31.12.2017 составля-
ет 173 (Сто семьдесят три) человека.

14. Перечень и площадь объектов не-
движимого имущества принадлежащих 
Эмитенту, содержится в аукционной 
документации, размещенной на сайте  
www.stroytech-rt.ru.

15. Победителем Аукциона признается 
участник, первым предложивший наиболее 
высокую цену за выставленное на аукцион 
Имущество. 

16. Аукцион, в котором принял участие 
только один участник, признается несосто-
явшимся, по итогам такого Аукциона дого-
вор купли-продажи Имущества заключается 
с единственным участником Аукциона по на-
чальной (стартовой) цене Имущества.

17. Договор купли-продажи Имущества 
заключается Собственником с Победителем 
аукциона (Единственным участником) в те-
чение 14 (Четырнадцати) календарных дней 
со дня подведения итогов Аукциона.

19. Ограничения на участие в аукционе не-
резидентов Российской Федерации, а также 
резидентов Российской Федерации, имеющих 
в качестве учредителей (участников) и аффи-
лированных лиц иностранных физических 
и юридических лиц: ограничения отсутству-
ют.

20. По решению Аукционной комиссии 
срок приема задатков, заявок и проведения 
аукциона может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения аукциона мо-
жет быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

21. Организатор аукциона вправе отка-
заться от проведения аукциона. Извещение 
об отказе от проведения аукциона может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календар-
ных дня до проведения аукциона на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона,открытого по составу участников и форме  
подачи предложений о цене продажи 25,5% (от уставного капитала) пакета акций 

открытого акционерного общества «Московский машиностроительный завод  
«Рассвет» (ОАО «ММЗ «Рассвет»), находящихся в собственности  

Акционерного общества «Технодинамика» (Далее — Аукцион)

ПОДРОБНОСТИ Татьяна Москалькова получила 
в 2017 году более 40 тысяч жалоб

Человек, ты прав

Акция Как россияне отметят Международный день книгодарения

Дарите книги 
с любовью Акцент

 Больше всего омбудсмену 
жалуются на уголовное 
законодательство 
и жилищные проблемы
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Мария Бабалова

В
ыступление абсолютной 
дивы мировой оперы и ее 
супруга, замечательного 

тенора Юсифа Эйвазова, на пер-
вой филармонической площадке 
— в Концертном зале имени Чай-
ковского, взбудоражило обще-
ство. Официальная цена — до 150 
тысяч рублей за билет — вызвала 
шок. Такого порядка цен, если 

речь идет об афишных, как бы 
общедоступных концертах, нет 
нигде в мире. Здесь надо огово-
риться: подобная ситуация — не 
свидетельство алчности арти-
стов, а менеджмента, который 
бездумно испытывает репута-
ции солистов на прочность.

Впрочем, рекордная цена на 
билеты аншлагу не помешала. 
Мало того, больше сотни людей 
пытались взять зал штурмом — в 

надежде прорваться с фальши-
выми билетами на концерт, ко-
торый был обставлен в стиле 
«брендированной вечеринки». В 
фойе академического зала, как в 
ювелирном бутике, были смон-
тированы витрины с драгоцен-
ными «бижу», которые гармо-
нично выглядят скорее в концер-
тном зале Барвихи, чем в зале 
имени Чайковского. И узнавае-
мых селебрити было немного: 

заместитель министра культуры 
Александр Журавский, генди-
ректор Большого театра Влади-
мир Урин. Пришла услышать 
коллег и Хибла Герзмава.

Программа концерта в сопро-
вождении Национального фи-
лармонического оркестра Рос-
сии под управлением Владимира 
Спивакова оказалась на удивле-
ние строгой, умной и красивой. 
Первое отделение — фрагменты 
из опер Верди, второе — арии и 
сцены из опер веристов с не-
большим отступлением на тер-
риторию русской оперы — види-
мо, чтобы дать возможность 
Юсифу Эйвазову спеть ариозо 
Германа «Прости, небесное со-
здание…» из оперы Чайковского 
«Пиковая дама», в премьерной 
постановке которой он сейчас 
занят в Большом театре. Испол-
нил он его проникновенно — «до 
мурашек».

Сообщение о том, что Анна и 
Юсиф посвящают концерт памя-
ти своего друга Дмитрия Хво-
ростовского, публика встретила 
стоя овацией. Анна и Дмитрий 
были уникально красивой парой 
на лучших оперных сценах 

мира, как Наташа Ростова и Анд-
рей Болконский в «Войне и 
мире» Прокофьева, Леонора и 
граф ди Луна в «Трубадуре» Вер-
ди и, конечно, как Татьяна и Ев-
гений в «Онегине» Чайковского. 
И одно из последних выступле-
ний Дмитрия Хворостовского в 
апреле прошлого года в Торонто 
— это концерт с Анной и Юси-
фом.

Выходы солистов перемежа-
лись словесной мишурой конфе-
ранса от Игоря и Вадима Верни-
ков. Задорно жонглируя вульга-
ризмами и банальностями, бра-
тья пытались пересказать содер-
жание опер, фрагменты которых 
звучали в концерте. Упрекали 
Верди за «необузданные стра-
сти», предавались самолюбова-
нию, отвлекаясь на эпизоды из 
собственных биографий. И к фи-
налу концерта, будто на своем 
творческом вечере, Игорь Вер-
ник со сцены зачитал стихотвор-
ные вирши собственного сочи-
нения. Публика, явно смущен-
ная подобной стилистикой веде-
ния концерта, встретила этот 
«экспромт» снисходительным 
хохотом.

Несмотря на весь необяза-
тельный, панибратский тон во-
круг, Анна и Юсиф отработали 
концерт по гамбургскому счету. 
И не только сняли витающий в 
воздухе вопрос о профессио-
на льном меза льянсе  своей 
счастливой супружеской пары, 
но и явили — даже в концертном 
формате — тот уровень оперного 
театра, который тут же стано-
вится мифом.

Анна Нетребко мгновенно 
устанавливает контакт с залом, 
одаривая каждого сидящего в 
зале улыбкой, которая кажется 
персональной. Но секунда — и, не 
раскрыв тайну перевоплоще-
ния, на глазах у публики она 
превращается сначала в притя-
гательно роковую леди Макбет 
(исполняя Сцену с письмом и 
Каватину), а потом в пронзи-
тельно умоляющую Аиду в арии 
«Ritorna vincitor» — «Вернись по-
бедителем». Столько роскошно-
го голоса мир оперы давно не ве-
дал.

Юсиф Эйвазов с беспример-
ной по нынешним временам те-
норовой отвагой исполняет 
арию Манрико со стреттой без 
всяких изъятий, упрощающих 
вокальную задачу. Шлягерную 
же арию Канио «Vesti la giubba» 
(«Смейся, паяц, над разбитой 
любовью...») поет, не разрывая 
страсти в клочья, будто делится 
очень личным, глубоким пере-
живанием. А их дуэты — это не 
трогательная оперная сказка, но 
и реальная красивая история 
любви, переполненная настоя-
щим чувством. Именно это — 
бесценно.

АРТ  Великие жены глазами
их великих мужей в Музее
русского импрессионизма 

Дыша духами 
и с гантелями

Иван Владимиров

АРОМАТЫ, спрятанные под колпачком, звуковое со-
провождение, включающееся, когда наступаешь на на-
рисованные «следы» перед картиной, более сорока кар-
тин русских художников — на выставке «Жены»  все, ка-
жется, апеллирует к чувствам. 

А вот чего на ней не сыскать, так это чувственности.  
Исключением, пожалуй, можно считать работу Сергея 
Судейкина «Моя жизнь » , среди героев которой — быв-
шая его жена и нынешняя, любовник, таинственный ар-
фист, амур, Пьеро с пером в руке и Арлекин — с кистью. 
Не картина — спектакль. Сцена выглядит цитатой — то ли 
из итальянской комедии масок, то ли из сюжета о коме-
диантах, сведенных судьбой в одной гримерке… 

Умение взглянуть на свою жизнь через театральный 
бинокль — нечастый дар. Вот Врубель вроде бы делает 
скульптурный портрет жены певицы Надежды Забелы-
Врубель. Его же «Девушка в венке»: волшебный образ  
Снегурочки оказы-
вается реальней, чем 
реальная женщина, 
исполнявшая роль в 
опере Римского-
Корсакова. 

Чаще — наоборот: 
художники превра-
щают привычную 
модель в желаемый 
образ. Одна из са-
мых неожиданных 
работ — портрет вто-
рой жены Нестерова Екатерины Петровны. В свободном 
ниспадающем  платье, с цветами на широченных рука-
вах, героиня словно явилась с картин прерафаэлитов. 
Ветви ив, обрамляющие фигуру, и река выглядят идеаль-
ным фоном, готовым вот-вот превратиться в декоратив-
ный орнамент. Почти как на рукавах платья героини.

Другой яркий пример  — созданный Александром 
Тышлером портрет Н.С. Тышлер. Выстроенный по лека-
лам ренессансного итальянского портрета, на контрасте 
теплых и холодных тонов, образ существует словно на 
границе двух миров, которая проходит по линии вуали...  
—  вертикально. В работе нет и следа повседневной жизни 
20-х годов. Вместо нее — волшебное сияние фона, из кото-
рого словно материализовался этот нездешний образ.

В работе «Физкультура — залог здоровья!»  проскаль-
зывает юмористическая нотка. Свою жену Ольгу Алек-
сандр Монин рисует уверенно сидящей на стуле, с ба-
скетбольным мячом под мышкой, в окружении гантелей 
и булав для жонглирования и… статуэтки коня-тяжело-
воза. Этот гимн ЗОЖ перекликается с эпатировавшим 
когда-то публику «Автопортретом с Петром Кончалов-
ским» Ильи Машкова, где два молодых художника пред-
ставали ненакачанными спортсменами. 

Дорога многим художникам на выставке и «мысль се-
мейная». «Мать и дитя» — назвал свою скульптуру жены 
и сына Паоло Трубецкой, — драгоценный сюжет и для Бо-
риса Кустодиева, и для Бориса Григорьева, и для Николая 
Фешина, и для Леонида Акишина… 

К выставке подготовлена образовательная програм-
ма, где обещают рассказать и об истории любви русских 
художников, и о женщинах в русском искусстве, прочи-
тать лекции о «полной истории женской моды».

«Довлатов» в Берлине
Алексей, и все же о 
фильме. Почему имен-
но Берлинале? Это был 

принципиальный выбор или так 
получилось?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Скорее так получи-
лось. В мире есть три главных фе-
стиваля — Канн, Венеция и Бер-
лин. Если приглашают в конкурс 
одного из них — это уже показа-
тель, что кино удалось. Кстати, 
любопытно, что в России Берлин-
ский кинофестиваль считается 
третьим после Канна и Венеции, 
а во всем мире — вторым. 

Как бы вы сегодня определили 
специфику каждого фестиваля 
из этой тройки лидеров?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Венеция ориентиру-
ется прежде всего на эстетику. 
Канны — эклектичный, непред-
сказуемый киноманский фести-
валь. Впрочем, сейчас Канн ста-
новится все более политизиро-
ванным, а Берлин, напротив, от 
политики дрейфует в сторону 
эстетики. 

Как вы относитесь к тому, что 
жюри возглавил Том Тыквер?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Нормально. Я с ним 
не знаком, его пристрастий не 
знаю и предугадать, на кого он 
поставит, я не могу. В отличие, на-
пример, от Альмодовара, когда 
возглавил каннское жюри. По-
скольку испанский режиссер да-
лек от политики, для него кино — 
эстетический способ осмысле-
ния мира, все было достаточно 
предсказуемо (победителем 
Канн стала сатира на современ-
ный «политкорректный» мир 
шведского режиссера Рубена 
Эстлунда «Квадрат». — Прим. 
ред.). А здесь непонятно... 

«Квадрат» заканчивается разру-
шительным вторжением варвара 
— русского художника с говоря-
щей фамилией Рогожин, — на 
аристократический обед. Конеч-
но, вы на западных фестивалях 
уже фигура привычная, к вам не 
отнесутся, как к гунну, и все же — 
ожидаете сложной реакции?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Со стороны журна-
листов — да. Я прекрасно знаю, 
про что будут спрашивать в пер-
вую очередь. Про цензуру. Про 
Кирилла Серебренникова, кото-
рый, на мой взгляд, невиновен. 

А про фильм? 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Кто-то будет вос-
принимать фильм как искусст-
во, как историю, а кто-то будет 
воспринимать и через историю, 
например, с «Матильдой». Во-
прос в другом — что те СМИ оста-
вят из того, что я скажу. В прин-
ципе, могу догадываться по опы-
ту моего недавнего интервью од-
ному американскому изданию. 
Вырезали все, что имело отно-
шение к моей попытке сказать: 
надо быть справедливыми, не 
надо из нас делать Северную Ко-
рею, мы не орки, так же, как 
люди Запада вовсе не эльфы. 
Ведь сегодняшняя предвоенная 
ситуация возникла из комплек-
са обстоятельств, и большая 
доля вины в ней — Запада. Но там, 

разумеется, об этом слышать не 
хотят... Сейчас весь мир живет в 
какой-то выдуманной реально-
сти. Мир в привычном нам пони-
мании разваливается: стираю-
щиеся границы, меняющийся 
менталитет, псевдокоммуника-
ции, игры со словами, невероят-
ная обнаженность чувств, зави-
симость от желания нравиться в 
необдуманной категоричности. 
Россию стало модно не любить. 
И это очень печально.

Вы думаете, западному зрителю 
будет интересно кино про нача-
ло 1970-х в Советском Союзе? 
Они же элементарно не поймут 
наших реалий...
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Кто-то поймет, кто-
то — нет. Разумеется, что это рус-
ское кино, кино, сделанное для 
нас. Для того чтобы быть абсо-
лютно понятным западному зри-
теля, надо было начать фильм с 
того, что Бродский сидит в каме-
ре, его бьют ногами. Но это все 
спекуляция. А так, я надеюсь, они 
увидят историю целого поколе-
ния художников, которое не 
было востребовано народом. У 
нас не было цели снять фильм об 
ужасах бытия в советское время. 
Нет, нам было интересно сделать 
кино о счастье молодости. Пусть 
сложной, не безоблачной. Но эти 
молодые люди вот так разговари-

вали, вот так шутили, так выпи-
вали, так кочевали, так работали, 
так слушали джаз. Так любили. 
Так верили в свою миссию — тогда 
бескорыстное служение искусст-
ву, литературе считалось естест-
венным. Но оказались запреще-
ны. И это уже трагедия.

Что Довлатова держало на плаву, 
не давало отчаяться?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Думаю, профессия. 
Он несмотря ни на что куда-то 
двигался. Удача — не удача, успех 
— не успех, — это все вторично. 
Что-то совершают люди, не кото-
рые останавливаются, а которые 
куда-то идут. Для Довлатова всег-
да было очень важно его дело. Для 
чего он жил? Чтобы быть писате-
лем в высшем понимании этого 
слова, не в нынешнем, снобист-

ском, тусовочном или карьер-
ном. Ведь не случайно даже в 
компаниях он говорил о литера-
туре больше всех, во всяком слу-
чае, у меня такое сложилось впе-
чатление.

А вы знаете, что писатель Вале-
рий Попов, хорошо знавший 
Довлатова, говорит, что за ма-
ской балбеса, этакого Швейка, 
скрывался сильный, железный 
человек, в каком-то смысле даже 
расчетливый — ведь Довлатов до-
кументировал каждый свой 
этап, даже достал донос на него в 
КГБ и сохранил его. 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Я поссорился с од-
ним известным писателем, кото-
рый утверждает, что Довлатов 
легко шел на компромисс. Мне 
кажется, это очень удобно для 

современных русских писателей, 
которые уже ушедших авторов 
начинают оценивать, разбирать, 
рассказывать про них то-сё. Мне 
кажется, во многом проблема в 
закомплексованности и сомне-
нии в себе, как в писателе. Ну, ка-
кой у Довлатова мог быть рас-
чет? Да ведь захоти, он мог бы 
стать популярным детским писа-
телем. Но ведь ничего этого не 
было. Какие компромиссы? То, 
что он писал статейки в завод-
ских газетах? Так ведь нужно же 
было хоть как-то зарабатывать.
Но знаете, мы никогда не узнаем, 
каким Довлатов был человеком 
на самом деле. Мы снимали не до-
кументальное кино, а фантазию, 
на которые наслоились ощуще-
ния довольно большого количе-
ства людей, начиная от артистов 
и заканчивая художником-поста-
новщиком картины. Мне хоте-
лось, чтобы кино про Довлатова 
стало попыткой чувственного ис-
следования его мира. 

Вы подчеркнули, что «Довлатов» 
— это не спекулятивное кино...
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, «Довлатов» го-
ворит честно и без перегибов. У 
нашего фильма нет цели запу-
гать, я не хотел быть человеком, 
который пинает свою родину, ко-
торая часто бывает несправедли-
вой, которая убила моего праде-

да, посадила мою бабушку, чуть 
не посадила дедов, но, тем не ме-
нее, это моя страна. Это никакая 
не самоцензура. Были прошлые 
десятилетия для нашей страны 
трагедией? Да, была. Делать вид, 
что ничего дурного не было — не-
правильно. Но снимать фильм 
про то, что мы уроды — тоже не-
честно. Мне показалось, что до-
статочно рассказать о том, как 
молодых талантливых людей ли-
шают возможности реализовать-
ся. И результате это объясняет, 
почему советская культура зани-
мает маленькое место в мировом 
контексте, а американская — ог-
ромное, нравится нам это или 
нет. И почему фильм о писателе в 
России мало кому нужен... 

Погодите, я видела, как на празд-
новании дня рождения Довлато-
ва к вам подходили, брали автог-
раф, благодарили...
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Но все равно это же 
не миллионы. Есть фильмы о 
спорте, а есть о литературе, 
искусстве, науке. Последние про-
игрывают еще на старте. Хотя это 
то, что действительно важно, 
если мы хотим куда-то разви-
ваться дальше, быть страной 
сложносочиненных людей. 

Акцент

 Были прошлые десятилетия 
для нашей страны трагедией? 
Несомненно. Но снимать 
фильм о том, что мы уроды, 
тоже нечестно
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МУЗЫКА Гурманы блюз-
рока Джо Бонамасса 
и Бет Харт открыли новые 
вкусы «Черного кофе» 

Месть женщины

Александр Алексеев

ГЛАВНЫЙ гитарист мирового блюза Джо Бонамасса — 
музыкант необычный даже в повседневной жизни. Не но-
сит рваные джинсы, коротко и аккуратно подстрижен, 
никогда не делал себе тату или пирсинг: больше похож на 
чопорного школьного учителя, неж ели на рок-звезду. В 
интервью он способен приводить литературные приме-
ры из книг, обложки которых его коллеги даже в глаза не 
видывали. 

Вот и для редкого концерта в Москве Джо Бонамасса  
выбрал не стадион, а основную сцену Московского меж-
дународного дома музыки — узнав, что именно здесь вы-
ступают наши звезды классики  и джаза, а в зале — только 
сидячие места. Не исключено, именно благодаря  харак-
теру артиста каждая программа Бонамассы — поиск оче-
редного вдохновения, нового взгляда на мир и самого 
себя.

Таков и новый альбом Black Coffee, в записи которого 
гитарист и певец щедро задействовал в студии свою  кол-
лекцию гитар, в которой 28 раритетов — звучащих по-
прежнему хлестко, сочно и аутентично. Может, в этом и 
есть главная сила блюза: эта музыка меньше других сти-
лей подвержена влиянию времени и доказывает, что есть 
в мире чувства, над которыми время не властно. Музыка 
Бонамассы сегодня — тягучий и эмоциональный блюз с 
пространными соло и взрывной энергетикой, в которой 
от красивых и плавных переборов до  размашистых и 
взрывных риффов, кажется, всего одна улыбка или слеза 
любимой женщины. Искусство полутонов, полуночный 
импрессионизм, непредсказуемые  переходы от сокру-
шительного отчаяния до благородного горделивого со-
зерцания окружающего мира. И еще одно подтвержде-
ние главного определения стиля — «блюз — это когда хо-
рошему человеку плохо»…

Black Coffee — уже третий опыт  сотрудничества Джо с 
певицей Бет Харт — горделивой, экспрессивной, трепет-
ной и жалящей в самую душу  своими нежными, горячи-
ми и чуть хрипловатыми интонациями… Не все продю-
серы умеют совладать с порывистым нравом этой краса-
вицы. Но невозмутимому флегматику Джо Бонамассе 
все удалось — тонко убеждая, выслушивая встречные ре-
плики, находя компромиссы, — встроить бурные эмоции 
Бет в размашистые блюзовые структуры нового диска. 

Для Black Coffee оказались объединены очень разные 
треки классиков рока и джаза. Смачно, мятежно и в духе 
уже более яростного и скоростного ХХI века. Есть здесь и 
Эдгар Винтер, и Элла Фицджеральд, и Рэй Чарльз, даже 
песня Стива Мариотта, экс-солиста английских рок-
групп 60—70-х годов Small Faces и Humble Pie.  Есть здесь 
и чикагский блюз, и классика соула. Но главное другое: 
возможность подпитаться позитивным духом и светлы-
ми эмоциями.   

СОБЫТИЕ Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов посвятили свое выступление Дмитрию Хворостовскому

Концерт по гамбургскому счету

Дуэт Нетребко — Эйвазов — не оперная сказка, а реальная история любви...
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В заглавной роли — артист 
сербского театра и кино 
Милан Марич.

Акцент

 Анна Нетребко мгновенно 
устанавливает контакт 
с залом, одаривая каждого 
зрителя улыбкой

Умение взглянуть 
на свою жизнь 
через театральный 
бинокль — 
нечастый дар

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТЕАТР «Золотая Маска» открыла драматическую программу

Судорожный синдром
КИНО В прокате — «Колесо чудес» Вуди Аллена, 
один из лучших за последние годы фильмов мастера

Убить пересмешников
Ирина Корнеева

«Д
рама» в «Золотой Ма-
ске» стартовала в спек-
такле БДТ им. Товсто-

ногова как по взмаху белого 
платка губернатора перед рас-
стрелом рабочих из рассказа Ле-
онида Андреева. Февраль, март и 
апрель по традиции — самая горя-
чая пора. На звание лучших в 
драматической номинации пре-
тендуют 28 режиссеров за 29 
спектаклей (Юрий Бутусов фигу-
рирует дважды: за московские 
«Барабаны в ночи» Театра имени 
Пушкина, и за питерского «Дядю 
Ваню» в Театре им. Ленсовета). В 
списке, больше похожем на пере-
пись режиссерского населения — 
и подавший самоотвод на «Ма-
ске» Анатолий Васильев, и мэтры 
Лев Додин, Римас Туминас и 
Алексей Бородин, и enfants 
terribles современного театра в 
полном составе — Константин Бо-
гомолов, Кирилл Серебренни-
ков, Тимофей Кулябин и Дмит-
рий Волкострелов, и главная теа-
тральная надежда из глубинки 
Денис Бокурадзе...

Открыл программу «Губерна-
тор» Андрея Могучего БДТ им. 
Товстоногова. Главный козырь 
«Золотой Маски» — «Страх. Лю-
бовь. Отчаяние» Малого драма-

тического театра — Театра Евро-
пы приберегли к концу, — спек-
такль Льва Додина три дня будут 
показывать перед самым объяв-
лением лауреатов на торжест-
венной церемонии 15 апреля.

Как не растеряться на «Ма-
ске» в этом году? Первые три 
спектакля — для обязательного 
просмотра из основного конкур-
са: чтобы правильно ориентиро-
ваться на театральной местно-
сти, и знать главные достоприме-
чательности пейзажа.

«Страх. Любовь. Отчаяние», 
Малый драматический 
театр — Театр Европы, 
Санкт-Петербург

В спектакле есть фраза: «Весь 
мир охватило судорогой.  И 
никто не может сказать, поче-
му». С таким ощущением три 
года, параллельно Шекспиру, 
Лев Додин репетировал Брехта, 

из произведений которого сло-
жил сценическую композицию 
по двум малоизвестным в Рос-
сии пьесам «Страх и отчаяние в 
Третьей империи», и «Разгово-
ры беженцев». Не на злобу дня, а 
на злобу эпохи. К финишу его 
«Гамлет» пришел первым — пре-
мьеру сыграли раньше, уже по-
лучили за него в 2017 «Золотую 
Маску», но дело не в наградах, а 
в том, как были обозначены и ак-
тивизированы самые болевые 
точки сознания общества. Те-
перь пришло время вскрывать 
раны. Хотя новый спектакль 
Льва Додина — это, скорее, уже 
серьезное хирургическое вме-
шательство в тело. Без наркоза, 
эфира и вообще какого-либо бо-
леутоляющего.

Острота эмоционального от-
клика здесь — максимальная. 
Собственно, эмоциональная 
энергия сопереживания — суть 

всего происходящего. Послед-
ний эпизод в спектакле, в испол-
нении Олега Рязанцева и Ирины 
Тычининой (Юдифь и Фриц) — 
один из сильнейших не то что на 
текущем фестивале,  может 
быть, вообще в мировой теа-
тральной практике. Прощаются 
муж с женой — одни обстоятель-
ства вынуждают ее покинуть 
предвоенную Германию, другие 
— диктуют ему в стране остаться. 
Мизансцена статичная. Сидят 
напротив два самых близких 
друг другу человека. Говорят 
скупые, мало что значащие сло-
ва... Обещают скоро встретить-
ся, и оба понимают, что больше 
не увидятся никогда. Дождь за 
окном плачет... Олег Рязанцев не 
совершает, казалось бы, ничего 
— он только смотрит на любимое 
лицо, но вольтова дуга между ак-
терами возникает — весь зал об-
ливается кровавыми слезами, и 
тишина стоит такая, что слыш-
но, как слезы Ирины Тычининой 
капают на стол... Как Лев Додин 
это делает — явление необъясни-
мое. Одно очевидно: его теа-
тральный стиль — перфекцио-
низм. Который к финалу «Ма-
ски» станет камертоном пре-
дельной искренности для всех.

«Король Лир», 
Театр-студия «Грань», 
Новокуйбышевск

На этот раз у Дениса Бокурад-
зе наводят мосты между вчера, 
сегодня и всегда шекспировские 
герои. Разделив государство, ко-
роль Лир потеряет власть и отны-
не будет не в состоянии распоря-
диться даже своим обедом. Все 
испытания он встретит с шутом, 
который будет пытаться огра-
дить и защитить Лира от самого 
себя. Но как только Лир придет к 
состоянию безумия, шут исчез-
нет — он больше не нужен, ибо 
сам король становится шутом... 
Денис Бокурадзе поставил спек-
такль о том, как, потеряв абсо-
лютно все — власть, дочерей, дом 
и рассудок, — человек начинает 
чувствовать боль других. И кра-
ски Босха здесь приходятся как 
нельзя кстати.

«Дядя Ваня» 
Театр им. Ленсовета, 
Санкт-Петербург

Юрий Бутусов из чеховского 
«Дяди Вани» делает очень жест-
кую комедию, трагифарс о невоз-
можности счастья для людей, по-
зволяющим своей жизни пройти 
мимо них. Эффект пролонгиро-
ванный.

Александр Нечаев

К
они-Айленд, 50-е. В доме 
Хампти (Джеймс Белуши) 
появляется взрослая дочь 

от первого брака Кэролайн (Джу-
но Темпл) — ей надо укрыться от 
экс-бойфренда, связанного с ма-
фией. Жена Хампти Джинни 
(Кейт Уинслет) встречает девуш-
ку без восторга, но вскоре ей ста-
новится не до Кэролайн: у Джин-
ни вспыхивает роман с пляжным 
спасателем — и писателем — Мики 
(Джастин Тимберлейк). Все-таки 
интересные времена нынче в Гол-
ливуде! Вот, например, выходит 
«Колесо чудес» — один из лучших 
фильмов прошлого года, самое 
масштабное за пятилетку выска-
зывание классика американского 
кино. Но западная критика кри-
вится, «Оскар» и другие престиж-
ные премии делают вид, что филь-
ма не существует, в США он про-
ходит максимально незаметно. 
Поводом для такого отношения 
стало вовсе не качество «Колеса 
чудес» — оно, повторюсь, высо-
чайшее, а истерика на почве со-
трясающих Америку секс-сканда-
лов. На волне «вайнштейнгейта» 
припомнили все хорошее и Вуди 
Аллену, которого его бывшая 
жена Миа Фэрроу еще в начале 
90-х обвинила в растлении их ма-
лолетней приемной дочери. Аллен 
всегда отрицал все обвинения, и 
до поры к высказываниям Фэрроу 
все относились как к попыткам 
брошенной женщины насолить 
бывшему мужу. Но сейчас к бездо-
казательным высказываниям дам 
относятся с повышенным внима-
нием. Комсомольское собрание 
Голливуда с небывалым усердием 
принялось Аллена уничтожать. И 
вот уже всем кажется безобраз-
ным, что от Фэрроу режиссер 
много лет назад ушел к ее прием-
ной дочери от предыдущего брака 
Сун-И (она была на тот момент 
совершеннолетней). Дошло до 
того, что артисты следующего 
фильма Аллена во главе с Гретой 
Гервиг и Тимоти Шаламе публич-
но прокляли режиссера и перечи-
слили свои гонорары в фонд по-
мощи жертв сексуального наси-
лия.

Особенно обидно, что жертвой 
этой травли стал не только Аллен, 
но и замечательные артисты «Ко-
леса чудес». Кейт Уинслет тут вы-
дает едва ли не перформанс всей 
своей жизни — молодую женщину, 
пустившую жизнь под откос ради 
иллюзии, взрывной микс из 

Эммы Бовари, Бланш Дюбуа и ге-
роинь Юджина О’Нила. Только 
ради игры Уинслет стоит бросить 
все и бежать смотреть это кино. В 
нормальное время актриса обяза-
тельно получила бы номинацию 
на «Оскар», а то и премию за луч-
шую женскую роль — дали ведь 
статуэтку Кейт Бланшетт, рабо-
тавшую на том же уровне в филь-
ме «Жасмин». Но нет, место Уинс-
лет в номинации заняла Мерил 
Стрип. Нужно трезво отдавать от-
чет: эту великую актрису номи-
нировали исключительно за анти-
трамповский активизм, ничего 
особенно выдающегося в «Се-
кретном досье» она не показыва-
ет. С остальными номинациями 
история похожая. Протестующая 
против Аллена Грета Гервиг, на-
пример, сняла более чем посред-
ственный фильм «Леди Берд». Но 
по женской квоте и за совпадение 
с генеральной линией партии те-

перь претендует на награду в ка-
тегории «Лучший режиссер».

Нам, однако ж, ничего не меша-
ет наплевать на сбрендивший гол-
ливудский истеблишмент и отдать 
должное Вуди Аллену — в конце 
концов, в Европе в последние 20 
лет его любили куда больше, чем 
на родине. Любой поклонник Ал-
лена заметит, что «Колесо чудес» — 
самый личный из последних его 
фильмов. Он по-прежнему высту-
пает в фирменной роли пересмеш-
ника, мастерски жонглирующего 
сюжетными твистами и смыслами 
литературных и киношных траге-
дий. Но в «Колесе чудес» компа-
нию Гюставу Флоберу и Теннесси 
Уильямсу составляют биографи-
ческие детали жизни самого Алле-
на. Аллен, всю жизнь воспевавший 
Манхэттен, рос в окрестностях Ко-
ни-Айленда. В попытке забраться 
на колесо обозрения (здесь — мета-
фора человеческого существова-

ния) и отправиться во времена 
своей юности, когда романтиче-
ски настроенный юнец стал при-
чиной жизненного краха двух жен-
щин, сложно не увидеть отсылки к 
истории самого режиссера. В скон-
струированном Алленом любов-
ном треугольнике мужчина пыта-
ется уйти от любовницы к ее пад-
черице: самая красноречивая де-
таль. После просмотра невозмож-
но отделаться от мысли, что «Коле-
со чудес» для режиссера — песси-
мистическое подведение итогов. 
Своего рода исповедь, где автор, 
пусть ерничая, констатирует, что 
жизнь — не столько бессмысленная 
трагедия, сколько постоянно по-
вторяющаяся круговерть мелоч-
ных страстей, аттракцион самого 
пошлого свойства. 

Нелепейшая из претензий, ко-
торую пришлось услышать по от-
ношению к «Колесу чудес», — что 
это, мол, несмешная комедия. 
Будто при просмотре «Жасмин» 
или «Матч-Пойнта» кто-то от сме-
ха надорвал живот. Лучшие филь-
мы позднего Аллена именно такие 
— едкие, мрачные и совершенно 
блестящие, что бы там ни пел хор 
возмущенных посредственно-
стей, которому, надеюсь, еще вы-
падет шанс извиниться перед Ал-
леном, пока он жив. Брехтовские диалоги Татьяны Шестаковой и Сергея Курышева (МДТ) — камертон предельной искренности. 

Герой Джастина Тимберлейка — 
пляжный спасатель, обольститель 
и писатель в одном лице.

Акцент

 На звание лучших 
претендуют 28 режиссеров 
за 29 спектаклей

Акцент

 Кейт Уинслет выдает перфор-
манс всей своей жизни в роли 
женщины, ради иллюзии 
пустившей жизнь под откос

Мини-сериал «Крепость Бадабер», 
Первый канал, 12 февраля в 21.20, 
13—15 февраля в 21.35
«Крепость Бадабер» режиссера Ки-

рилла Белевича основан на реальных 

событиях Афганской войны. Весной 

1985 года генерал Колесов возвраща-

ется с афгано-пакистанской границы, 

где видел зверства моджахедов на 

территории крепости Бадабер. Он 

просит министра санкционировать 

наземную операцию по уничтожению 

базы боевиков, пообещав, что его 

специалист Юрий Никитин не только 

достанет разведданные для опера-

ции, но и найдет доказательства при-

сутствия американцев на трениро-

вочных полигонах лагеря. После не-

дельной подготовки Никитин под ви-

дом раба и в сопровождении местно-

го ополченца Хафиза проникает в кре-

пость. Там Никитин понимает, что в 

старой крепости Бадабер содержат 

русских пленных, которые при назем-

ной операции могут пострадать, и 

устраивает восстание... В действи-

тельности почти все 

участники 

восстания в 

Бадабере 

погибли 

при 

бомбардировке крепости. Лишь один 

выжил и вернулся в СССР. События в 

Бадабере уже привлекали внимание 

кинематографистов. В 1993 году 

Тимур Бекмамбетов и Геннадий 

Каюмов сняли драму «Пешаварский 

вальс». 

«Роберт Плант». Первый канал, 16 
февраля в 00.15
Канал «Городские пижоны» 

продолжает радовать фильмами про 

культовых (без кавычек!) рок-

музыкантов. Вокалист AC/DC Брайан 

Джонсон встречается с легендой 

рока Робертом Плантом в отдаленной 

части северного Уэльса, где Роберт 

снимал некоторые сцены для 

«цеппелиновского» фильма The Song 

Remains the Same 1973 года. Брайан, 

Роберт и его пес Артур отправляются 

в старый разрушенный замок, где 

Роберт рассказывает о любви к 

американскому блюзу и вспоминает, 

как украл губную гармошку у 

великого американского блюзмена 

Сонни Боя Уильямсона, 

гастролировавшего по Англии с 

молодыми британскими рокерами. 

Музыканты обсуждают создание Led 

Zeppelin и их стремительный успех. 

Когда Led Zeppelin распались в 1980 

году, Роберт начал успешную 

сольную карьеру и успел 

поэкспериментировать с 

различными направлениями: поп, 

кантри, традиционная шотландская и 

африканская музыка. Также разговор 

о дуэтной работе Планта с Элисон 

Дальше жить. 
Наринэ Абгарян. — М.: АСТ
Про Наринэ Абгарян говорят, что она 

одна из самых светлых писательниц. И 

даже про войну она пишет так, словно 

это не самое страшное время на зем-

ле. Но война все же отражается в судь-

бах людей, ею искалеченных и нашед-

ших силы дальше жить.  

«В семье Агапи никогда не говорят о 

войне, может, потому, что знают о ней 

всё. Что она имеет обыкновение начи-

наться, но не заканчивается никогда. 

Что сначала она разрушает дома и за-

бирает мужчин, а потом, когда утиха-

ет,  напускает неизлечимые болезни 

на женщин. Следом, вдоволь поглу-

мившись над взрослыми, она уводит в 

потусторонье тех молодых, которые 

не справились со страхом. Война каж-

дого помечает своим клеймом и нико-

му не дает  спастись».

«Дальше жить» — 31 рассказ об обита-

телях армянского приграничного го-

родка Берд в годы военного противо-

стояния в Нагорном Карабахе и сегод-

ня. В сборнике Абгарян  «С неба упали 

три яблока» речь шла об этом же горо-

де, но в тех рассказах хоть и чувство-

валась грусть, не было послевоенной 

боли, какую испытывают герои этих 

историй. Это книга о тех, кто пережил 

войну. Реквием по тем, кого нет.

«Утром выглядывает солнце. Берд пе-

реливается  в его лучах рождествен-

ской гирляндой — он устлан, словно 

ковром, осколками выбитых стекол».

Судьбы здесь переплетаются, каждый 

герой следующего рассказа обяза-

тельно  мелькнет в предыдущем. В 

«Дальше жить» практически не стре-

ляют, здесь описана жизнь после вой-

ны: скорбь, слезы, воспоминания о 

днях, когда все еще были вместе и 

счастливы. Несколько лет назад по-

добный сборник рассказов только о 

человеческих судьбах времен чечен-

ских войн «Тонкая серебристая нить» 

выпустила Полина Жеребцова. Это 

была тяжелая и страшная книга о жиз-

ни на фоне войны, которую она пере-

несла сама. Полина намеренно уводи-

ла читателя от ужасов войны в легенду 

или в сказочный сон.

Рассказы Абгарян тоже без прикрас — 

но они пропитаны ароматом цветуще-

го персикового сада, теплом хлеба, 

только что вынутого из печи, тягуче-

стью меда. В этом Абгорян верна себе, 

ее истории сохраняют в первую оче-

редь человеческое, жизненное, горе, 

которое так или иначе объединило 

многих.  «Атанес потом долго лежит в 

постели, вглядываясь в безответные 

глаза ночи. Рядом, по-детски подло-

жив под щеку ладонь, спит Левон. Вой-

на забрала у Атанеса  всех, и сына бы 

забрала, да  не смогла — его выброси-

ло из разбомбленного автобуса  за се-

кунду до того, как тот рухнул в про-

пасть. Был здоровый крепкий парень, 

а теперь калека и дитя дитем. Спроси, 

сколько ему лет,  и не ответит. А ведь 

прошлой зимой справили тридцать 

пять! У Анички было страшнее, хотя 

кто объяснит, каким мерилом можно 

измерять боль. Семья ее  сгинула в по-

громе, все, что ей удалось отыскать,— 

обугленные останки младшего сына. 

Собрала в узел, перенесла через гра-

ницу, похоронила. Когда узнала о Ле-

воне, испекла багардж — любимое ла-

комство своих детей, пришла прове-

дать. Так и ходит много лет.  Атанес 

сначала отнекивался — не хотел ни от  

кого  зависеть, но потом привык и 

даже полюбил. Однажды, набравшись 

смелости, предложил пожениться. 

Она ответила, что на двоих у них будет 

столько горя, что не справиться. А так, 

каждый со  своим, как-то проживут».

Одна из героинь (рассказ «Туманы») — 

младшая сестра Наринэ Абгарян: ее 

семью  тоже затронула война. Писа-

тельница признается: книга далась с та-

ким трудом, что она зареклась возвра-

щаться к теме войны.

Kraftwerk (Германия), 13 февраля, 
Москва, Государственный 
Кремлевский дворец
Знаменитая группа представит в Мо-

скве программу «3-D Концерт 2018» 

сразу после получения премии 

Grammy-2018 в номинации «лучшая 

электроника/танцевальная музыка».

Выпускники Дюссельдорфской кон-

серватории и мэтры электронного 

минимализма, наследники традиций 

авангарда Штокгаузена, сумевшие со-

единить в музыке эксперименталь-

ность с танцевальными мелодиями, 

Kraftwerk — артисты уникальные. Ведь 

они еще немного — и инженеры-изо-

бретатели (а их синтезаторы и элек-

тронные клавишные даже получали 

регистрационные патенты). И мода на 

узкие галстуки, контрастные цвета в 

строгих одеждах (чаще — красных, бе-

лых и черных), да и аккуратные стриж-

ки с четкими проборами прижились в 

шоу-бизнесе во многом благодаря 

этим четверым стильным парням. Из 

творчества Kraftwerk выросли целые 

музыкальные стили — индастриал, 

синти-поп и техно-поп.

— Мы приложили немало усилий для 

того, чтобы перевести наши визуаль-

ные проекции времен «Kling Klang» в 

формат 3D и синхронизировать их с 

музыкой, — рассказал бессменный 

вокалист Ральф Хуттер, попутно, как 

и все ее участники, играющий и на 

электронных инструментах.

На концертном альбоме «3-D The 

Catalogue», выигравшем 

Grammy-2018 - шоу, с которым 

Kraftwerk выступали в Сиднейской 

опере, лондонской галерее Тейт Мо-

дерн и Концертном зале имени Уолта 

Диснея в Лос-Анджелесе. Это компи-

ляция из их концертных программ 

2012—2016 годов. Теперь шоу обнови-

лось. Новых синглов и альбомов 

Kraftwerk не выпускали с 2004 и 2003 

годов — зато изрядно продвинулись в 

развитии шоу и сценических эффек-

тов.

— Московский концерт будет не похож 

на все остальные, поскольку группа 

составляет трек-лист выступления не-

посредственно перед его началом. 

Так что возможны любые сюрпризы 

от Kraftwerk, — рассказали обозрева-

телю «РГ» организаторы концерта.

В основной части шоу — 12 компози-

ций, а потом обычно музыканты два 

раза выходят «на бис» (и поют еще 4 

композиции). Пока же в туре «Элек-

тростанции» (именно так переводит-

ся название группы) неизменно зву-

чат ее главные хиты: Autobahn, Electric 

Caf , Trans-Europa Express и, конечно, 

Das Model. Причем Kraftwerk, в отли-

чие от остальных популярных коллек-

тивов, по-прежнему не играют на кон-

цертах чужих песен. Благо своих сту-

дийных альбомов у них больше деся-

ти.

«Роберт Фальк из частных собра-
ний», Санкт-Петербург, галерея 
искусств KGallery, со 2 марта по 15 
апреля 
«Тихий бубновый валет» — так называ-

ли Роберта Фалька современники. По-

чему «бубновый валет» - потому что 

художник стоял у истоков этого твор-

ческого объединения вместе с Ильей 

Машковым, Василием Рождествен-

ским, Александром Куприным. А вот 

«тихий» — это не только свойство ха-

рактера, но и, должно быть, отсылка к 

его творчеству. Фальк - самый лирич-

ный из русских авангардистов. Его ра-

боты с самого начала отличались от 

всех: тонкие полупрозрачные акваре-

ли, задумчивые портреты, густые па-

рижские пейзажи. Тонкая работа со 

светом, из-за чего образы приглушен-

ные, размытые и особенно драматич-

ные. 

— В первых экспериментах автора 

чувствуется сильное увлечение им-

прессионистами. Затем он склонялся 

и к примитивным, и к кубистическим 

формам, был под влиянием Сезанна. 

За долгую карьеру он перепробовал 

множество художественных методов 

и в результате нашел свою уникаль-

ную манеру, которой оставался верен 

до конца своих дней, — рассказывают 

организаторы выставки, на которой 

показаны более 30 работ Роберта 

Фалька. Часть из них — из собрания 

петербургской галереи, но основу эк-

спозиции составят полотна из част-

ных коллекций, а потому некоторые 

из них публика увидит впервые. К при-

меру, портрет «Узбечка» и самарканд-

ские пейзажи, написанные во время 

эвакуации в период Великой Отечест-

венной войны, ряд натюрмортов. 

Можно будет наглядно сравнить и 

различные периоды творчества ху-

дожника. Так, натюрморт «Бумажные 

цветы» был создан в 1915 году, «Пей-

заж с фотоателье» — в 1920-х, а «По-

вар» — это уже 1932 год. Жизнь худож-

ника круто повернулась в 1937 году 

после возвращения из Парижа, где он 

несколько лет по распоряжению со-

ветского государства «изучал класси-

ческое наследство». Его обвинили в 

формализме; не арестовали, но он по-

пал в опалу. В 1940—1950-е Фальк су-

ществовал в основном благодаря по-

мощи друзей. А через четыре года по-

сле смерти на выставке «ХХХ лет 

МОСХа» в его картину «Обнаженная» 

плюнул Хрущев, на долгие годы при-

гвоздив имя Фалька к позорному 

столбу. 

В музеи и галереи произведения ма-

стера отечественной живописи ХХ 

столетия вернулись не так давно и 

сразу привлекли к себе внимание. Са-

мые дорогие вещи художника на ми-

ровых аукционах давно преодолели 

отметку в миллион фунтов стерлин-

гов. Сначала рекорд поставила карти-

на Фалька «Деревья», проданная на 

аукционе Sotheby’s за 937 тысяч фун-

тов в 2008 году. «Мужчину в котелке. 

Портрет Якова Каган-Шабшая» купи-

ли со значительным превышением 

оценочной стоимости вообще до 

официального старта торгов. Это все-

го лишь третий такой случай во всей 

истории одного из старейших аукци-

онных домов. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬМУЗЫКА ВЫСТАВКА

Люди и манекены. Нестареющие 
немецкие классики электронной 
музыки в России бывали нечасто. 
Сейчас они привезут новую про-
грамму - шоу в 3D.

Ранний Фальк. Работа 1920-х годов 
«Пейзаж с фотоателье».

Современная литература осмысли-
вает войну в Нагорном Карабахе.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Ингой Бугуловой
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На два голоса. Роберт Плант 
(Led Zeppelin) дает интервью 

Брайану Джонсону (AC/DC).

R
E

U
T

E
R

S



14 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 февраля 2018
пятница №29 (7492)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЭКСКЛЮЗИВ Футболист
«Спартака» Глушаков
верит в нашу команду
на Олимпиаде

Пас от капитана

Артур Нанян

ЗА НОВОСТЯМИ о турнире в Пхенчхане следят все: бо-
лельщики, специалисты. Не остаются в стороне и футбо-
листы, которые сейчас готовятся к старту второй части 
сезона и еврокубкам. В интервью «РГ» капитан столич-
ного «Спартака» и один из лидеров нашей сборной Де-
нис Глушаков рассказал о том, чего он ждет от Олимпиа-
ды и посоветовал нашим спортсменам не отвлекаться на 
ненужную шумиху. 

Будешь следить за Олимпиадой?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно. Олимпиада — грандиозное собы-
тие. Понаблюдать за всеми соревнованиями, естествен-
но, не смогу. Сами понимаете, сборы, тренировки, матчи. 
Скоро Лига Европы. Но по возможности буду, безусловно, 
смотреть.   

Какой вид спорта больше всего интересен на зимних Иг-
рах?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Думаю, я не буду оригинальным: почти у 
всех наибольший интерес вызывает хоккей. Также при-
влекают внимание лыжи, фигурное катание. Но, если 
честно, не хотел бы особо никого выделять. Хочется, что-
бы у нашей сборной было как можно больше медалей в об-
щекомандном зачете. Это самое важное. Так что я буду пе-
реживать и болеть за всю сборную. 

С кем-то из наших олимпийцев общался?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Разве что недавно передали Илье Ковальчу-
ку фотографию с Трахтенбергом (Леонид Трахтенберг — 
пресс-атташе «Спартака» . — Прим. «РГ»). У Федоровича 
70-летие было, вот 
Ковальчук и поздра-
вил его. Расписался 
на фотографии. 

Говорите про Олим-
пиаду между собой в 
«Спартаке»?
Д Е Н И С  Г Л У Ш А К О В :  Н о 
больше,  конечно, 
футбол обсуждаем. 
Что касается Олим-
пиады, то в связи со 
всей этой шумихой 
вокруг наших ребят 
настроение чуть испорчено. Все эти скандалы, разговоры 
— они не добавляют положительных эмоций. Представ-
ляю, как трудно было готовиться на этом фоне. Прежде 
всего психологически.  

Что бы посоветовал нашей сборной?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Надо двигаться вперед, думать о результа-
тах. Наши — профессионалы. Они будут выкладываться на 
все 200 процентов ради страны. Биться за честь России, за 
свою честь, свое имя. Пусть не обращают внимания на все 
эти скандалы. И главное — удачи. Уверен, наши справятся 
с давлением. 

Немного о футболе. Восстановился от травмы, получен-
ной в матче с софийским ЦСКА?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Все нормально. К счастью, ничего серьез-
ного не случилось. Защемил нерв грушевидной мышцы. 
Пару дней беспокоило, но прошло. 

«Спартак» выглядел неубедительно на сборах. С чем это 
было связано?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: На сборах результат — не главное. Надо на-
бирать форму, чтобы показать себя в чемпионате и евро-
кубках. Будем работать. Тренировочный процесс тяже-
лый был, но, в целом, мы справились. В последней встрече 
и вовсе выиграли.

«Атлетик» уже просматривали?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Все примерно понимают, что это за сопер-
ник  — крепкий орешек. Просто с ними не будет, особенно 
в гостях. Но дома мы обязательно должны их побеждать. 
Кстати, жаль, что первый матч будет не на выезде. Можно 
было бы не улетать из Испании. Больше бы сил сохрани-
ли, но ничего не поделаешь. Зато встретим соперника 
полными трибунами. Надеюсь, мы их порадуем.

В нынешнем сезоне вы уже играли с командой из испан-
ского чемпионата. Опыт встреч с «Севильей» может по-
мочь вам?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Возможно. Все-таки «Севилья» сильнее 
«Атлетика», да и турнир другой был.

Какие цели у «Спартака» в Лиге Европы?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Почему бы не выиграть ее? Все возможно. 
Хотя состав участников в этом сезоне впечатляет. «Арсе-
нал», «Наполи», «Атлетико», «Боруссия». Но и мы не сла-
баки. Пока говорить о какой-то конкретной задаче я бы не 
стал. Слишком рано. Для начала надо «Атлетико» пройти, 
а там видно будет. 

В чемпионство «Спартака» верите? Отрыв от «Локомо-
тива» солидный, восемь очков. 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Так впереди же десять игр. А это — 30 очков. 
Тем более первый матч после паузы в чемпионате у нас 
как раз с «Локомотивом». Если обыграем их, то появятся 
реальные шансы на «золото». Ничего невозможного в 
том, чтобы обогнать их, я не вижу. Но пока мы сосредото-
чены на Лиге Европы. А потом уже подумаем о Премьер-
лиге.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Организаторы Игр-2018 не досчитались болельщиков из нашей 
страны, однако на хоккейном матче Россия — США свободных мест не будет 

Не все билеты проданы
Олег Кирьянов, Пхенчхан

Н
есмотря на все усилия ор-
ганизаторов Олимпий-
ских игр, полностью ре-

шить проблему продажи билетов 
пока не удается. На этом фоне вы-
делился хоккейный матч Россия 
— США. До 17 февраля еще есть 
время, но на игре будет аншлаг. 
Да, «Красная машина» — россий-
ская хоккейная сборная, у кото-
рой множество поклонников по 
всему миру, включая Корею, в 
особом почете. В Оргкомитете за-

явили, что шанс попасть на это 
противостояние остается. В день 
игры будет снята бронь с части 
билетов, и они поступят в прода-
жу непосредственно перед нача-
ло матча. 

И это при том что ожидаемого 
наплыва туристов-болельщиков 
из России не произошло. В Ор-
гкомитете Игр признали, что 
здесь свою роль сыграл скандал с 
отказом МОК допустить на 
Олимпиаду сборную России, а 
затем решение не приглашать без 
объяснения причин даже тех ат-

летов, чью невиновность под-
твердил суд CAS.

 «Я не имею права обсуждать 
решение МОК, но факт остается 
фактом: после этого шага мы не 
досчитались огромного количе-
ства гостей именно из РФ. Росси-
яне были самыми активными во-
лонтерами, практически весь 
Дальний Восток и Приморский 
край России собирался ехать в 
Пхенчхан поддержать своих ат-
летов, но теперь такого ажиотажа 
нет», — сказал сотрудник, близ-
кий к Оргкомитету ОИ-2018.

  Он добавил, что россияне со-
бирались смести билеты именно 
на те виды, которые корейцы не 
особо жалуют — лыжи, биатлон и 
ряд других. «Спортсмены из РФ, 
хоть и в нейтральном статусе, бу-
дут на Играх. Болельщиков из 
России тоже можно понять: когда 
не допускают твоих лучших атле-
тов, то пропадает желание ехать. 
Многие, к сожалению, отказа-
лись от Игр, что стало одной из 
причин плохих билетных про-
даж», — сказал он.

Бах пускает пыль
Глава Оргкомитета Олимпиа-

ды-2018 Ли Хи Бом известен тем, 
что любит «рубить правду-мат-
ку», а потому, комментируя ситу-
ацию, он не стеснялся в выраже-
ниях. «До открытия Олимпиады 
осталось совсем немного време-
ни, но значительная часть биле-
тов на состязания не продана. 
Надо что-то делать, пора прини-
мать экстренные меры», — заявил 
чиновник. СМИ дают различные 
цифры продаж. 5 февраля было 
сообщено, что продано 77 про-
центов билетов, тогда как бук-
вально через пару дней прези-
дент МОК Томас Бах заявил о 88 
процентах.

В любом случае, как призна-
ют в оргкомитете, все идет к 
тому, что на значительной части 
состязаний будет очень большое 
количество пустых мест. Корей-
цы, на которых возлагали боль-
шие надежды организаторы, 
предпочитают по понятным 
причинам «свои» виды спорта, 
то есть там, где они ожидают ме-

дали — шорт-трек, скоростной 
бег на коньках. Ажиотаж вызва-
ли и игры единой корейской 
женской хоккейной сборной, где 
вместе бок о бок будут играть 
спортсменки из Южной и Север-
ной Кореи.

Но на этом фоне необычно 
провальными выглядят ряд дру-
гих видов и мероприятий, кото-
рые обычно пользуются попу-
лярностью. Своего рода «гвоздя-
ми» программ всех Олимпиад 
считаются церемонии открытия 
и закрытия, но до сих пор непро-
данных билетов на них хватает с 
избытком. Фигурное катание 
также не может похвастаться ре-
кордами.

Ранее корейцы заявляли, что 
смогут без проблем продать 100 
процентов всех билетов, но, как 
выясняется, обещание сдержать 
не получается. По информации 
корейской газеты «Кориа Ге-
ральд», организаторы уже пошли 
на то, что стали бесплатно разда-
вать сотрудникам оргкомитета и 
волонтерам билеты бесплатно. 
Это в первую очередь касается не 
пользующихся большой попу-
лярностью состязаний, однако 
сам по себе подобный факт гово-
рит о многом.

Как отмечают специалисты, 
причин этому несколько. С од-
ной стороны, корейцы, которые 
«должны» были по замыслу орга-
низаторов разобрать до 70 про-
центов билетов, любят только 
«свои» виды и не слишком разби-
раются в других В частности, по-
давляющему большинству надо 
объяснять, что такое биатлон.

Баскетбол «Химки» проведут важнейший матч в Евролиге против 
«Жальгириса»

«Джокеры» 
под щитом
Павел Петровский 

С
егодня один из луч-
ших российских ба-
скетбольных клубов — 
«Химки» проведут 
очередной матч Евро-

лиги. Соперником «желто-си-
них» станет «Жальгирис».

Напомним, что в предыдущем 
туре химчане в концовке с тру-
дом сумели вырвать победу над 
«Уникахой» — 68:66, после чего 
главный тренер российской ко-
манды Георгиос Барцокас назвал 
эту игру самой тяжелой в сезоне. 

Победа над испанцами позво-
лила «Химкам» закрепиться в 
зоне плей-офф Евролиги, и при 
удачной игре сегодня в Каунасе 
наша команда может сделать еще 
один шаг к заветному раунду. Для 
того чтобы добиться хорошего 
результата, у «Химок» есть не-
сколько козырей. Во-первых, 
никто не отменяет фактор Алек-
сея Шведа, который остается 
лучшим бомбардиром турнира, 
набирая в среднем 22,1 очка за 
игру. Нет никаких сомнений в 
том, что он доставит игрокам 
«Жальгириса» массу проблем. 

Также полон сил и желания 
помочь клубу форвард Тайлер 
Ханикатт, который, отвечая на 
вопросы официального сайта 
Евролиги, рассказал о победе над 
«Уникахой» и перспективах «Хи-
мок» в этом сезоне.

Матч с «Уникахой» выдался на-
пряженным. За счет чего вы оста-
вались в игре и в итоге победили?
ТАЙЛЕР ХАНИКАТТ: Прежде всего от-
лично сыграла наша защита. К 
тому же во второй половине игры 
они не смогли взять много подбо-
ров и набрали мало очков. Этим 
нельзя было не воспользоваться! 

Из-за травмы вы пропустили де-
вять матчей Евролиги. Но сейчас 
набрали отличную форму. Тяжело 
было пропустить старт сезона?
ТАЙЛЕР ХАНИКАТТ: Действительно, 
было достаточно тяжело, потому 
что я провел отличную «предсе-
зонку» во время нашей подго-
товки. Я подружился с одноклуб-
никами, и пропустить два меся-
ца было довольно сложно, все же 
это не две недели. Мне пришлось 
возвращаться в прежнюю фор-
му, усердно заниматься, снова 
находить «химию» с командой и, 
конечно же, показать нашим 
тренерам, что я могу выходить 
на площадку, так как команда и 
без меня здорово играла, одер-
жав четыре или пять побед на 
старте сезона. Я просто хотел 
вернуться и помочь команде 
всем, чем могу».

«Химки» не провели ни одного 
матча полным составом. К при-
меру, вы и Томас Робинсон вооб-
ще не выходили на площадку 
вместе. Вы ждете этого заветного 
момента?
ТАЙЛЕР ХАНИКАТТ: Очень. Томас — мой 
хороший друг еще со времен «Са-
краменто Кингз». Мы всегда на 
связи, и я связался с ним перед 
тем, как он перешел в нашу коман-
ду. В какой-то степени я убедил его 
отправиться в «Химки», потому 
что подумал, что играть вместе — 
отличная идея. Думаю, в этом году 
у нас одна из самых атлетичных 
команд, а с учетом моей травмы, 
отсутствия Энтони Гилла пару не-
дель, плюс повреждение Томаса 
Робинсона, нам так и не удалось 
провести ни одного матча полным 
составом. Никто еще не видел на-
ших реальных возможностей.

Следующий матч «Химки» сыг-
рают с «Жальгирисом» в Кауна-
се, где вы провели один из луч-
ших матчей в Евролиге (17 под-
боров и 4 перехвата) в составе 
«Химок». Ждете большой игры?
ТАЙЛЕР ХАНИКАТТ: Предстоит увлека-
тельный матч. «Жальгирис» — 
сложная команда не только дома, 
так как они весь год демонстри-
руют уверенную игру. Это одна 
из команд, которая никогда не 
сдается, особенно на своей пло-
щадке. Против них будет играть 
намного сложнее, и для нас это 
очень важный матч, так как на 
данный момент мы находимся 
позади «Жальгириса» и хотим их 
обойти. Знаю, что парни будут 
мотивированы, Джеймс Андер-
сон вернется на арену, где когда-
то выступал. Надеюсь, мы осоз-
наем факт того, что эта победа 
нам очень нужна. Думаю, этот 
матч станет настоящей провер-
кой для нас в Евролиге.

Алексей Швед является важнейшей фигурой для БК «Химки». Игрок является лучшим бомбардиром Евролиги, 
набирая в среднем 22,1 очка за игру.

Матчи между хоккеистами России и США много десятилетий являются украшением олимпийских турниров.

Денис Глушаков: 
Представляю, как 
трудно было нашим 
ребятам готовиться 
к Олимпиаде. Но они 
— профессионалы

Денис Глушаков будет внимательно следить за Олимпиадой 
и болеть за нашу сборную.

НОВОСТИ

ФИФА 
увеличит 
расширенные 
заявки 
сборных 
на ЧМ-2018

ВЫБОР СТАНЕТ 
БОЛЬШЕ 

Илья Соболев

ОРГКОМИТЕТ соревнований 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА) согласился увели-
чить допустимое количество иг-
роков в предварительных заявках 
сборных — участниц ЧМ-2018.

«Приняв во внимание мнения 
тренеров, присутствовавших на 
семинаре во время финальной 
жеребьевки ЧМ-2018 в Москве, 
ФИФА согласилась увеличить 
расширенную заявку команд с 
30 до 35 человек. И этот список 
может быть опубликован только 
с разрешения соответствующей 
национальной федерации», — го-
ворится в пресс-релизе органи-
зации.

Теперь эта поправка должна 
быть утверждена советом ФИФА 
16 марта в колумбийской Боготе.

Напомним, согласно регла-
менту, предварительные заявки 
сборных на ЧМ-2018 должны 
быть представлены в ФИФА до 
14 мая, а окончательные из 23 
человек не позже 4 июня.

Японский 
«летающий» 
лыжник
выступает
на своих 
восьмых Играх

ДОПРЫГНУЛ 
ДО РЕКОРДА

Илья Соболев

ЯПОНСКИЙ прыгун на лыжах с 
трамплина Нориаки Касаи стал 
первым в истории спортсменом, 
которому удалось поучаство-
вать в восьми зимних Олимпий-
ских играх.

45-летний Касаи не пропу-
скает Олимпиады начиная с 
Альбервиля-1992. Почти поло-
вина участников Игр-2018 не 
родилась на момент первого 
прыжка японца на его дебютных 
ОИ.

С тех пор Касаи завоевал на 
Олимпиадах два «серебра» и 
«бронзу». Отметим, что до не-
давнего времени японец делил 
рекорд долгожителя с россий-
ским саночником Альбертом 
Демченко, для которого преды-
дущие Игры в Сочи стали седь-
мыми. Но Демченко после этого 
завершил карьеру, а Касаи про-
должил выступать.

К слову, в квалификации, со-
стоявшейся накануне, японский 
«летающий» лыжник показал 
20-й результат и пробился в фи-
нальные соревнования.

«Зенит» 
впервые 
проиграл
в этом году

УСТАЛИ 
ПОБЕЖДАТЬ

Артур Нанян

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» проиг-
рал на сборах в Турции в контр-
ольном матче датскому «Вайле» 
— 0:2. 

Это поражение стало первым 
для «сине-бело-голубых» в этом 
году. До того команда Роберто 
Манчини в пяти встречах одер-
жала четыре победы. 

Справедливости ради в матче 
с «Вайле» питерцы играли не са-
мым оптимальным составом. 
Так и не появились на поле Анд-
рей Лунев, Леандро Паредес, Се-
бастьян Дриусси, Бранислав 
Иванович, Александр Ерохин. 
Зато в стартовый состав попал 
Александр Кокорин. Впрочем, 
уже на 31-й минуте его заменил 
Кирилл Капленко. 

Следующую контрольную 
игру, которая станет последней 
для «Зенита» на сборах, коман-
да Роберто Манчини проведет 
завтра. В соперниках у нее будет 
словенский «Марибор».

А уже 15 февраля питерцы в 
первом официальном матче в 
этом году в рамках плей-офф 
Лиги Европы встретятся в Шот-
ландии с «Селтиком».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Единая лига назвала участников 
конкурса данков, который прой-
дет в рамках Матча Всех Звезд в 
Санкт-Петербурге 17 февраля. За 
победу поспорят: Тайлер Хани-
катт («Химки»), Ике Удано 
(«Астана»), Дрю Гордон («Зе-
нит»), Девон Саддлер («Цмоки-
Минск»).
Конкурс пройдет в большом пере-
рыве Матча Всех Звезд в СК 
«Юбилейный». На полуфиналь-
ном этапе у каждого из участни-
ков будет по две попытки. В фи-
нале конкурса два лучших данке-
ра исполнят еще по две попытки. 
На исполнение каждой попытки 
будет отводиться по минуте.
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ОЧЕВИДЕЦ Корейцы горячо 
поддерживают россиян

Улыбка 
в подарок

Олег Кирьянов, Пхенчхан

«Я НЕ ЗНАЮ всех подробностей, но мне в любом случае 
жаль, что к нам на Олимпиаду не смогли приехать мно-
гие выдающиеся российские спортсмены. Тем более что 
невиновность значительной части их подтвердил суд. Да 
и болельщиков ваших меньше, чем ожидалось. Плохо, 
когда в спорт вмешивается политика», — сказал корей-
ский волонтер, который подвозил меня на машине в ме-
диацентр после экскурсии по Олимпийской деревне в 
Пхенчхане, где проживают спортсмены. Посочувствовав 
мне напоследок, что в Олимпийской деревне нельзя уви-
деть российский флаг, так как это запретил МОК, паре-
нек сказал: «Если какая помощь нужна — обращайтесь к 
любому из волонтеров, мы обязательно поможем».

Не знаю, может быть, мне повезло на встречи, но до 
сих пор от корейской стороны на Олимпиаде мне доводи-
лось слышать только хорошее, а отношение к россиянам 
также было подчеркнуто положительным. Глава Оргко-
митета игр Ли Хи Бом уже давно известен тем, что всегда 
ратовал за самое широкое присутствие России на Олим-
пиаде-2018, жалея обо всех последовавших ограничени-
ях. 

Мэр Каннына, где расположен один из двух главных 
центров ОИ-2018, и руководитель провинции Канвон, на 
территории которой сейчас проходит Олимпиада, при 
каждой встрече говорят о необходимости развития отно-
шений с Россией, постоянно призывая гостей из РФ при-
езжать в эти корейские края.

Когда несколько дней назад в международный аэро-
порт Сеула прилетела российская сборная по хоккею, то 
на весь зал загремел российский гимн и «Катюша». В 
словах песни отчетливо слышался корейский акцент. 
При этом флагами РФ размахивали корейцы. 

Правящая партия Южной Кореи «Тобуро», а также 
руководство провинции Канво создали специальные 
группы поддержки, которые теперь присутствуют пра-
ктически на всех олимпийских состязаниях с участием 
россиян, неистово размахивая триколорами и сканди-
руя: «Рос-си-я!!!». Так что корейцы действительно очень 
тепло относятся к представителям РФ на Олимпиаде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Станислав 
Поздняков — 
о настроении в команде 
и отношениях 
с соперниками

Канадцы 
уже извинились

Илья Трисвятский, Пхенчхан

ШЕФ ДЕЛЕГАЦИИ «Олимпийские атлеты из России», 
первый вице-президент Олимпийского комитета России 
(ОКР) Станислав Поздняков рассказал, в каком настрое-
нии наши спортсмены встречают начало Игр, и упомя-
нул о единичном инциденте, за который перед нами при-
шлось извиняться канадской делегации.

Какое в целом настроение у наших олимпийцев?
СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Общее настроение такое: спортсме-
ны рады тому, что у них есть возможность принять 
участие в соревнованиях Олимпиады. Опытные атле-
ты, у которых есть с чем сравнивать, говорят, что орга-
низация Игр — хорошая. На данный момент в нашей де-
легации 168 участников, большинство из них уже на-
ходятся на месте предстоящих стартов, за исключени-
ем хоккеистов и представителей некоторых других ви-
дов. В церемонии торжественного открытия от делега-
ции «Олимпийские атлеты из России» примут участие 
порядка 80 человек. Не выйдут те спортсмены, кому 
стартовать  в самое ближайшее время, или те, кто ни-
как не сможет этого сделать из-за графика своих тре-
нировок.

Есть ли проблемы у россиян из-за вспыхнувшей здесь 
эпидемии желудочного норовируса?
СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Нет, все спортсмены и члены деле-
гации чувствуют себя хорошо. Получены дополнитель-
ные рекомендации от организаторов, как застрахо-
ваться от этого вируса, просьбы с особой тщательно-
стью соблюдать определенные профилактические 
меры гигиены.

Не ощущается ли давления со стороны команд других 
стран? Может быть, косые взгляды, какие-то обидные ре-
плики?
СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Были опасения, что с чем-то подоб-
ным нам придется столкнуться. Но пока могу сообщить 
только об одном инциденте. Я не хотел бы говорить о 
нем слишком детально. Вкратце это было так: по отно-
шению к нам неправильно повел себя один из предста-
вителей Канады. В итоге по настоянию МОК и оргкоми-
тета канадская делегация принесла официальные изви-
нения. А с другой стороны, многое настроены доброже-
лательно. К нашим ребятам некоторые соперники из 
других команд даже обращались с просьбами поме-
няться спортивной формой на память, когда соревнова-
ния завершатся. Хотят увезти как сувенир что-то из 
экипировки с надписью «OAR».

ПРОГНОЗ На что стоит обратить внимание болельщикам в первые дни соревнований в Пхенчхане

Медали выходного дня
Илья Трисвятский, Пхенчхан

В 
предстоящие выходные на 
зимних Олимпийских иг-
рах в Пхенчхане будет раз-

ыграно 12 комплектов наград в 
девяти видах спорта. 

В субботу пройдут финалы в 
пяти дисциплинах, в воскресенье 
— еще в семи. «РГ» помогает разо-
браться, на какие соревнования 
российские болельщики должны 
обратить особенное внимание. 

Биатлон
2 комплекта наград
Где смотреть: 
10 февраля. 14.05. Женщины. 
Спринт. «Россия 1». 
Прямая трансляция. 
11 февраля. 14.15. Мужчины. 
Спринт. «Первый канал». 
Прямая трансляция.

Биатлонный турнир стартует 
женским спринтом, от результа-
тов которого будет зависеть по-
рядок старта участниц в гонке 
преследования. В нашей обес-
кровленной на момент начала 
Игр команде из девушек всего 
двое — Татьяна Акимова и Ульяна 
Кайшева, имеющая минималь-
ный опыт выступления на круп-
нейших международных сорев-
нованиях. У мужчин на старт 
должны выйти Антон Бабиков и 
Матвей Елисеев. Если кто-то из 
россиян займет место в первой 
десятке, будет уже здорово! Хоро-
шие шансы на победу у женщин 
имеют Дарья Домрачева (Бело-
руссия) и сестра Антона Шипули-
на Анастасия Кузьмина (Слова-
кия). В мужском спринте ожида-
ем интереснейшей дуэли между 
французом Мартеном Фуркадом 
и норвежцем Йоханнесом Бе. 

Горные лыжи
1 комплект наград
Где смотреть: 
11 февраля. 04.55. Мужчины. 
Скоростной спуск. «МАТЧ! 
Игра». Прямая трансляция.

На первой официальной тре-
нировке наш Павел Трихичев по-
казал 52-й результат (финиширо-
вал 81 участник). Скоростной 
спуск для Трихичева должен 
стать хорошей разминкой в пред-
дверии комбинации — ведь имен-
но в этом виде (скоростной спуск 
плюс слалом) он сотворил гром-
кую сенсацию на одном из предо-
лимпийских этапов Кубка мира, 
добившись «серебра». 

Лыжные гонки
2 комплекта наград
Где смотреть: 
10 февраля. 10.15. Женщины. 
Скиатлон 7,5+7,5. «Первый 
канал». Прямая трансляция. 
11 февраля. 9.15. Мужчины. 
Скиатлон 15+15 км. «Россия 
1». Прямая трансляция. 

Наша лыжная сборная особен-
но пострадала из-за решений 
МОК, поэтому наши медальные 
шансы не особенно высоки. Поя-
сним, что скиатлон — дисциплина, 
в которой участники в середине 
дистанции в специальной зоне 
меняют свои лыжи, переходя с 
классического стиля на свобод-
ный (коньковый ход). Главный 
фаворит — открытие нынешней 
зимы норвежец Йоханнес Клебо. 
У женщин борьба за награды 
должны развернуться между 
многочисленными норвежками, 
вызов которым готовы бросить 
шведские девушки. 

Прыжки с трамплина
1 комплект наград
Где смотреть: 
10 февраля. 15.35. «МАТЧ! 
Наш Спорт». Мужчины. 
Средний трамплин. Финал.

На среднем трамплине высту-
пят Алексей Ромашов, Денис Кор-
нилов, Евгений Климов, Михаил 
Назаров. На высокий результат 
рассчитывать не приходится. Ог-
раничимся такой интригой: кто 
из этой нашей четверки опередит 
всех своих товарищей по сборной. 

Санный спорт
1 комплект наград
Где смотреть: 
11 февраля. 14.00. Мужчины. 
Одиночные сани. 
3-й и 4-й (финальный) 
заезды. «Россия 1». 
Прямая трансляция. 

Один из тех видов, где россия-
не входят в число явных фавори-
тов. Болеем за Семена Павличен-
ко и Романа Репилова в их остром 
соперничестве с трехкратным 

олимпийским чемпионом нем-
цем Феликсом Лохом. Напомним, 
что Павличенко — чемпион мира 
2015 года, трижды выигрывал 
чемпионаты Европы и множество 
этапов Кубка мира. У Репилова 
титулов не так много, он не менее 
талантлив и уже прочно входит в 
мировую элиту. На прошлогод-
нем ЧМ Роман взял «серебро».

Скоростной бег на коньках
2 комплекта наград
Где смотреть: 
10 февраля. 14.00. Женщины. 
3000 м. «Первый канал». 
Прямая трансляция. 11 
февраля. 9.55. Мужчины. 
5000 м. «МАТЧ! Наш Спорт». 
Прямая трансляция.

Совсем уж малочисленный 
состав нашей сборной не позво-
ляет строить радужных планов. 
Что касается предстоящих стай-
ерских забегов, то здесь преиму-
щество законодателей вида спор-
та голландцев особенно велико. 

Сноуборд
1 комплект наград
Где смотреть: 
11 февраля. 3.55. Мужчины. 
Слоупстайл. Финал. 
«МАТЧ! Наш Спорт». 
Прямая трансляция.

Слоупстайл — прохождение 
трассы с выполнением акробати-
ческих элементов на мини-трам-
плинах, контруклонах, препятст-
виях. В этой дисциплине россия-
не не сильны. 

Фристайл
1 комплект наград
Где смотреть: 
11 февраля. 15.00. 
«Первый канал».

От России выступят Марика 
Пертахия, Екатерина Столярова 
и Регина Рахимова. В качестве 
«темных лошадок» и при удаче 
могут составить конкуренцию 
лидерам.

Шорт-трек
1 комплект наград
Где смотреть: 
10 февраля. 15.20. Мужчины. 
1500 метров. Финал. 
«Первый канал». 
Прямая трансляция.

Россиянин Семен Елистратов 
на «полуторке» выиграл чемпио-
нат мира-2015. В Пхенчхане даже 
выход в финал можно будет счи-
тать для россиянина успехом, 
ведь на пути к решающему забегу 
предстоит жесткий отбор через 
сито предварительных раундов. 

В олимпийском кольце
 И именно тогда мы по-
лучили полную карти-
ну по составу нашей 

сборной, именуемой официаль-
но «Олимпийские атлеты из Рос-
сии». И могли уже говорить со 
всей прямотой о медальных 
шансах и перспективах. Хотя, 
положа руку на сердце, какие 
авансы можно выдавать тем, кто 
узнает о своем приглашении 
меньше чем за сутки до начала 
Игр? Надо быть человеком с же-
лезными нервами, чтобы после 
такого выйти на старт и пока-
зать наилучший результат.

Ситуация вокруг россиян в 
Пхенчхане вообще может стать 
переломной для всего мирового 
спорта. И даже коллеги-ино-
странцы, сторонние вроде бы на-
блюдатели, с нескрываемым ин-
тересом следят, чем закончится 
история. Ведь с одной стороны 
есть CAS, признавший спортсме-
нов «чистыми». С другой — МОК, 
у которого позиция, если форму-
лировать совсем примитивно, 
сводится к «кого хочу, того и при-
глашаю». Есть еще олимпийская 
хартия, по которой именно CAS 
является наивысшим органом, и 
его решения обязательны к ис-
полнению. Но на этот основопо-
лагающий документ глава МОК 
Томас Бах, кажется, обращает 
внимание только в выборочных 
случаях. Если судьи, сохранив 
полную независимость, смогут 
принудить организаторов Игр 
соблюдать давно написанные за-
коны и правила, можно еще над-
еяться, что здравый смысл вер-
нется в самые высокие олимпий-
ские кабинеты. Если же ответ бу-
дет отрицательным, последствия 
могут оказаться самыми печаль-
ными для спорта, который усту-
пит место политическим играм и 
закулисным дрязгам. Понимание 
того, что нынешняя ситуация па-
товая и МОК, равно как и ставше-
му за последние годы слишком 
уж всесильным ВАДА, нужны 
определенные преобразования, 
приходит ко многим. Когда они 
произойдут в реальности, не 
предскажет, наверное, никто. 
Остается только наблюдать.

Вместо флага пять колец
 В Альбервилле в 1992-м мы 

уже выступали под нейтраль-
ным олимпийским флагом — вро-
де бы не так уж смертельно. Но 
тогда ситуация была принципи-
ально иной. Одной страны не 
стало, другие только-только ро-
ждались, и пять колец на белом 
фоне скорее выглядели объеди-
няющим символом. Теперь ощу-
щения совсем иные.

Зайдя на площадь, сразу по-
сле пункта досмотра — с нее начи-
нается любая олимпийская де-
ревня — я, конечно же, знал, что 

среди почти сотни расставлен-
ных здесь флагов российского не 
увижу. Но найдя среди полотнищ 
Узбекистана и Венесуэлы знамя 
с пятью кольцами, все равно с 
трудом сдержал сентименталь-
ные слезы. Флаг России ведь дол-
жен стоять здесь. А олимпийский 
— в центре. Там он, собственно, и 
находится, а этот — второй. Как 
некий символ «олимпийских ат-
летов». Горькая насмешка...

Еще одно расстройство — 
сами здания, где живут спор-
тсмены и другие члены офици-
альной делегации. В Пхенчхане 
олимпийская деревня — это це-
лый квартал высоченных зда-
ний, которые после Игр станут 
обычными многоквартирными 
домами. Мы, журналисты, жи-
вем в точно таких же, но в сосед-
нем квартале. Разница в том, что 
атлеты свои дома традиционно 
украшают флагами, и прохожим 
сразу видно, кто и где живет. Ка-
надцы, например, даже лося у 
входа поставили и пару хоккей-
ных ворот. Шведы, чехи, финны 
украсили балкончики. Чуть ли 
не все поголовно в деревне, что 
люди, что здания — яркие, краси-
вые, нарядные. 

Отыскать во всем этом вели-
колепии штаб российской деле-
гации сложно и легко одновре-
менно. Трудность в том, что жи-
лище наших спортсменов никак 
визуально не обозначено. Легко 
же, потому что подъезд дома но-
мер 805 — чуть ли не единствен-
ный, где никаких флагов нет во-
все.

— Конечно, у нас были заранее 
готовы флаги. Но все это осталось 
дома, — говорит член штаба на-
шей делегации Лев Савин, пока-
зывая мне типовую квартиру для 
олимпийцев. Квартиры, кстати, 
хорошие. Спальни небольшие, 
зато есть просторная гостиная с 
плазменным телевизором, чай-
ником и микроволновкой. Подо-

греваемые полы, управление ос-
вещением с отдельного пульта на 
стене, электронные ключи разме-
ром с брелок. В общем, все необ-
ходимое для жизни.

Уж не знаю, совпадение ли, но 
именно по соседству с россий-
ским домом — шатер антидопин-
говой службы. Россияне для них, 
конечно, самые «любимые кли-
енты». Смешанная команда по 
керлингу, едва отыграв свой пер-
вый на Олимпиаде матч, отпра-
вилась сдавать анализы. Так что в 
«антидопинговом» шатре рус-
скую речь в ближайшие две неде-
ли наверняка будут слышать ча-
сто.

А вот в жилых помещениях да-
леко не так оживленно. Квартир 
для российской делегации долж-
но было быть гораздо больше. 
После того, как список участни-

ков «откорректировали», нево-
стребованное жилье быстренько 
передали другим постояльцам. 
Если кого-то из тех, кто ждал ре-
шения CAS, на Олимпиаду все-
таки пригласят, то поселить их 
могут уже в других зданиях. Но и 
на них российских флагов мы не 
увидим.

Наши главные медальные над-
ежды на Играх-2018 связаны с 
фигуристами. 

Наши керлингисты Анастасия Брызгалова и Александр Крушельницкий в 
турнире по дабл-миксту сначала уступили соперникам из США, а затем 
одержали верх над норвежцами — 4:3! Вся борьба в этом виде впереди .

Акцент

 На попадание на пьедестал 
в соревнованиях по санному 
спорту претендуют Семен 
Павличенко и Роман Репилов

Акцент

 Подъезд дома 805 в олимпий-
ской деревне не украшен 
флагами. Именно здесь живут 
наши спортсмены 

Олимпиада-2018: Репортажи, 
онлайн-трансляции, 
интервью и комментарии — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/games2018

Титулованный фехтовальщик Станислав Поздняков сам 
побывал на четырех Олимпиадах и говорит, что в Пхенчхане  
условия хорошие.
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МЕЖДУ ТЕМ
Фигуристы — мужчины и спортивные пары — одни-
ми из первых, уже 9 февраля, вступают в борьбу. 
Наши — претенденты на медали в командном тур-
нире. Дилемма, кто представит команду у одиноч-
ников, разрешена. Выбор сделан в пользу более опыт-
ного Михаила Коляды, которого на чемпионате Ев-
ропы обыграл 18-летний юниор Дмитрий Алиев. У 
спортивных пар первый номер очевиден. Конечно, 
это двукратные чемпионы Европы Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов. Ведь победители Игр-2014 в ко-

манде Ксения Столбова — Федор Климов до Пхенчха-
на, увы, не добрались. По абсолютно непонятной 
причине Ксения приглашения в Корею не получила.
Кто выйдет на лед 11 февраля в короткой программе 
у женщин и у танцоров, пока не объявлено. По регла-
менту, каждая команда имеет право на две замены 
в произвольной программе. Обладатели золотой ме-
дали станут известны 12 февраля.

Подготовил Николай Долгополов
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На раз, два, три
Владимир Баршев
rg.ru/art/1502871
Госдума ужесточит наказания для водителей. Закон и по-
рядок на дорогах — есть понятия обязательные для испол-
нения всеми участниками движения. Государство, со 
своей стороны, должно обеспечить максимально безопа-
сные условия для движения. Удовлетворительное коли-
чество качественных и безопасных автомагистралей 
можно сосчитать на пальцах рук. Ужесточение наказа-
ния за нарушение ПДД есть действие из серии «кнута и 
пряника», и только их умелое сочетание может позво-
лить добиться понижающих результатов аварийности и, 
соответственно, смертности на дорогах.  К глубочайше-
му сожалению, фактор безответственности значитель-
ной части российских водителей приводит к трагедиям 
на дорогах. Не менее важна безответственность других 
участников движения: пешеходов, велосипедистов, во-
дителей мототехники. Осмелюсь напомнить основные 
факторы риска: несоблюдение ПДД, управление в состо-
янии алкогольного/наркотического опьянения, различ-
ные факторы, отвлекающие внимание водителя, меры 
личной безопасности и безопасности пассажиров. И по-
следнее. Категорически жестко отношусь к смельчакам, 
позволяющим себе управление ТС в нетрезвом состоя-
нии. Эту категорию водителей необходимо принудитель-
но изъять из оборота. Жестко и навсегда, без права вос-
становления. Отказ от освидетельствования должен 
быть отменен. Уловка с употреблением алкоголя после 
выхода из ТС — пожалуйста, сколько угодно. Обязатель-
ное освидетельствование подтвердит наличие алкоголя 
и усугубит положение водителя. Благодарю.  
Анатолий Урсул

Первые семьи участников реновации переедут 
в новое жилье до конца года
Любовь Проценко
rg.ru/art/1502656
Реновация, начавшаяся в Москве, приносит первые по-
ложительные результаты. Очень хочется надеяться, что 
реновация пройдет по всей стране. 
Мария Петрова

Прекрасная новость. Но, на мой взгляд, главный плюс ре-
новации в том, что можно добавить средств и получить 
квартиру побольше, причем на такую покупку столич-
ные власти пообещали сделать 10-процентную скидку. В 
Москве есть много жителей пятиэтажек, которые уже 
давно пытаются накопить средства на новое жилье, а тут 
они просто получат равнозначную квартиру в ново-
стройке взамен старой, плюс смогут расширить жилпло-
щадь в том же доме или в другом, но расположенном в 
том же районе. Одно условие — общая площадь вместе с 
«излишком» должна составлять не более 100 квадратов. 
По-моему, весьма неплохо.
Александр

Столичные власти делают все для максимально комфор-
тного проживания в столице и стараются максимально 
быстро и безболезненно для москвичей реализовать 
программу реновации. Как мне кажется, на данный мо-
мент, они успешно с этим справляются!
Александр Иванов

Спите без шума
Владислав Куликов
rg.ru/art/1502334
Новый законопроект предлагает запретить гражданам 
громко свистеть или кричать по ночам — на улицах и 
даже в своих квартирах, тревожа соседей. Специальные 
поправки в Жилищный кодекс объявляют вне закона 
ночной ремонт, громкую музыку и все, что нарушает 
наш покой после заката. Давно пора, да и штрафы долж-
ны быть на порядок выше, здоровье людей главнее всего!
Владимир Петрович

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -7...-4, снег

Санкт-Петербург -11...-5, снег

Анадырь -5...0, снег

Архангельск -12...-8, снег

Астрахань -6...+1, перем. обл.

Благовещенск  -25...-14, снег

Владивосток -14...-3, снег

Волгоград -6...-2, перем. обл.

Воронеж -6...-3, снег

Екатеринбург -15...-2, перем. обл.

Иркутск -26...-19, снег

Казань -11...-9, перем. обл.

Калининград -7...-1, перем. обл.

Краснодар +2...+11, дождь

Магнитогорск -25...-13, ясно

Мурманск -16...-8, снег

Нижний Новгород -9...-9, перем. обл.

Новосибирск -16...-10, перем. обл.

Омск -25...-13, перем. обл.

Орел -5...-2, снег

Оренбург -16...-8, перем. обл.

Пермь -13...-7, перем. обл.

Ростов-на-Дону -2...+2, снег

Севастополь +6...+10, перем. обл.

Симферополь +6...+9, дождь

Сочи +9...+11, дождь

Тамбов -8...-3, перем. обл.

Тюмень -18...-8, перем. обл.

Уфа -16...-7, перем. обл.

Хабаровск -22...-11, перем. обл.

Челябинск -20...-5, перем. обл.

Чита -27...-18, перем. обл.

Элиста 7...0, ясно

Южно-Сахалинск -18...-5, перем. обл.

Якутск -34...-31, снег

Ярославль -12...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Московском регионе 
ожидается небольшой 
снег. Давление будет в 
пределах нормы — 755 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют малооблачную погоду 
без осадков. Давление — 
754 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
В середине дня возмо-
жен сильный снегопад. 
Атмосферное давление — 
750 мм ртутного столба.

Число жертв землетрясения, произошедшего в ночь на среду в восточной части Тайваня, дости-
гло десяти. В общей сложности 267 человек получили ранения и 58 к этому часу числятся про-
павшими без вести. Продолжается поисковая операция в четырех зданиях, которые частично 
обрушились, деформировались или сильно наклонились после подземных толчков. Спасатели 
пытаются отыскать людей и помочь им выбраться из частично или полностью обрушившихся 
строений, наиболее опасная ситуация сохраняется в здании, где располагался отель. Его первые 
этажи были разрушены, из-за чего все здание не обрушилось, но осело и наклонилось на 45 
градусов, в настоящий момент неизвестно, сколько человек могут находиться внутри.

СОБЫТИЕ 

08.02| ЧЕТВЕРГ

КНИГА — лучший подарок. К со-
жалению, в наше сугубо матери-
альное время это утверждение 
уже не является верным. Лучший 
подарок теперь — дорогая ино-
марка, квартира или кольцо с ог-
ромным бриллиантом. 

У книг сейчас масса конкурен-
тов, главные из которых — Интер-
нет и телевидение. Люди привы-
кли получать информацию более 
простыми и дешевыми способа-
ми. Книги больше не обладают 
монополией на человеческие умы 
и сердца. Вокруг нас разлит бук-
вально океан информации. Толь-
ко и делай, что успевай черпать из 
него всевозможные сведения. А 
книги стали дорогим удовольст-
вием. Для читателей. Писателям 
же наоборот они приносят гроши. 
В основном. Я не говорю сейчас 
про «раскрученных» авторов. У 
них с гонорарами все в порядке. Я 
говорю про тех писателей, что со-
здают свои произведения, пови-
нуясь исключительно творческо-
му импульсу, а не ради баснослов-
ного заработка.

В советские времена литерату-
ра была источником знаний. Она 
отражала и порой формировала 
определенную идеологию. Напри-
мер, в 50—80-е годы прошлого 
века в русской литературе суще-
ствовало такое направление, как 
деревенская проза. В нем творили 
Распутин, Белов, Астафьев. В сво-
их произведениях они рассказы-
вали об исчезновении и гибели 
великой русской деревни. И эта 
тема была близка огромному ко-
личеству людей, которые на себе 
прочувствовали все то, что опи-
сывал в своих повестях Распутин 
или в своих рассказах Астафьев. 
Также была и городская проза, ли-
дером этого направления считал-
ся Юрий Трифонов. Городская 
проза повествовала о печалях 
русской интеллигенции, разоча-
рованной процессами, происхо-
дившими тогда в стране. И таких 
людей в обществе тоже было не-
мало. Сегодняшняя же литерату-
ра очень далека от народа. Она не 
содержит тех переживаний, раз-
мышлений и выводов, которые 
были бы понятны читателям. Кни-
ги, которые считаются «модны-
ми» среди критиков, среди про-
стого народа никогда не получат 
массового отклика. Ведь они на-
правлены главным образом на 
инфернальное, на осквернение 
моральных принципов, на бунт 
против устоявшихся канонов и 
традиций. И придутся по вкусу 
разве только нигилистам, людям, 
несущим в себе энергию разру-
шения.

Но не все настолько плохо и 
безрадостно. Да, современная ли-
тература переживает кризис, но 
он обязательно рано или поздно 
закончится. И акция, о которой 
«РГ» пишет на 11-й полосе, может 
быть, внесет свой небольшой 
вклад в возрождение русской на-
ции, как самой читающей нации в 
мире. Она даст людям, еще не 
утратившим интерес к печатному 
слову, возможность познако-
миться с новыми авторами или 
новыми произведениями уже из-
вестных им писателей. Чем боль-
ше в библиотеках книг, хороших и 
разных, тем лучше. Ведь взять 
книгу в библиотеке пока еще 
можно бесплатно.  

Подготовила Анна Кольдина
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Александр 
Проханов
писатель, 
общественный деятель

ОРУЖИЕ В мире восхитились новой пушкой России
rg.ru/art/1504903

КОСМОС К Земле приблизился гигантский астероид
rg.ru/art/1504922

КЛИМАТ Через 30 лет Ростовская область станет 
Абхазией
rg.ru/art/1504878

ЗДОРОВЬЕ Назван фактор, вызывающий слабоумие
rg.ru/art/1506164

ФОТО В Британии найден древнейший прототип 
Стоунхенджа
rg.ru/art/1505826

КИНО Вышел трейлер третьего сезона сериала «Хэп и 
Леонард»
rg.ru/art/1504998

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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первые свой личный мар-
шрут между нью-йоркским 
н е б о с к р е б о м  Эм п а й р -

стейт-билдинг и собором Свято-
го Патрика на 5-й авеню я проло-
жил в 1972 году. В последующие 
прилеты в Нью-Йорк — вплоть до 
2014 года — повторял маршрут с 
точностью метронома. Это вы-
глядело как долг перед первой и 
абсолютной памятью всего пер-
вого. Памятью о том, о чем думал 
на высоте небоскреба, и ощуще-
ниям на земле, которые испытал 
в соборе. 

На высоте.
...Скоростной лифт стреми-

тельно поднимается на одну из 
высших точек урбанистической 
цивилизации — смотровую пло-
щадку небоскреба Эмпайр-
стейт-билдинг. Вечер. Ветер. Да-
леко внизу — неоновая магма ме-
гаполиса. Волчьи завывания ты-
сяч сирен, смотровая площадка 
— это больничная койка. С боль-
ничной койки лучше всего ви-
дишь собственную жизнь. С зао-

блачной площадки — жизнь мира. 
Мира, который ты уже познал в 
разных его проявлениях. Ты уже 
увидел гремящие кладбища со-

тен городов, опутанных электри-
ческими цепями. Городов, по-
крытых мхом невежества и поро-
ков. Ты уже знаешь, как твой век 

перемалывает поколение за по-
колением и возвращает мир к 
первозданному хаосу. Ты видишь, 
как бездарно и натужно провора-
чивается человеческая история. 
Ты серьезно предполагаешь, что 
порядка в жизни могло бы быть 
намного больше, если бы люди не 
пытались улучшать идеальную 
форму куриного яйца... Ты спу-
скаешься с высоты.

На земле.
Собор Святого Патрика. Бли-

ки чужих судеб: из-под величест-
венного свода собора уходил в 
вечность Скотт Фицджеральд; 
смерть от таксиста настигает со-
шедшую со ступенек собора Мар-
гарет Митчелл — миру остается ее 
шедевр «Унесенные ветром», 
спустя 20 минут после посеще-
ния собора надежда литератур-
ной Америки Натаниэль Уэст 
(«День саранчи», «Подруга скор-
бящих») вместе с молодой женой 
гибнет под колесами грузовика...

Вхожу в собор. Трепет свечей и 
звучание органа. Ты уже другой. 

Мозг отключается. Время чувств. 
Густой, как жужжание диких 
пчел, и тревожный, как  затемне-
ние луны, звук органа струится 
над покрытыми головами без-
молвных прихожан. Звук плавит 
их застуженные жизнью души. 
Музыка и в тебе вдруг рождает 
уверенность в том, что в мире не 
бывает ночей, в которых бы не 
светилось ни одного огонька.

Что потеря веры в жизнь и в 
человека равна потери крови.

Что, как бы ни был краток 
твой жизненный путь, в нем всег-
да остается место для света, те-
пла и прекрасной неясной над-
ежды.

...Два коротких мгновения — 
размышление о порче мира на 
высоте небоскреба и состояние 
души на земле в соборе — слива-
ются в одно. И теперь оно уже — 
долгое.

Выхожу из собора. Вливаюсь в 
поток людей. Познаю истину: че-
ловечество — это бесконечный 
человек.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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